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ЭКЗАМЕНЫ С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ
Ужасы автошкол: кто подставил студентку 

на «Мазде», задавившую двоих детей
Страшная авария на улице Авиа-

торов, когда под колесами «Мазды» 
погибли двое маленьких пешеходов, 
в очередной раз высветила одну из 
самых больных тем безопасности 
дорожного движения — качество 
подготовки в автошколах. 18-летняя 
Валерия Башкирова, совершившая 
смертельное ДТП, совсем недавно 
отучилась и получила права. В том, 

насколько плохо готовят будущих ав-
томобилистов, репортер «МК» убе-
дилась на личном опыте. Говорить о 
качественном обучении в автошколах 
сегодня можно разве что в шутку. 
Развод на деньги, «деревянный» ин-
структор и открытое вымогатель-
ство взяток — обо всем этом в нашем 
расследовании. 

Читайте 6-ю стр.

ВАГОН «ТОЛЬКО 
ДЛЯ ДУРАКОВ»

Первый зампредседателя Общественной 
палаты Ленинградской области Владимир 
Петров уже известен широкому кругу наших 
сограждан своими экзотическими инициа-
тивами. И вот он в муках произвел на свет 
очередную идею — запустить женские вагоны 
в метро российских городов, потому что в 
общих вагонах женщины могут подвергнуться 
домогательствам со стороны озабоченных 
пассажиров чуждого им пола. 

Письмо с таким предложением Петров 
направил министру транспорта России Ви-
талию Савельеву, особо подчеркнув, что, 
конечно, совсем немногие мужчины ведут 
себя непотребно в общественном транспор-
те, однако девушкам все равно страшно и их 
следует защитить.

По моему мнению, предложение Влади-
мира Петрова очень перспективное, однако 
слишком куцее и неполноценное. Его необхо-
димо расширить и углубить, ведь тема борьбы 
половых противоположностей гораздо шире 
и многограннее примитивных приставаний 
в метро. 

Так, например, для мужчин и женщин 
следует строить отдельные квартиры и дома, 
что раз и навсегда решит проблему домаш-
него насилия, а заодно надолго обеспечит 
рентабельность строительному рынку. Кро-
ме того, представителям этих враждующих 
групп населения следует работать в разных 
местах: промышленные предприятия, про-
изводственные компании, торговые фирмы, 
научно-исследовательские институты и пр. 
должны разделяться по принципу «только для 
женщин» и «только для мужчин». 

Читайте 3-ю стр.
 «Казанский стре-

лок» Ильназ Галявиев 
находится в психиа-
трической больнице 
«Бутырки». Жестокий 
садист — 11 мая он при-
шел в школу и хладно-
кровно убил 9 человек 
— неожиданно разгово-
рился. Наш обозрева-
тель в качестве члена 
ОНК Москвы провери-
ла условия содержания 
«казанского стрелка».

Читайте 3-ю стр.

ЗА ШИРМОЙ 
ОЛИМПИАДЫ 

«Алкоголя не продают, 
тесты не делают, 

на нарушителей карантина 
стучат в полицию»

Олимпиада в Токио в самом разгаре. 
Пока весь мир наблюдает Игры по теле-
визору, за кадром остается жизнь обычных 
горожан. 

О том, что происходит за стенами 
Олимпийской деревни, рассказали мол-
даванка Корина Борш и россиянин Ан-
дрей Чекаев, которые живут и работают 
в Токио.
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«КАЗАНСКИЙ СТРЕЛОК» ПОДРУЖИЛСЯ 
С СЕРИЙНЫМ ОТРАВИТЕЛЕМ

Убийца семи детей и двух учителей рассказал 
об условиях содержания в психбольнице

СЫНУ ПЬЕХИ 
ШЬЮТ ДЕЛО
Скандал вокруг 
избиения 
ребенка певца 
Стаса Пьехи 
продолжается. 
Бывшая 
теща артиста 
уверяет, что 
супруга судьи 
Владислава 
Безбородова не 
только напала 
на нее и внука, 
но и продолжает 
их тревожить. 
Сама Ирина в 
свою очередь 
пытается 
привлечь к 
уголовной 
ответственности 
пострадавшего 
сына Пьехи.

И

ос
сын

7-летнего мальчика 
пытаются привлечь 
за порчу бассейна. Читайте 3-ю стр.

Максим Храм-
цов и Владислав 
Ларин, которые 
получили золо-
тые медали по 
т хэ к в о н д о н а 
Олимпиаде в То-
кио, прилетели в 
московский аэро-
порт «Шереме-
тьево» вечером в 
среду, 28 июля. 
Более получаса 
олимпийские чем-
пионы проходили 
послеполетные 
формальности и 
получали багаж 
— в то время как 
в зале прилета 
их терпеливо до-
жидалась толпа 
журналистов и 
редкие зеваки. 
Среди встречаю-
щих были корре-
спонденты «МК». 

Читайте 8-ю стр.

Золотых медалистов-тхэквондистов встретили в «Шереметьево» шариками
ОРЛЫ ПРИЛЕТЕЛИ!

Максим 
Храмцов.

Владислав 
Ларин.

«БРОНЗА» 
ДЛЯ КОРОЛЯ
Никита Нагорный 
в Токио выходил 
в многоборье 
уже трижды: 
квалификация, 
командный финал, 
ставший для 
России «золотым», 
и личное 
многоборье, 
которое без 
медали для него 
не закончилось: 
«бронза». А впереди 
— еще три финала 
в отдельных видах. 
И его тайфун еще 
в Токио. 

Никита Нагорный взял 
еще одну медаль 
в Токио и рассказал о 
том, как для него все 
начиналось.
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ГАНГСТЕРОВ, РАССТРЕЛЯВШИХ ЧЕМПИОНА, ВЫЧИСЛИЛИ ПО СПУТНИКУ

GPS-трекинг, установ-
ленный во взятом напро-
кат автомобиле, помог 
изобличить исполнителей 
заказного убийства чем-
пиона мира по тайскому 
боксу Ашота Боляна.

Как стало известно 
«МК», организатором 
убийства был признан 
Аршак Балагозян, ме-
ханик по профессии, с 
двойным гражданством 
(России и Украины). Муж-
чина проживал с семьей 
в подмосковных Котель-
никах. В сентябре 2019 
года ему поступил заказ 
на убийство спортсмена-
предпринимателя. 
Правда, заказчика Ба-
лагозян так и не выдал. 
Ходили слухи, что Болян 

причастен к 
убийству в 
Ереване вора 
в законе Андо 
Хромого. Яко-
бы «законник» 
пытался вы-
бить у чем-
пиона долг 
за проигрыш 
в казино. Но 
официально 
эта версия не 

подтвердилась. Кстати, 
Балагозян явно не случай-
но был выбран на роль ор-
ганизатора. В «нулевые» 
годы он входил в шайку 
украинского авторитет-
ного бизнесмена Григория 
Должанского-Арутюняна, 
имевшую большое влия-
ние в Запорожье.

К совершению престу-
пления Аршак привлек 
двоих знакомых — Андра-
ника Сираканяна и Андрея 
Борисенко. Они родом из 
Армавира, где посещали 
одну школу. Сираканян 
участвовал в боевых опе-
рациях на Кавказе, по-
лучил несколько наград. 
Андрей Борисенко увле-
кался охотой, а переехав в 

Москву, занимался строи-
тельным бизнесом. 

Для слежки за жертвой 
соучастники использо-
вали угнанный в Санкт-
Петербурге черный «Ин-
финити». Кроме того, в 
преступлении были за-
действованы еще две ма-
шины. Один автомобиль 
был арендован также для 
слежки, а другой, «Форд 
Фокус», в котором киллера 
привезли к месту престу-
пления, приобрели у жи-
тельницы Москвы. Пере-
говаривались наемники 
по телефонам, оборудо-
ванным устройствами для 
подавления прослушки.

13 ноября 2019 года план 
был претворен в жизнь. 
Борисенко приехал к дому 
Боляна на Нахимовском 
проспекте на «Форде Фо-
кусе», пересел в «Инфи-
нити», дождался жертву 
и убил его выстрелом в 
голову.

Вычислить злодеев по-
могли аналитики, изучив-
шие телефонные соеди-
нения и передвижения 
автомобилей в районе 
убийства. Помогло и то, 

что, соблюдая предельную 
осторожность, злоумыш-
ленники не заметили GPS-
трекинг в арендованной 
машине. Кроме того, Бори-
сенко оставил биологиче-
ские следы на перчатках, 
которые выбросил недале-
ко от двора, где произошло 
убийство, на пакетике, най-
денном в подстаканнике в 
салоне «Инфинити», и на 
сумке-чехле, обнаружен-
ной под сиденьем. 

Злоумышленники были 
задержаны в мае 2020 
года. Свою вину они не 
признали. Сираканян 
утверждал, что приехал в 
Москву для покупки авто-
мобиля, а Борисенко ему 
помогал. С Балагозяном 
они якобы познакомились 
уже в заключении.

Как сообщила «МК» ру-
ководитель пресс-службы 
прокуратуры Москвы Люд-
мила Нефедова, с учетом 
позиции государственного 
обвинителя прокуратуры 
ЮЗАО суд приговорил 
Балагозяна к 10 годам ко-
лонии строгого режима, 
Борисенко — к 11 годам и 
Сираканяна — к 8 годам.  

ГОЛОДНЫЙ ПИТОН ПОПЫТАЛСЯ 
ЗАКУСИТЬ ХОЗЯЙКОЙ 

Голодный питон набро-
сился на хозяйку и уку-
сил за палец во вторник в 
Красносельском районе 
Москвы. Женщина, испу-
гавшись столбняка, была 
вынуждена обратиться за 
медпомощью.

Как стало известно 
«МК», 31-летняя Анна, 
финансист по профес-
сии, около трех лет на-
зад приобрела самца 
шаровидного питона в 
зоомагазине в качестве 
домашнего любимца. Она 
нарекла его Питом, хотя 
известно, что рептилии 
кличек не воспринимают, 
и оборудовала в квартире 
террариум. Кормила она 
его мертвыми мышами, 
которых также приобре-
тала в зоомагазине. По 

правилам питон кушал 
раз в две недели.

А в июле женщина отпра-
вилась на отдых, и люби-
мец оставался голодным 
три недели. Во вторник по 
возвращении домой Анна 
стала его кормить. Она бро-
сила в террариум мышей, 
начала закрывать дверь, 
как питон вдруг бросился 
на хозяйку и укусил ее за 
указательный палец так, 
что пошла кровь. Вероят-
нее всего, таким образом 
он продемонстрировал не-
довольство длительным 
голоданием. Ранее при-
знаков агрессии за ним не 
замечали.

Анна бросилась в ван-
ную, держала рану под во-
дой, промывала затем ан-
тимикробным средством. 

Начитавшись в Интернете 
про последствия укусов 
рептилий, она решила 
вызвать врачей. В НИИ 
Склифосовского женщи-
не предложили прививку 
от столбняка — но чтобы 
ее сделать, необходимо на 
день госпитализироваться 
в отделение токсикологии. 
Анна отказалась. Сейчас 
палец побаливает. На вся-
кий случай женщина сдаст 
анализ крови.

ПОГИБШИЙ КОТ ПРИКАЗАЛ 
МОСКВИЧУ ЗАРЕЗАТЬ СИДЕЛКУ 

МАТЕРИ
Недовольный клиент 

27 июля истыкал ножом 
сиделку, которая якобы 
случайно убила преста-
релого кота — любимца 
семьи. Сын пенсионерки, 
за которой приглядывала 
женщина, выследил ра-
ботницу на новом месте и 
напал на нее. 

Как стало известно 
«МК», 49-летняя Зуль-
фия с января работала 
у 79-летней одинокой 
старушки, жительницы 
Кусковской улицы. Пле-
мянница пенсионерки, 
страдающей деменцией, 
нашла Зульфию по объ-
явлению в Интернете. Во 
время разговора канди-
датка произвела приятное 
впечатление, сказала, 
что предыдущая хозяйка 
умерла, поэтому она ищет 
новую работу. В обязан-
ности Зульфии, которая 
поселилась у старушки, 
входили уборка кварти-
ры, приготовление еды и 
обслуживание пожилой 
женщины. До минувшего 
вторника все было в по-
рядке.

Племянница к 16.00 
должна была приехать 
навестить тетю, и нападе-
ние на сиделку произошло 
буквально за 10 минут до 
визита. Мужчина, который 
представился курьером, 
позвонил в дверь. Когда 
Зульфия открыла, он начал 
бить несчастную ножом. 
Она получила 10 ударов в 
живот и грудь. После чего 
злодей убежал.

«Скорую помощь» вызва-
ли соседи. Следователям 
раненая Зульфия успела 
сказать, что узнала муж-
чину — это сын ее прежней 

хозяйки. И скорее всего, 
происшествие связано с 
неприятным инцидентом. 
Зульфия якобы взяла не-
кую вещь у пенсионерки, 
обещая вернуть, а в итоге 
потеряла и ущерб не воз-
местила. Не исключено, 
что таким образом мужчи-
на решил отомстить. 

Вскоре подозреваемого 
задержали. На допросе он 
поведал другую версию: 
Зульфия стала виновни-
цей смерти домашнего пи-
томца — 20-летнего кота. 
Мурзик из-за преклонного 
возраста нуждался в осо-
бом питании, а сиделка 
по незнанию накормила 
его обычной пищей. И кот 
умер от заворота кишок. 
Этот эпизод негативно по-
влиял на психику хозяина, 
у которого после давней 
драки наблюдались про-
блемы с головой. Мужчина 
признался следователям, 
что мертвый любимец при-
ходил к нему во сне. Тоска 
стала насколько невыно-
симой, что в конце концов 
он решил расправиться с 
сиделкой. Мужчина по-
звонил ей на телефон под 
видом курьера, разузнал 
новый адрес работы и от-
правился туда с ножом и 
перчатками… 

Пенсионерку, на глазах 
которой развернулось 
побоище, забрала пле-
мянница. Женщина, по 
профессии медицинский 
работник, станет пригля-
дывать как за ней, так и за 
пожилой мамой. Со слов 
родственницы, старушка 
чувствует себя хорошо и 
«благодаря» недугу уже 
забыла о происшествии 
с сиделкой.

ЛАБОРАТОРИЮ ДЛЯ КОСМОНАВТОВ РЕШИЛИ 
РЕМОНТИРОВАТЬ, А НЕ СТРОИТЬ

Реконструкция 
канализационно-насосной 
станции (КНС), двух цен-
трифуг и гидролабора-
тории (ГЛ) на территории 
Центра подготовки космо-
навтов им. Гагарина стала 
поводом для возбуждения 
уголовного дела по факту 
мошенничества. Рабо-
ты должен был провести 
ФГУП «Спецстройсервис», 
но ревизоров не устроили 
их темпы и качество.

По версии следствия, 
центр заплатил более мил-
лиона рублей за работы, 
которые так и не были вы-
полнены. Дело «в отноше-
нии неустановленных лиц 
по факту мошенничества 
в особо крупном размере» 
было возбуждено 23 июня 
в отделе полиции «Власи-
ха», который специализи-
руется на безопасности 
спецобъектов.

По данным правоохрани-
тельных органов, 24 октя-
бря 2012 года между ЦПК 
и «Спецстройсервисом» 
был заключен договор 
подряда на выполнение 
работ по реконструкции 

и техническому пере-
вооружению комплекса 
сооружений тренажерно-
испытательной базы ЦПК. 
По версии следствия, в 
2013–2015 годах заказчик 
оплатил фактически невы-
полненные работы.

Как пояснил «МК» ис-
точник в космической 
отрасли, речь шла о 
канализационно-насосной 
станции (КНС), двух цен-
трифугах и гидролабо-
ратории (ГЛ). Если КНС и 
центрифуги действительно 
требовали реконструкции, 
то по ГЛ вопрос стоял по-
другому: специалисты ЦПК 
ратовали не за реконструк-
цию старой гидролабора-
тории (в ней, под водой, 
имитирующей невесо-
мость, космонавты отра-
батывают внекорабельную 
деятельность), а за строи-
тельство новой ГЛ. 

«Старая гидролабо-
ратория, чей резервуар 
имеет глубину 12 метров 
и диаметр 23 метра, была 
построена еще для отра-
ботки действий на первых 
советских одномодульных 

станциях «Салют», — по-
яснил источник. — После 
«Мира», а за ней и МКС 
надо было обзаводиться 
большим гидрокомплек-
сом, как у американцев, в 
который поместился был 
многомодульный макет 
космической станции. 
НИРы и техзадания на 
такое сооружение дли-
ной 75 метров, шириной 
45 метров и глубиной 15 
метров разрабатывались 
еще в 90-х годах. Но по-
том появилась непонятно 
кому понадобившаяся ре-
конструкция...»

Все четыре объекта этой 
реконструкции, согласно 
договору 2012 года, были 
гипотетически объедине-
ны в один. Это означало, 
что, пока не будет рекон-
струирован каждый из них, 
другие тоже не будут вво-
диться в эксплуатацию.

«Раньше новая гидрола-
боратория строилась всего 
за 6 лет, а сейчас рекон-
струкция старой длится 
почти 10 лет, и все никак 
не закончится», — сетует 
собеседник газеты.

ПОЛИЦЕЙСКОГО УБИЛИ ЗА РАЗБИТЫЕ ТАРЕЛКИ
Сотрудник полиции по-

лучил смертельное ране-
ние в драке возле кафе в 
подмосковных Химках. 
Это уже второй случай 
за месяц в Подмосковье, 
когда страж порядка ста-
новится жертвой преступ-
ника не на службе. Ранее в 
Щелкове офицер получил 
смертельный удар ножом, 
когда во дворе пытался 
усмирить хулигана. 

Как стало известно «МК», 
погибший, 38-летний со-
трудник дежурной части 
Левобережного отдела 
полиции Химок Алексей 
Новиков, жил с супругой 
неподалеку от паба на 
улице Пожарского и пе-
риодически посещал пи-
тейное заведение. В ночь 
на вторник полицейский 
зашел в кабак в компа-
нии жены в свободное от 

работы время — здесь 
отмечали день рождения 
знакомого. 

Сам бар принадлежит 
31-летнему москвичу. 
Около года назад мужчина 
с братом решил заняться 
ресторанным бизнесом. 
Они сами красили поме-
щение, ездили выбирать 
мебель, посуду. Дорогие 
итальянские тарелки для 
гостей приобретал брат 
хозяина кафе. Собствен-
но, они стали причиной 
трагедии.

Со слов родственника 
подозреваемого, гости 
были навеселе (но пока 
результаты экспертизы 
не готовы). Окружающие 
просили пару утихоми-
риться. В какой-то момент 
был опрокинут стол, на 
котором стояла дорогая 
посуда — 2–3 итальянские 

тарелки и чайные пары. 
Предметы кухонной утва-
ри разбились.

После этого один из 
гостей — это и был Но-
виков — вышел из бара. 
Хозяин выбежал следом. 
Очевидцы утверждают, 
что владелец заведения 
всего лишь хотел тряхнуть 
полицейского за грудки, 
чтобы привести в чув-
ство. Но получилось так, 
что страж порядка упал и 
ударился головой об ас-
фальт. Черепно-мозговая 
травма была серьезной, и 
в больнице старший лей-
тенант умер. У погибшего 
на иждивении было двое 
детей. В полиции он ра-
ботал 8 лет 8 месяцев, а в 
должности дежурного — 3 
года 9 месяцев.

Хозяин пивнушки (он был 
в небольшом подпитии) 

задержан, возбуждено 
уголовное дело по факту 
умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью, 
повлекшего смерть. 

— По характеру он 
спокойный. Был женат, 
но развелся, так как се-
мейная жизнь не сложи-
лась, — рассказал брат 
подозреваемого. — По-
говорить с ним пока не 
удалось. Видел только, 
как после следственных 
действий его увозили — в 
глазах стояли слезы. Он 
не хотел смерти, он хотел 
угомонить и приструнить 
гостя. Мы вложили в это 
заведение много крови, 
пота и души, поэтому было 
очень обидно, когда кли-
ент перевернул стол. Из-
виняемся перед семьей, 
возместим ущерб по сво-
им возможностям.

telegram:@mk_srochno
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На старательно созданном амери-
канской стороной «добром и позитив-
ном» эмоциональном фоне начались 
в Женеве переговоры между РФ и 
США о стратегической стабильности. 
Выступая перед верхушкой американ-
ских спецслужб, Джо Байден сначала 
в шутку назвал Путина своим «очень 
близким другом», а потом обрушил 
на Россию град упреков и насмешек. 
Мол, кроме нефтяных скважин и 
ядерного оружия, у них ничего нет, но 
зато они «нарушают наш суверенитет», 
вмешиваясь в выборы в Конгресс в 
2022 году. Как все это сочетается с 
заявленным тем же самым Байденом 
курсом на деэскалацию отношений с 
Москвой? С точки зрения нынешней 
американской администрации соче-
тается просто идеально. И неважно, 
что в России привыкли думать и дей-
ствовать в логике «либо вражда, либо 
дружба или хотя бы взаимоуважи-
тельный деловой разговор». Нам пора 
привыкнуть к тому, что Вашингтон 
эпохи президента Байдена действует 
в рамках совсем иной логики, — при-
выкнуть и перестать ждать от амери-
канцев пусть даже не добрых, а хотя 
бы вежливых слов. 

Обидно, конечно. Основной неформаль-
ный запрос России к своим международным 
партнерам состоит именно в уважении. А здесь 
облом — облом, который на самом деле тако-
вым совсем не является. Имея сейчас дело с 
Байденом, надо обращать внимание не на то, 
что он говорят, а на то, что он делает. А делает 
он, надо признать, по нынешним меркам доста-
точно много: вполне отвечающая российским 
интересам сделка с Германией по «Северному 
потоку-2», робкое, но вполне отчетливое возоб-
новление российско-американского диалога, 
демонстративная холодность по отношению к 
планам официального Киева в очередной раз 
проверить Москву на прочность и серьезность 
намерений на Донбассе. 

Почему все сопровождается тем, что в 
нашей столице может восприниматься только 
как хамство? Года четыре тому назад у меня за 
хорошо накрытым столом состоялся разговор 
по душам с бывшим министром обороны Вели-
кобритании. Стол был накрыт настолько хоро-
шо, что мой собеседник растрогался и начал 
доказывать, что на самом деле он очень хорошо 
относится к нашей стране. В ответ я брякнул: 
никогда бы не подумал, что вы soft on Russia 
(английское выражение, означающее «занимать 
мягкую позицию по отношению к России»). Как 

же мой собутыльник испугался — настолько, 
что, как мне показалось, он даже протрезвел. 
Самое страшное обвинение, которое вы можете 
бросить британскому политику, — это упрек 
в том, что он якобы занимает мягкотелую по-
зицию по отношению к Москве. 

В Вашингтоне все обстоит точно таким же 
образом. Сказать, что мы в этом городе по-
прежнему непопулярны, — ничего не сказать. 
Снижая уровень реального напряжения в отно-
шениях РФ и США, Байден, как очень опытный 
политик, прикрывает свой политический тыл 
обидной для Москвы риторикой. Эта риторика 
звучит в его устах очень органично? Так оно и 
есть. И причина состоит в том, что нынешний 
президент США истово верит в то, что он го-
ворит. Взгляды Байдена на Россию не просто 
сформировались очень давно. Они окостенели 
и не подлежат изменению вне зависимости от 
того, что происходит в реальном мире. 

Нынешний американский лидер взошел 
на вашингтонский политический Олимп в 70-е 
годы прошлого века — период, когда многие 
вполне серьезные фигуры в США искренне 
считали, что их страна проигрывает холодную 
войну СССР. Следующие два десятилетия не 
оставили от такой точки зрения камня на камне. 
Страх перед Москвой сменился в американ-
ской столице пренебрежением в ее адрес. 
Вот в этих-то «святых 90-х» Байден и застрял. 
То, что он сейчас говорит о России в качестве 
президента, даже в деталях не отличается от 
его публичных высказываний о нашей стра-
не в качестве вице-президента при Обаме. 
В картине мира по версии Байдена Россия 
— супердержава из дня вчерашнего, Китай — 
супердержава из дня завтрашнего. 

Как опытный и хитрый практикующий по-
литик, Байден пытается не дать окончатель-
но сформироваться российско-китайскому 
альянсу и выводит отношения между РФ и 
США из того безнадежного и глубокого тупи-
ка, в котором они оказались при Трампе. Как 

высокомерный догматик, Байден считает до-
пустимым говорить о России то, что он говорит. 
С его точки зрения, мы все равно никуда не 
денемся: у Москвы нет альтернативы прагма-
тичному диалогу с США — даже если в ходе 
этого диалога американцы будут откровенно 
хамить. 

Обидно — но в то же самое время вполне 
терпимо. В 80-е и 90-е годы американские 
лидеры, говоря о нашей стране, щедро «лили 
сироп и елей». Вспоминая об этом, я испыты-
ваю гораздо более неприятные и болезненные 
эмоции, чем при выслушивании очередных 
колкостей Байдена. Целью российской внеш-
ней политики не может быть побуждение пре-
зидента США к позитивной риторике о нашей 
стране. Целью нашей внешней политики может 
быть только защита и продвижение российских 
национальных интересов. Страна, которая 
уверена сама в себе, вполне может позво-
лить себе такую роскошь, как игнор хамства 
Байдена. Что реально внушает опасение, так 
это жесткая антироссийская линия, которую 
продолжает проводить сообщество амери-
канских спецслужб. Из слов президента США 
однозначно следовало, что именно эта «птичка» 
нашептала ему про планы Москвы «нарушить 
американский суверенитет», вмешавшись в 
выборы 2022 года. Я надеялся на то, что эта 
популярная в годы Трампа «пластинка» уже 
сдана в утиль. Выходит — не сдана. Значит, 
нам придется жить с этим дальше. Уверен, что 
России это вполне по силам. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Власти нашли очередную законода-
тельную управу на злостных непла-
тельщиков алиментов. Выручку от 
продажи недвижимости предложе-
но официально считать доходом, 
с которого могут взыскиваться 
деньги в пользу несовершеннолет-
них детей. По словам опрошенных 
«МК» экспертов, идея сама по себе 
вполне здравая, но ее реализация 
потребует учета многих юридиче-
ских и финансовых нюансов. 

Проект соответствующего правитель-
ственного постановления поступил на рас-
смотрение Российской трехсторонней ко-
миссии. В нем расширен перечень видов 
доходов, подпадающих под действие закона 
о порядке уплаты алиментов. Сейчас до-
ходом признается лишь сдача имущества 
(квартиры) в аренду, и алименты взыски-
ваются с полученных средств. Основная 
загвоздка кроется в нестыковке двух за-
конодательств — налогового и семейного. 
С точки зрения первого любая продажа 
имущества является доходом, а с точки 
зрения второго факт такого дохода нужно 
доказать в судебном порядке. Теперь же, 
согласно новому проекту, ничего доказывать 
не придется. 

Проблема невыплаты алиментов на 
ребенка — подлинное общенациональное 
бедствие. Оценить его масштаб можно, 
взглянув на совокупную сумму алиментной 
задолженности за 2020 год: уклонисты за-
должали своим отпрыскам более 150 млрд 
рублей, при этом судебным приставам уда-
лось взыскать лишь 19 млрд рублей. На нача-
ло текущего года в работе у них было более 
795 тысяч исполнительных производств. 

Сегодня суды устанавливают сумму 
алиментов в зависимости от размера до-
ходов родителя: 25% — на одного ребенка, 
33% — на двух, 50% — на трех и более. По 
закону взыскать их можно практически с 
любого вида дохода — начиная от зара-
ботной платы и заканчивая пенсиями и 
стипендиями учащихся. По данным НИУ 
ВШЭ, алименты своим источником дохода 
называют 1,5 млн неполных семей, из кото-
рых почти 18% получают деньги нерегулярно 
или не в полном объеме. Самыми злостными 
уклонистами оказались мужчины в возрасте 
от 30 до 42 лет. 

«Неуплата алиментов — это, во-первых, 
нарушение закона, во-вторых, нанесение 
ущерба детям, одной из самых уязвимых 
социальных категорий в стране, — говорит 
профессор Финансового университета при 
Правительстве РФ Алексей Зубец. — Любые 
средства хороши, чтобы защитить детей, 
и замечательно, если в законодательстве 
будет закреплен еще один способ изъятия 
доходов в их пользу». По словам собесед-
ника «МК», задача не столько в том, чтобы 
взыскать деньги с неплательщика, сколько 
в том, чтобы отыскать его самого. На сегод-
няшний день в стране нет единой информа-
ционной базы, в которой бы фиксировалось 
место пребывания таких граждан, а также 
род их занятий. Впрочем, есть надежда, 
что ситуация изменится после создания 
полноценной цифровой среды. Человека 
можно будет идентифицировать по плате-
жам в Пенсионный фонд или по налоговым 
декларациям.

«Логика авторов законопроекта понят-
на: многие уклонисты любыми способами 
занижают официальный доход, оформляют-
ся на минимальную заработную плату, полу-
чая основную сумму в конверте, — отмечает 
доктор экономических наук из ВШЭ Сергей 
Смирнов. — Вместе с тем универсальный 
подход здесь не годится. Допустим, чело-
век продает квартиру не ради получения 
прибыли, а чтобы поменять одно жилье на 
другое и моментально купить новое. Та-
кие случаи должны быть четко прописаны 
в законодательстве». 

У многих россиян сегодня кроме зар-
платы есть еще и другие доходы, в том 
числе деньги, которые получены от про-
дажи ценных бумаг или недвижимости, 
напоминает руководитель ИАЦ «Альпари» 
Александр Разуваев. На его взгляд, логично 
считать продажу недвижимости доходом, 
с которого могут взыскиваться алименты. 
Предлагаемая мера просто устранит еще 
одну дыру в законодательстве. В стране 
немало людей, которые вообще нигде не 
работают, но очень неплохо зарабатыва-
ют, спекулируя квартирами. Естественно, 
таким доходом надо делиться с детьми, 
полагает эксперт. 

Георгий СТЕПАНОВ.

КВАДРАТНЫЕ 
МЕТРЫ ПУСТЯТ 
НА АЛИМЕНТЫ
С неплательщиков удержат 
выручку от продажи жилья

Крупнейшие отечественные произво-
дители сигарет пожаловались пре-
мьеру Михаилу Мишустину на запрет 
Россельхознадзора на импорт табака 
из Индии, ЮАР, Бразилии, Танзании 
и Малави из-за обнаружения в по-
следних партиях вредоносной мухи-
горбатки. Поскольку сырье из этих 
стран является основой для боль-
шинства российских сигарет, такое 
ограничение поставок грозит приве-
сти к дефициту курева на прилавках 
магазинов.

Запрет на поставки табачного сырья и 
отходов из ряда традиционных для России экс-
портных государств вступил в силу с 19 июля. 
Санитарные проверки постоянно находили в 
партиях заготовок личинки и взрослых осо-
бей хищной мухи-горбатки, которые не только 
способны вызвать расстройство кишечника у 
человека, но и могут служить переносчика-
ми чумы и холеры. Как сообщили табачники в 
письме Мишустину, испорченные насекомы-
ми сорта по климатическим обстоятельствам 
невозможно выращивать не только в России 
или странах СНГ, но и в большинстве других 
регионов планеты. 

«Предупреждение табачников имеет под 
собой вполне очевидные основания. Более 
70% сырья, используемого отечественными 
компаниями для изготовления сигарет, как раз 
и поступает из Бразилии, Индии и некоторых 

африканских государств, — отмечает руково-
дитель аналитического департамента AMarkets 
Артем Деев. — Оставшаяся часть сырья про-
изводится в основном в Южном федеральном 
округе России, но заменить импорт отече-
ственным аналогом нельзя, поскольку рос-
сийский табак используется в более дешевом 
ценовом сегменте. В каждой пачке сигарет 
определенной марки применяется конкретный 
сорт табака, и при отсутствии сырья нужного 
качества выпуск отдельных, причем зачастую 
самых распространенных лейблов, может резко 
сократиться».

Между тем заморские вредители не един-
ственный фактор, портящий настроение рос-
сийским курильщикам. С 1 июля в нашей стране 
начали действовать минимальные розничные 
цены (МРЦ) на табачные изделия, которые, по 
мнению чиновников, позволят справиться с 
наводняющей отечественный рынок поддель-
ной продукцией. Фактически стоимость пачки 
сигарет ниже 108 рублей свидетельствует о 
контрафактном характере товара. Как отме-
чает эксперт «БКС Мир инвестиций» Андрей 
Мамонтов, до последнего времени табачная 
продукция дорожала на 5–10 рублей каждые 
полгода. Однако с января этого года акцизы 
были увеличены сразу на 20%, что привело 

к росту стоимости табачных изделий на 20 
рублей за пачку. Тем самым после введения 
МРЦ средняя стоимость сигарет увеличилась 
со 120 до 140 рублей, из которых суммарная 
фискальная доля составляет примерно две 
трети — около 66% от конечной цены.

В то же время физического дефицита сы-
рья на отечественном рынке табака вряд ли 
стоит ожидать. Существующие на крупных 
российских фабриках запасы обеспечат бес-
перебойное производство по крайней мере до 
конца года, после чего, при недостатке ком-
плектующих, можно наладить краткосрочные 
поставки с европейских складов. Более того, 
после переговоров с никотиновыми магнатами 
Сан-Паулу и Рио-де-Жанейро Россельхознад-
зор разрешил возобновить поставки табачного 
сырья из Бразилии.

Однако дешеветь сигареты в любом случае 
не будут, даже если окажется, что мухи импорту 
не помеха. «Уже произошедший рост стоимости 
табачной продукции в рознице, вызванный уже-
сточением фискальных требований, наверняка 
приведет к тому, что граждане будут все чаще 
выбирать более дешевый контрафакт, доля 
которого на отечественном рынке постоянно 
увеличивается, — предупреждает Деев.

Николай МАКЕЕВ.

РОССИЯН ОТПРАВЯТ НА ПЕРЕКУР
Мухи-горбатки грозят курильщикам дефицитом Общемировой принцип — чем дальше 

на юг, тем больше шансов встретить золотой 
унитаз — вполне работает и у нас в России. 
Не успели граждане насладиться видами 
дворца гаишника из Ставрополья, как при 
обыске у автоинспектора в Таганроге наш-
ли его портрет в образе маршала. Даже 
интересно, какую еще диковинку найдут в 
ближайшие месяц-полтора. Ведь найдут 
обязательно — перед выборами всегда на-
чинается яростная и показательная борьба 
с коррупцией.

Конечно, таганрогский гаишник не до-
тянул до уровня, например, украинского ген-
прокурора Виктора Пшонки. У того портрет 
был в образе Цезаря. Но маршальский тоже 
ничего вышел. Большие звезды на погонах, 
вся грудь в орденах, брови густые и черные 
— просто Леонид Ильич Брежнев. Только 
молодой. Ну да, есть еще отличия — звезд 
Героя СССР всего две, но орден «Победа» 
присутствует (высший орден для командно-
го состава времен Великой Отечественной 
войны, в числе награжденных — Сталин и 
Жуков). Жаль, следователи не рассказали, 
где портрет висел — в красном углу или в 
сенях? Это многое прояснило бы. Но и без 
того все ясно: это же портрет Начальни-
ка, Властителя. Даже если коллеги в шутку 

подарили — намек-то прозрачен, это ведь не 
фотография девять на двенадцать, с наивной 
подписью «На память».

Над чем же властвовали таганрогские 
автоинспекторы? Тут все куда банальней, 
чем на Ставрополье. Там-то была сложная 
схема по пропуску перегруженных машин по 
дорогам края. А здесь просто были «свои» 
автошколы, которые платили мзду, чтобы 
ученики без проблем сдавали экзамен. Клас-
сика. Человек еще водительское удостове-
рение не получил, но к правилам общения с 
автоинспекцией уже приучается. Например, 
во вторник на Кубани, в Краснодаре, по по-
дозрению в получении взятки задержали 
четверых инспекторов ДПС. На кадрах опера-
тивной съемки видно, как сотрудники отдела 
собственной безопасности выкладывают 
на капот большое количество купюр — под 
миллион. Деньги были найдены в служебных 
машинах, и откуда они взялись, задержан-
ные объяснить не смогли. Забавно, что сдал 
автоинспекторов водитель, которого они до 
этого задержали за вождение в пьяном виде, 
но отпустили за 50 тысяч рублей.

Но вот это краснодарское задержание 
никого особо не тронуло. Нет тут ни унитаза 
из золота, ни портрета в образе маршала. А 
нужно, чтобы трогало, чтобы страна видела 
борьбу с коррупцией. Перед выборами это 
крайне важно — показать, как действую-
щая власть непримирима к этому позорному 
явлению. Так что обязательно появится в 
ближайшее время какая-нибудь диковина 
— жезл в виде скипетра или фуражка из 
соболя.

Жаль, систему это не изменит. Проблема-
то не в том, что кто-то любит золотые уни-
тазы, а кто-то — собственные портреты в 
маршальском обличье. Проблема в системе, 
выстроенной сверху донизу для реализации 
дурных наклонностей.

В ходе поездки на Дальний Восток 
Михаилу Мишустину пришлось по-
делиться рейтингом с врио губерна-
тора Хабаровского края Михаилом 
Дегтяревым. Несмотря на отсутствие 
уличных протестов и «зачистку» конку-
рентов, его позиции остаются весьма 
шаткими: выборы в Хабаровском крае, 
по общему мнению политологов, яв-
ляются самыми сложными и непред-
сказуемыми в этом сезоне. Премьеру 
трудно было выделить какие-либо 
значимые успехи Дегтярева, однако 
он выразил надежду, что имеющиеся 
ошибки будут устранены под непо-
средственным контролем нынешнего 
врио. «Я даже уверен в этом», — уточ-
нил Мишустин. 

В 2020 году в ходе поездки на Дальней 
Восток Михаил Мишустин воздержался от 
посещения Хабаровского края. Арест Сер-
гея Фургала и назначение врио губернатора 
депутата Михаила Дегтярева сопровождали 
уличные протесты, и только начинавшему за-
рабатывать очки премьеру не хотелось вред-
ных ассоциаций. Однако на этот раз визит в 
мятежный регион оказался неизбежен. Кан-
дидатура Дегтярева, несмотря на невысокие 
рейтинги, официально поддержана Кремлем. 
Политическая поляна с помощью федерального 
центра зачищена от конкурентов, но ситуа-
ция, по общему признанию, остается сложной: 
недовольство властями сохраняется, и как 
именно проголосуют люди, спрогнозировать 
невозможно. В такой ситуации визит премьера 
для Дегтярева — это весомый предвыборный 
актив. 

Впрочем, Михаил Мишустин явно не стре-
мился поскорее оказаться в обществе полити-
ка, которого сами хабаровчане из-за известной 
фотографии в сауне с Жириновским прозвали 
«банным губернатором». В Комсомольск-на-
Амуре он прилетел только в среду утром, остав-
шись на ночь в Южно-Сахалинске. В программе 
визита по традиции значилось посещение зна-
ковых для региона предприятий — Амурского 
судостроительного завода и Авиационного 
завода им. Гагарина, однако перво-наперво 
премьер отправился на стройплощадку дет-
ского больничного комплекса. 

В отличие от ухоженной и вполне совре-
менной больницы Итурупа здесь главу кабмина 
ждало полное разочарование. Хотя объект 
возводится по поручению президента, никакого 

стимулирующего воздействия на местных чи-
новников это не оказало. При проектирова-
нии стоимость строительства по непонятной 
причине оказалась занижена вдвое, и когда 
выделенные из федерального бюджета сред-
ства закончились, стройка остановилась и вот 
уже несколько лет находится в замороженном 
состоянии. Что тут скажешь? Только любимое 
слово премьера — «безалаберность», которое 
на сей раз было произнесено с особенным 
чувством. 

Попытки добиться от Дегтярева деталей 
результата не принесли: глава региона не смог 
назвать даже год приезда Путина, стоявшего у 
истоков проекта. Объясняясь с премьером, он 
попытался списать проблемы на своего пред-
шественника: такое, мол, досталось печальное 
наследство. Но справедливости ради: Фургал 
здесь совершенно ни при чем, более того — до 
своего ареста он ставил вопрос о больнице 
перед федеральными ведомствами и даже 
добился от Минздрава согласия на коррек-
тировку проектно-сметной документации с 
учетом недостающих 3 мдрд руб. Но довести 
дело до конца не успел. 

Мишустин, по всей видимости, тоже счел 
прозвучавшие «отмазки» несостоятельными. 
«Наследство — это то, что нам всем достает-
ся, но здесь никто не может перекладывать 
ответственность, — назидательно сказал он 
Дегтяреву. — Если в данный момент мы с вами 
отвечаем за такие проекты, без сомнения, 
нужно разбираться в причинах, почему были 

ошибки». «У каждой ошибки есть фамилия, имя 
и отчество», — вспомнил популярное высказы-
вание сталинских времен, которое приписы-
вается в том числе самому генералиссимусу, 
премьер. Их как минимум нужно знать, чтобы 
не допускать подобного в дальнейшем. «А если 
бы не наш визит и не возможности федераль-
ного бюджеты сегодня?» — с раздражением 
заметил Мишустин. 

Впрочем, критика Дегтярева явно не от-
вечала задачам текущего политического мо-
мента. Премьер выразил надежду, что со всеми 
проблемами врио губернатора обязательно 
справится и при финансовой поддержке фе-
дерального центра больница будет достроена 
в 2023 году. «Я надеюсь, что именно под вашим 
контролем это случится, я даже уверен», — 
заявил он. По правилам жанра главе кабмина 
надо было также отметить успехи политика, 
руководящего регионом уже более года, но 
поводов для благодарностей, прямо скажем, 
нашлось немного — хорошая организация 
визита и борьба с паводками, больше ничего 
Мишустин не назвал. Вместе с тем премьер 
заверил, что правительство готово подставить 
плечо всем благим начинаниям хабаровских 
властей. «Здесь замечательное место, кра-
сивое. Мы постараемся совместно с вами 
сделать все возможное, чтобы необходимая 
транспортная доступность, логистика, условия 
жизни, социальное обеспечение — все было на 
высоком уровне», — резюмировал он.

Елена ЕГОРОВА.

ГАИШНИК 
С МАРШАЛЬСКИМ 
ЖЕЗЛОМ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

МИШУСТИН УВИДЕЛ ОЧЕРЕДНУЮ 
«БЕЗАЛАБЕРНОСТЬ»
Но для долгостроя детской больницы в Комсомольске-на-Амуре 
у премьера нашлись и сталинские выражения

ПОЧЕМУ БАЙДЕН 
СНОВА НАЕХАЛ 
НА ПУТИНА
На «хамство» президента США 
можно не обращать внимания

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

В Ивано-Франковской области Украины легкомоторный спортивный самолет 
упал на частный жилой дом. Жертвами авиакатастрофы стали 4 человека. Сре-

ди погибших — пилот Игорь Табанюк и три пассажира-американца. Трагедия произошла 
28 июля около 13.40 вблизи села Шепаровцы Коломыйского района области. В результате 
падения самолета разгорелся пожар, но спасатели локализовали пламя за 18 минут с мо-
мента авиакатастрофы. Причиной крушения называют либо ошибку пилотирования, либо 
отказ техники. Между тем у погибшего пилота Игоря Табанюка восемь лет назад погиб 23-
летний сын — также в авиакатастрофе. Тогда он вылетел на проверку самолета вместо 
отца. Табанюк тогда говорил: «Сын забрал мою смерть». Теперь она его нашла. 

КУРЬЕЗ

В БАШКИРИИ 
РАДИО 2 МЕСЯЦА 
ПЕРЕДАЕТ ОДНУ  
МЕТЕОСВОДКУ
Сценарий фильма 
«День сурка», похо-
же, воплотили наяву 
сотрудники радио из 
башкирского поселка 
Чишмы. Вот уже 2 месяца 
приемники местных жи-
телей передают каждый 
день одинаковую погоду — 
14 градусов тепла, места-
ми небольшой дождь. Хотя 
за это время Башкирия 
пережила уже и солнце, 
и зной, и температурный 
рекорд под +36. Но в Чиш-
мах ничего не меняется 
— температура воздуха 
по-прежнему до +14 гра-
дусов. Пользователи соц-
сетей смеются: «Хорош 
врать. 30 градусов в тени». 
Другие советуют дождать-
ся зимы — авось погода 
поменяется. Нашлись 
среди жителей поселка и 
юмористы, предложившие 
вместо погоды каждый 
день крутить знаменитую 
песню «Главней всего 
погода в доме». Ответа от 
радио пока не поступало. 

Число дел, связанных с 
переходом имущества от 
умерших к наследникам, 
выросло на 22% к соот-
ветствующему периоду 
прошлого года. Об этом 

сообщила пресс-служба 
Федеральной нотариальной 
палаты (ФНП). Юристы свя-
зывают это с прошлогодним 
режимом самоизоляции, 
которая заставила многих 

россиян отложить визиты к 
нотариусам, с ростом право-
вой и финансовой грамот-
ности населения, а также с 
ростом смертности из-за 
пандемии.

новых завещаний зарегистрировали нотариусы 
в России в первом полугодии 2021 года263 276

ЦИФРА

КАДР

ТОП-10 ЗАРПЛАТ В РОССИЙСКИХ РЕГИОНАХ (тыс. руб.)

Чукотка 124,3
ЯНАО 109,6
Москва 104,4
Магаданская область 99,7
Сахалинская область 88,1
НАО 85,3
Камчатка 79, 4
 ХМАО 76,3
Якутия 72,5
Санкт-Петербург 71,6

В результате исследования социально-экономической 
устойчивости регионов Фонд развития гражданского 
общества представил данные по уровню средней зар-
платы в российских регионах за I квартал 2021 года. 
При составлении рейтинга учитывались данные о среднеме-
сячной зарплате, минимальной стоимости жизни, отношении 
сумм регионального продукта к численности экономически 
активного населения, а также отношении этих сумм к общей 
численности населения субъекта. Лидером зарплатного рей-
тинга стала Чукотка. Второе место — у Ямало-Ненецкого АО, 
третье занимает Москва. В десятку также вошли Магадан-
ская и Сахалинская области, Ненецкий АО, Камчатский край, 
Ханты-Мансийский АО, Якутия и Санкт-Петербург. 

ЧУКОТКА ВОЗГЛАВИЛА РЕЙТИНГ РЕГИОНОВ 
С САМЫМИ ВЫСОКИМИ ЗАРПЛАТАМИ

КОНФЛИКТ

В Душанбе 28 июля про-
шло совещание мини-
стров обороны государств 
— участниц Шанхайской 
организации сотрудниче-
ства (ШОС). Главы военных 
ведомств России, Китая, 
Пакистана и Индии обсуди-
ли вопросы безопасности, 
уделив особое внимание 
ситуации в Афганистане. Как 
заявил министр обороны 
РФ Сергей Шойгу, ситуация 
в Центрально-Азиатском 
регионе постепенно дегради-
рует, и во многом это связано 

с деструктивной деятельно-
стью США и НАТО. Во время 
встречи со своим китайским 
коллегой Вэй Фэнхэ Шойгу 
метафорически сравнил дей-
ствия США в Афганистане с 
неумелым дрессировщиком, 
который не смог справиться 
с собственными животными. 
«Мы с вами видим, что, как 
только возникла угроза непо-
виновения подопечных, дрес-
сировщик в панике сбежал 
из клетки и теперь вместе со 
всей публикой наблюдает, 
как его участники пред-

ставления грызутся внутри 
за оставшиеся куски мяса», 
— процитировали слова 
министра информагентства. 
Шойгу раскритиковал США и 
за то, что, уйдя из Афганиста-
на, они всячески  пытаются 
договориться с государства-
ми региона о создании своих 
новых баз. «Это попытка 
закрепиться в Центрально-
Азиатском регионе. Есте-
ственно, проиграв все, что 
можно было проиграть в 
Афганистане», — сказал 
глава Минобороны РФ. В 
90-е годы, находясь на посту 
главы МЧС, Сергей Шойгу 
руководил гуманитарными 
операциями, которые Россия 
проводила в Таджикистане. 
В тесной связи с правитель-
ством страны тогда удалось 
решить ряд сложнейших 
задач гуманитарного харак-
тера. Теперь, по его словам, 
Таджикистан и другие страны 
региона нуждаются в под-
держке, чтобы не допустить 
распространения террори-
стической угрозы. Россия и 
другие страны ШОС готовы 
такую поддержку оказать.
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Возможна ли настоящая любовь к Ро-
дине без любви к детям и без желания их 
иметь? Нет, невозможна. Потому что Родина 
в русском языке происходит от слова «род». 
А без детей роду и Родине грозит вырож-
дение. Для того чтобы население страны 
пусть не росло, но хотя бы не сокращалось, 
на каждую женщину должно приходиться по 
2,1 рожденного ребенка. По мнению экс-
пертов, умирающими можно считать нации, 
уровень рождаемости которых опустился 
до отметки 1,5 и ниже. Россия уже достигла 
этого порога.

В начале ХХ века в каждой российской 
семье было в среднем по 5 детей. По под-
счетам известного ученого Дмитрия Мен-
делеева, население Российской империи к 
концу XX столетия должно было увеличиться 
до 500 миллионов! Этого не произошло не 
столько из-за кровавых войн, сколько из-за 
радикального изменения законодательства 
и жизненного уклада. В царской России 
один работающий мужчина мог прокормить 
семью из семи человек. А сейчас работают 
и муж, и жена, но зачастую из-за матери-
альных трудностей не могут позволить себе 
даже двух детей. 

В царской России искусственное пре-
рывание беременности трактовалось как 
«убийство ближнего родственника» и кара-
лось каторжными работами сроком от 4 до 
10 лет для врача и тюремным заключением 
на срок от 4 до 6 лет для женщины. А вот 
Советская Россия пошла другим путем и 
в 1920 году стала первой страной в мире, 
легализовавшей аборты. Для сравнения: 
в Швеции искусственно прерывать бере-
менность разрешили только в 1974 году. Во 
Франции — в 1975-м, в Италии — в 1978-м, 
в Китае — в 1979-м. Правда, в сталинские 
времена аборты в СССР запретили, и это 
обеспечило значительный рост рождаемо-
сти. Однако в 1955 году снова легализовали. 
В результате за полвека у нас в стране с 
помощью медиков было загублено более 
300 миллионов жизней (!!!). В хрущевские 
времена в СССР позволяли родиться только 
одному младенцу из четырех зачатых, а 
остальных трех рвали на части медицин-
скими щипцами прямо в утробе матери. В 
начале 90-х годов россиянки делали около 
4 миллионов абортов в год, а рожали вдвое 
меньше. В 2010 году родили 1,7 миллиона, 
а убили, только по официальным данным, 
более миллиона.

Многие не считают аборт убийством. 
Якобы плод в материнской утробе еще не че-
ловек. Но так ли это? Известно, что в древно-
сти у некоторых восточных народов возраст 
человек исчислялся не по рождению, а по 
зачатию. И это не случайно. Пять лет назад 
группа исследователей под руководством 
Пола Райли из Оксфордского университета 
установила, что сердце эмбриона человека 
начинает биться уже на 16-й день после его 
зачатия. Ранее считалось, что только на 21-й. 
После шести недель у младенца уже можно 
снять энцефалограмму мозга. В этот период 
ребенок двигает головкой и всем телом, хотя 
женщина почувствует это позже. С 11-й не-
дели у ребенка функционируют все системы 
организма, как у полноценного человека. Тем 
не менее его позволено безнаказанно убить 
в возрасте до 12 недель! Именно до такого 
срока у нас в России официально разрешено 
искусственное прерывание беременности 
просто по желанию женщины. А по соци-
альным показаниям — даже до 22 недель! 
Согласно данным Российской общественной 
инициативы (РОИ), по абсолютному числу 
абортов Россия уступает только Китаю, а по 
относительным показателям (число абортов 
на одно рождение и число абортов на одну 
женщину репродуктивного возраста) на-
ходится на первом месте в мире!

Радикальные перемены в законодатель-
стве происходили не только в России. Сто 
лет назад в ныне сексуально продвинутой 
Швеции были запрещены не только аборты, 
но и презервативы. Считалось, что нехорошо 
лукаво препятствовать зачатию новой жизни 
и отвергать то, что послано Богом. Шведская 
национальная ассоциация за сексуальное 
образование (RFSU) начинала свою дея-
тельность в 1933 году с противозаконного 
и подпольного распространения презер-
вативов. Любопытно, что сейчас половину 
своего многомиллионного дохода эта обще-
ственная организация получает от завода 
по производству презервативов. 

Но, как выяснилось, презервативы ме-
шают передаче мужских половых гормонов, 
которые защищают женщин от рака. В свое 
время это было установлено доктором био-
логических наук, ведущим научным сотруд-
ником Российской академии наук Вигеном 
Геодакяном. Возможно, именно таким об-
разом Всевышний мстит за вмешательство 
человека в Божий промысел.

Однако вернемся к нерожденным и рож-
денным малышам. В XIX веке регулярным 
физическим наказаниям в воспитательных 
целях подвергалось 95% детей. К концу ХХ 

века эта цифра уменьшилась до 30%. В наше 
время детей не смеют тронуть пальцем не 
только учителя, но и родители. В условиях 
ювенального террора уже не дети боятся 
своих родителей, а родители — детей. Лю-
бой смышленый ребенок, рассердившись 
на папу с мамой, способен отправить их за 
решетку. Достаточно разбить себе голову 
или наставить синяков, а потом заявить, что 
все это сделали жестокие родители. Самые 
впечатляющие результаты ювенальная юсти-
ция дала во Франции, где она существует с 
50-х годов прошлого столетия. За это время 
у родителей было отнято более 2 миллионов 
детей! У современной ювенальной юстиции 
очень странная и однобокая забота о детях. 
Отсутствие должного количества продуктов 
в холодильнике, жалобы соседей на громкий 
плач могут стать поводом для разрушения 
семьи и принудительной разлуки детей с 
родителями. Но почему при таких драко-
новских строгостях ювенальная юстиция 
совершенно равнодушна к убийствам не-
рожденных младенцев? 

Считается, что мы сейчас живем в вы-
сокоморальные и очень гуманные времена. 
Но так ли это? Ведь раньше преступлением 
считалось не телесное наказание ребенка, 
а его убийство. Теперь же наоборот! Сто лет 
назад детей нещадно лупили ремнем роди-
тели, а в школе строгие учителя больно били 
линейкой и давали подзатыльники. Но тогда 
практически всем позволяли родиться, а не 
уничтожали тысячами еще не родившихся 
младенцев, как это происходит сейчас. Би-
блейский царь Ирод, по приказу которого в 
Вифлееме было убито 14 тысяч младенцев, 
проклят в веках за свое злодейство. А в 
СССР в середине 60-х годов каждый день 
убивали в утробе матери в среднем около 
20 тысяч младенцев! Но никто этому не ужа-
сался и не считал чудовищной жестокостью. 
Утвержденный коммунистической партией 
«Моральный кодекс строителя коммунизма» 
такое почему-то допускал. 

Кстати, после революции большевики 
попытались воплотить в жизнь мечты древ-
негреческого философа Платона, который 
считал, что в идеальном государстве вос-
питанием и содержанием детей должны 
заниматься не родители, а государство. 
Именно поэтому дома-коммуны в Москве 
строились с довольно удобными, но совсем 
крохотными квартирками, рассчитанными 
только на пару, а не на многодетную семью. 
Красная феминистка и теоретик первой 
сексуальной революции Александра Коллон-
тай считала любовь главной основой союза 
мужчины и женщины. Есть любовь — есть 
семья! А если кончается любовь, то и семье 
конец. Именно поэтому большевики макси-
мально упростили процедуру развода. По 
Платону, у человека в течение жизни должно 
быть много браков. Если же воспитанием и 
содержанием детей занимается государ-
ство, то они никак не мешают новой любви. 
Советский академик Станислав Струмилин 
считал, что за женщинами должна оставать-
ся лишь функция рождения детей. А затем 
дети должны отрываться от родителей и 
воспитываться в яслях, детских садах, шко-
лах, училищах и вузах. В подобной системе 
воспитания нет ничего ужасного. Так всегда 
воспитывалась элита! Великий Пушкин и 
многие другие гении, прославившие Россию, 
были воспитаны не в семьях, а в лицеях. 
Общение со сверстниками и талантливыми 
наставниками дало им гораздо больше, чем 
общение с папой и мамой. Не надо говорить, 
что детские дома лучше не создавать, ибо 
они ужасны. Дело ведь не столько в самой 
форме, сколько в ее качестве. Если делать 
с умом и любовью при хорошем финанси-
ровании, то все можно сделать на высшем 
уровне, почти как в лицее Пушкина!

Конечно, аборты — это ужасно, однако 
их запрет в нынешних российских условиях 
ввергнет многие семьи в беспросветную 
нищету. Прерывание беременности при 
этом сохранится, но уйдет в глубокое под-
полье и станет умопомрачительным по цене. 
Поэтому государство должно не запрещать, 
а создать условия наибольшего благопри-
ятствования для рождения ребенка. В со-
ветские времена были дешевые детские 
ясли, сады и пионерские лагеря летом, 
очень дешевая за счет государственных 
дотаций детская одежда и обувь, разноо-
бразные бесплатные кружки. Сейчас же все 
это переведено на коммерческую основу. С 
родителей дерут три шкуры, а регулярные 
пособия от государства почти символиче-
ские. Поэтому у одинокой матери или пары 
должен быть выбор: воспитывать ребенка 
самим или доверить это государству, не 
лишаясь при этом родительских прав и со-
храняя возможность регулярного общения 
со своим ребенком. Либо уступить своего 
ребенка бездетной паре за солидное возна-
граждение. Если выберут второе или третье, 
никто не должен осуждать их за это. Ибо 
главная задача — сохранить жизнь каждому 
зачатому ребенку.
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МОРАЛЬ И ДЕМОГРАФИЯ
Почему лупить ребенка нельзя, а убить можно?На территории природного парка 

«Ергаки», на юге Красноярского края, 
снова произошла трагедия. 27 июля 
в районе 9 озер хребта Араданский 
медведь напал на группу туристов 
из Москвы. Троим удалось сбежать, 
а 42-летний Евгений Старков погиб. 
Это уже второй несчастный случай с 
начала летнего туристического сезо-
на в «Ергаках». Об обстоятельствах 
случившегося, а также о том, сколько 
инспекторов работает в парке, ка-
кую они контролируют территорию и 
какие меры сейчас будут приняты, мы 
поговорили с директором «Ергаков» 
Игорем Грязиным. 

 — На этот раз медведь напал на тури-
стов вдали от пешеходных и популярных 
троп?

— Это место действительно труднодоступ-
ное, до него — двое суток пешим ходом. Но 
2021 год — аномальный, у нас на месяц позже 
обычного сошел снег. Не было достаточной 
кормовой базы, если говорить о травах, ягодах, 
шишках. С этим я связываю первое нападение 
медведицы на 16-летнего парня 21 июня. И если 
везде сейчас жара, то у нас — похолодание. Уже 
в начале-середине сентября может выпасть 
снег. Хищникам просто не хватит времени, 
чтобы нагулять жир. В конце сезона уже нет 
для него кормовой базы. С этим я связываю 
аномальную агрессию напавшего на группу 
медведя. 

— Группа зарегистрировалась в при-
родном парке «Ергаки»? 

— Они были зарегистрированы и у нас в 
парке, и в МЧС. На свой страх и риск отправи-
лись в отдаленный район, который находится 
вне жесткого контроля. На мой взгляд, это абсо-
лютно безответственное поведение людей. 

— Это были опытные туристы? 
— Группа состояла из четырех человек. 

Да, они были достаточно опытные туристы, 
имеющие хорошее снаряжение. У них была 
цель пройти категорийный маршрут, чтобы 
получить разряд. Но как у биолога и зоолога у 
меня к ним есть ряд вопросов. Мне непонят-
но, как три взрослых мужика, которым было 
31, 32 и 33 года, не отбили этого несчастного 

пострадавшего у медведя? Как я понял, они 
кинулись врассыпную. Это уже вопрос о личных 
качествах людей. 

Как удалось выяснить, медведь напал на 
группу москвичей утром 27 июля, когда они 
снимали лагерь и упаковывали рюкзаки. Двое 
туристов кинулись в противоположную сторону 
от палаток. Карабкаясь по камням, им удалось 
забраться на большую высоту. Сверху они ви-
дели, как медведь терзает тело их погибшего 
товарища. Объединившись с третьим тури-
стом, они, в чем были, босиком, без верхней 
одежды, стали пробиваться к трассе. Только к 
вечеру им удалось выйти к месту, где ловила 
сотовая связь, и вызвать спасателей. 

— К месту трагедии вылетел 
вертолет? 

— Одна группа уже отправилась на Ми-8. 
Сейчас готова к вылету другая группа, в ней 
— инспектор по охране животного мира, надо 
же разобраться во всем. Важно осмотреть 
место происшествия, чтобы понять, как все 
произошло. И зверя-людоеда надо добыть, 
хотя мы понимаем, что вертолеты медведя 
могут сейчас отпугнуть. 

— Тело погибшего Евгения Старкова 
не нашли? 

— Нет, конечно. Непонятно, что с ним и как. 

Следственный комитет проводит проверку. 
— Сколько в парке работает 

инспекторов-егерей? 
— 28 специалистов, единовременно несут 

дежурство на территории парка 12 инспекто-
ров. Территория природного парка — 342,873 
тысячи гектара. Визуально глаз в гористой 
тайге может охватить не более 10–15 метров. 
Для того чтобы полностью обеспечить безопас-
ность туристов в отдаленных районах парка, 
нужны десятки тысяч инспекторов, что, конеч-
но, нереально. Поэтому мы и обустраиваем, 
маркируем популярные маршруты. Это гигант-
ская работа. Но, несмотря на все наши усилия, 
находятся люди, которые желают непременно 
покорить дикую природу. Что с этим делать, я 
не знаю. А ведь природный парк создавался 
не только для того, чтобы люди занимались 
туризмом. 

— Какие меры сейчас будут приняты? 
— В Ермаковском районе сейчас прошло 

заседание комиссии по чрезвычайным си-
туациям, проход в парк, где нет официальных 
туристических маршрутов и экологических 
троп, ограничат. Возможен и второй вариант: 
полностью закрыть парк для туристов. 

Министерство экологии и рационально-
го природопользования Красноярского края 
выделяет нам дополнительные ресурсы для 
патрулирования территории с проложенными 
маршрутами. А мы вновь и вновь призываем 
туристов не смещаться, не уходить в сторону 
от маркированных троп и обустроенных тури-
стических стоянок. Но повторюсь, что фактор 
абсолютно непредсказуемого поведения части 
людей исключить невозможно. Я боюсь, что 
даже после принятия всех этих мер у нас будут 
возникать ситуации, когда придется спасать 
туристов от них самих. 

— Специалисты говорят, что, даже если 
убить медведя, на его место вскоре придет 
другой хищник, который будет контроли-
ровать эту территорию.  

— У меня сейчас телевизионщики спро-
сили: а почему вы не регулируете численность 
медведей в парке? У меня встречный вопрос: «А 
справедливо будет убить всех 400 медведей, 
обитающих в «Ергаках»? Это честно?» Поэтому 
давайте скорректируем свое поведение, это 
гораздо легче, это нормально. Мы знаем, что 
мы обеспечиваем безопасность на локаль-
ной территории, на официально проложенных 
маршрутах, которых в «Ергаках» немало. Но 
зачем вам идти туда, где вы нарветесь на мед-
ведя, которому нечего есть, когда он просто 
нагуливает жир? 

Светлана САМОДЕЛОВА.

МЕДВЕДЮ НУЖЕН НЕ ТУРИСТ, А ЖИР
Директор парка «Ергаки»: «Трое взрослых мужиков из группы 
бросились врассыпную, пока зверь терзал их товарища»

Это наша вторая встреча с Иль-
назом Галявиевым. Пребывание 
в психиатрической больнице «Бу-
тырки» (он ее называет так же, 

как и другие пациенты — «Кошкин дом») чисто 
внешне пошло ему на пользу — он кажется 
спокойным.

— Ильназ, мы видели вас здесь же, в 
«Бутырке», перед тем, как вас отправили 
в центр им. Сербского. Прийти туда и про-
верить ваши условия содержания мы так и 
не смогли, хотя вы просили. Расскажите, 
как с вами там обращались? 

— Нормально. Я был все время там в от-
дельном изоляторе (речь об отделении, куда 
привозят подозреваемых в преступлениях 
людей на судебно-психиатрическую экспер-
тизу. — Авт.). В камере стояло две кровати, но 
меня содержали одного. И одного водили на 
прогулки. В общем, всегда я был один. Сначала 
было тяжело, но потом я привык. Мне врачи за-
давали всякие вопросы, вот, собственно, и все. 
Доктора потом говорили, что я невменяем. Я 
написал об этом в письме девушке по секрету, 
больше никому. Но потом узнал, что все уже об 
этом говорят. Откуда узнали? 

— Но официального заключения еще 
нет. Вы его не видели? 

— Нет.
— Вы можете написать заявление, 

что хотите ознакомиться с результатами 
судебно-психиатрической экспертизы. 
Имеете на это право. 

— Спасибо, что разъяснили. Напишу. Но 
врачи же не стали бы обманывать? 

— Извините, на такие вопросы мы 
не отвечаем. Вы со своим адвокатом 
поговорите. 

— С каким адвокатом? Я ни разу его здесь 
не видел. Думаю, его нет. Ко мне кто-то при-
ходил из следствия, дали бумагу, чтобы я от-
казался от какого-то адвоката, которого в глаза 
не видел. Якобы потому, что мои родители 
против. Но мне нужен адвокат, потому что много 
вопросов. 

— В «Бутырку» вас вернули почти 10 
дней назад. Какие здесь условия?

— В «Кошкином доме» я сижу в камере трех-
местной. Отношения с соседями нормальные, 

они мне не угрожают. Я их не боюсь. С одним 
сокамерником — Михаилом Любезновым — мы 
подружились. Он вам письма, кстати, писал в 
ОНК. Не дошли? У него проблема — ему в ИВС 
сломали руку. А так он мне рассказывает про 
психбольницы для принудительного лечения 
преступников. Я уже по его лекциям, кажется, 
все знаю о них. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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 Михаил Любезнов — серийный от-
равитель из электричек. Уроженец 
Тверской области, он знакомился в 
электропоездах Ленинградского 
направления с пассажирами и под-
сыпал им клофелин.

— Зачем вам это? 
— Отправят же туда. Если бы мне сказали: 

«Выбирай: или 25 лет в психушке, или пожиз-
ненный срок», я бы выбрал пожизненный. 

— Почему?
— Я не хочу стать «овощем». Кста-

ти, мне в «Кошкином доме» дают какие-то 
препараты... 

— И вы, надо заметить, хорошо 
выглядите. 

— Я нормально себя чувствовал и без ле-
чения. У меня к вам просьба. Я не хочу в случае 
чего лечиться в Казанской республиканской 
больнице. Можно мне в другом месте? 

— Почему?
— В Казани все помнят про то, что я сделал. 

Месть возможна. 
— Мы не можем повлиять на выбор ме-

ста лечения заключенного, но вы имеете 
право заявить о своих опасениях суду.  По-
сылки, передачи, письма доходят? 

— Никто ничего не передает мне. Были 
деньги на лицевом счету, сделал заказ. Не 
помню, что там... Еда, в принципе, нормальная 
тут, сладостей не хватает. 

— Вы совершенно лысый. Неужели по-
стригли принудительно? 

— Нет, я попросился к парикмахеру. А дали 
машинку для стрижки волос. Вот сокамерник 
мне и сделал прическу такую. На воле я сам 
себе мог машинкой волосы постричь, но тут он 
помог. Раны у меня почти затянулись, не болят. 

Так что все хорошо. Только библиотекарь не 
приходит. В камере были книги, но мне они не 
нравятся. Вы обещали в прошлый раз принести 
«Сияние» Стивена Кинга.

— Простите, но психологи вам ее не 
рекомендуют. 

— Тогда Джека Лондона, если можно.
— Он в библиотеке СИЗО точно есть. 

На днях вам все выдадут. 
— Спасибо. Пока я телевизор буду смо-

треть, развлекательные программы. Я вас 
еще просил, чтобы меня поскорее отправи-
ли домой, в Казань. Туда родители могли бы 
прийти, мне бы дали с ними свидание. Очень 
хочу увидеть их. 

С момента этапирования Галявиева 
из Казани в Москву десятки людей обра-
тились в ОНК с разными вопросами — как 
ему передать передачку, как отослать 
посылку. По факту же ни вещей, ни про-
визии не послал ему никто. Вероятно, эти 
странные граждане интересовались им 
ради хайпа. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Вот как прокомментировал 
слова «казанского стрелка» 
Алексей ВАСИЛЬЕВ:

— Посетить Галявиева я со-
бираюсь в ближайшее время. Ра-

нее это было невозможно по причине того, 
что проводилась экспертиза в Центре пси-
хиатрии и наркологии имени В.П.Сербского. 
Я на связи с родственниками Галявиева, 
они получают от него письма, активно уча-
ствуют в следственных действиях. До меня 
в деле было как минимум два адвоката по 
назначению, и думаю, что информация про 
отказ может иметь отношение к какому-
то из этих защитников. Это стандартная 
процедура, предусмотренная Уголовно-
процессуальным кодексом. У меня есть ин-
формация, что двоюродный брат Ильназа 
делал передачу с продуктами в Центр им. 
В.П.Сербского, и ее приняли. Странно, что 
она не дошла до адресата. 

Рекордсмен России и Европы по жиму 
штанги лежа Кирилл Сарычев увяз 
в экологическом скандале. Увяз в 
прямом смысле — его могучие ноги 
застряли в уникальных дюнах запо-
ведника «Куршская коса». И чуть было 
не вызвали природную катастрофу. 
Местные экологи зафиксировали, что 
спортсмен снес тонны заповедного 
песка. После безбашенных трениро-
вок у Балтийского моря в заповеднике 
началось расследование. 

Отчет о каникулах в Калининграде поя-
вился на страничке в Instagram российского 
спортсмена в конце июля. Бодибилдер и пау-
эрлифтер, максимальный вес которого, судя по 
данным из открытых источников, достигает 176 
кг, опубликовал видео, на котором он бежит по 
дюнам. Там же появились публикации и с от-
дыха непосредственно на берегу Балтийского 
моря — «русский гигант» с деревом в руках 
продемонстрировал «зарядку с элементами 
акробатики». 

Примечательно, что спортсмен во всех 
своих публикациях указал более чем стран-
ную геолокацию — Сидней, Лос-Анджелес и 
Мальдивы. Впрочем, подписчики звезды сразу 
узнали Калининград. 

Вскоре с заявлением в Instagram высту-
пил директор национального парка Анатолий 
Калина: «Русский гигант приехал на Куршскую 
косу, видимо, с целью ускорить процесс ис-
чезновения визитной карточки национального 
парка — Большой дюнной гряды... Очевидно, 
спортсмену безразличен тот факт, что своим 
поступком он подал дурной пример своим 
поклонникам и показал свою экологическую 
безграмотность и безответственность».

Как рассказали «МК» в пресс-службе 
нацпарка, Сарычев нарушил сразу несколько 

правил охраны и использования природных 
ресурсов на особо охраняемых природных 
территориях (статья 8.39 КоАП РФ). 

— Во-первых, Сарычев находился в запо-
ведной зоне. Туда доступ разрешен только для 
сотрудников парка, ученых. Во-вторых, он бегал 
по дюнам, не только сбрасывая песок в море, 
но и портя ландшафт — визитную карточку 
парка. С Сарычевым уже связались, выслали 
все протоколы и квитанции. Он признал вину и 
сказал, что все оплатит. Пока ему грозят 8 тысяч 
рублей штрафа. Но для него это не наказание, 
мы это прекрасно понимаем. Для нас важно, 
чтобы он признал вину, извинился, а 20–23 
тысячи его подписчиков не последовали его 
примеру, — рассказал сотрудник пресс-службы 
уникальной заповедной зоны.

По словам Калины, спускаясь по скло-
ну дюн, один человек каждым своим шагом 
сдвигает вниз несколько тонн песка. Можно 

только себе представить, какие слои привел в 
движение 176-килограммовый спортсмен. 

— Каким-либо образом оградить заповед-
ную территорию невозможно из-за животных, 
проживающих в парке. Но на всех буклетах, на 
знаках для посетителей есть предупреждения 
и напоминания, — заявили в пресс-службе 
парка. 

Там также пояснили, что за соблюдением 
законодательства следят не только местные 
инспекторы, но и волонтеры — как на самой 
косе, так и в соцсетях. Похоже, что и Сарычев 
был уличен в экологическом вандализме только 
после того, как опубликовал отчеты о треш-
тренировках в Instagram. 

Мы дозвонились до Сарычева с предпо-
ложением принести извинения через газету. Но, 
как только спортсмен услышал словосочетание 
«Куршская коса», бросил трубку. 

Внимание калининградцев привлек и 
друг спортсмена, с которым тот резвился на 
берегу моря. К нему также могут появиться 
вопросы. 

— Я не помню его фамилию. Но Сарычев 
отметил этого человека на своей страничке. Мы 
сейчас занимаемся выяснением и его личности, 
— рассказал сотрудник пресс-службы. 

Судя по отметке, каникулы на Куршской 
косе Сарычев проводил с известным в узких 
кругах спортсменом Виктором Блудом. Атлет, 
который позиционирует себя как «силач, шоу-
мен, маньяк, гнущий гвозди, рвущий душу», 
похоже, не только присутствовал на всех тре-
нировках у моря, но и снимал на камеру своего 
товарища. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

СИЛА ЕСТЬ — ПЕСКА НЕ НАДО
Известный спортсмен испортил дюны в заповедной зоне

И тогда мы сразу забудем о 
таком явлении, как харассмент! 
Но в идеале лучше всего рассе-
лять мужчин и женщин вообще 

в разные города — тогда представительни-
цам прекрасной половины человечества 
помимо прочего можно будет спокойно гу-
лять поздними вечерами. Правда, не очень 
понятно, с кем, но это дело десятое. Кстати, 
подобный опыт уже имеется в пресловутом 
городе Иванове, и его результаты свиде-
тельствуют о том, что при таком раскла-
де толерантность однополых жительниц к 
представителям чужеродного клана резко 
возрастает. 

Если же говорить именно о транспорте, 
то идея сегрегации по тем или иным призна-
кам имеет поистине необозримые перспек-
тивы. Так, можно сделать отдельные вагоны 
для жителей титульной национальности и 
приезжих гастарбайтеров (нечто подобное 
уже имело место быть в Америке середины 
прошлого века), для атеистов и верующих 
(чувства которых запросто могут быть оскор-
блены неловким разговором соседей по 
вагону), для сторонников традиционных и 
либеральных политических взглядов — эти 

даже побить друг друга способны при слу-
чае. А круче всего — организовать вагоны 
только для умных и только для дураков (и я 
даже догадываюсь, куда лучше разместить 
авторов многочисленных законодательных 
инициатив).

Короче, имеется непаханое поле для но-
вых идей неугомонного Владимира Петрова. 
Да и для других подобных ему фантазеров-
экспериментаторов, в частности, из Госдумы 
— выборы-то не за горами, надо привлекать 
самый разный электорат!

Если же говорить серьезно, то я бы ор-
ганизовала отдельные вагоны метро не для 
прекрасных дам, а для тех, о ком написано на 
стенах этих вагонов — пассажиров с деть-
ми, пожилых людей, беременных женщин 
и инвалидов. Потому что сидячие места, 
выделенные для них в общем поезде, очень 
часто занимают красивые, энергичные де-
вушки и мужчины в расцвете сил. И половая 
принадлежность тут ни при чем. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

...«ТОЛЬКО 
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Мама экс-супруги шоумена 
напомнила, как Ирина Безбо-
родова действовала во вре-
мя нападения. По уверениям 

женщины, обидчица внука не оставляет ее 
семью в покое по сей день.

«Вырубила профессиональным ударом 
каратиста. Перелома нет, и слава богу. Но 
мне достаточно каждый день наблюдать ее 
в окно. Отдых испорчен».

— Безбородова вас как-то тревожит 
сегодня?

— Я считаю: провоцировала на кон-
фликты. До смешного доходило: мы вечером 
гуляем по поселку и видим ее дочь, которая 
ходит с телефоном, будто следит за нами. 
Под нашу машину подсовываются разные 
предметы — легко предположить, чтобы 
снять на телефон нашу реакцию. Нам при-
шлось на неделю раньше запланированного 
времени уехать.

Адвокат семьи Стаса Пьехи добавил, 
что на Безбородову возбуждено уголовное 
дело.

«Дело возбудили в конце прошлой не-
дели, — отметил Сергей Жорин. — По части 
1 статьи 115 Уголовного кодекса, то есть 
умышленное причинение легкого вреда 
здоровью. Но дело может быть переквали-
фицировано, если будет установлено, что 
нанесен вред здоровью средней тяжести, 
либо на часть 2 статьи 115 — для этого тоже 
имеются определенные основания».

Кстати,  Ирина Безбородова просит 
привлечь к уголовной ответственности 
7-летнего (!) сына Пьехи, который в на-
стоящее время проходит лечение. Безбо-
родова уверена, что маленький мальчик 
непременно должен понести наказание за 
порчу бассейна. Об этом она сообщила в 
заявлении, переданном в полицию.

«Абсурд заключается не столько в том, 
что в соответствии со ст. 20 УКРФ Пьеха-
младший не достиг возраста наступления 
уголовной ответственности, сколько в том, 
что госпожа Безбородова озадачена пере-
живаниями о бассейне, который, к слову, 
благополучно восстановлен и эксплуати-
руется», — подчеркнул юрист.

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

...ШЬЮТ ДЕЛО

Скандалом могут обернуться от-
кровения друга актера Андрея 
Панина, поставившего под сомне-
ние официальную версию смерти 
артиста в недавнем телеэфире. Как 
удалось выяснить «МК», выступле-
ние Геннадия Русина противоречит 
его же показаниям, которые есть в 
уголовном деле.

Напомним, 
труп любим-
ца публики, 
исполнителя 
многих глав-
ных ролей в 
российских 
фильмах («Бри-
гада», «Всад-
ник по имени 
Смерть», «Шик» 
и др.) был обна-
ружен 7 марта 
2013 года в его 
квартире на 
Балаклавском 
проспекте. 
Дверь кварти-

ры была заперта на ключ. Следствие пришло 
к выводу, что артист сам ударился головой 
при падении с высоты своего роста и в ито-
ге умер от черепно-мозговой травмы. 11 
марта 2014 года дело было закрыто. Аль-
тернативная версия — Панину нанесли удар 
бутылкой по голове за пределами кварти-
ры, он пришел домой и умер — не нашла 
подтверждения.

Однако друг Панина Геннадий Русин, 
который обнаружил тело, в эфире ток-шоу 
спустя 8 лет после трагедии заявил, что 
расследование дела необходимо возобно-
вить. Он указал на нестыковки в деле, как то: 
отсутствие ключа, исчезновение записи с 
камер видеонаблюдения в доме, фрагменты 
стекла в теле артиста, наличие «странного» 
алкоголя в квартире, беспорядок (как будто 
искали что-то). Русин призвал вернуться к 
версии об убийстве Панина.

Интересно, что сразу же после трагедии 
Русин как главный свидетель допрашивался 
следствием с применением полиграфа. И 
тогда он не высказал очевидных сомнений 
в некриминальной версии смерти Панина. 
Таким образом, либо друг актера на тот 
момент не имел оснований подозревать 
убийство, либо в своем выступлении на 
ток-шоу сгустил краски.

Может ли следствие на основании вы-
ступления друга артиста вновь открыть уго-
ловное дело? На этот вопрос нам ответил 
бывший следователь по особо важным 
делам СКР Андрей ГРИВЦОВ: 

— Какой должна быть в идеале реак-
ция? Новая информация спускается «вниз», 
в тот орган, где было закрыто дело за от-
сутствием состава преступления, с указа-
нием проверить эти доводы следственным 
путем. Для этого должны постановление об 
отказе отменить, вызвать лицо, обладаю-
щее информацией, опросить, приобщить 
результаты его «расследования». И, разуме-
ется, все это проверить, как я уже говорил, 
следственным путем. 

Но СК, конечно же, может и оставить 
новость без реакции. Однозначно реагиро-
вать будут только на обращение. Кто угодно 
может обратиться с заявлением в СК (в соот-
ветствии с законом об обращении граждан) 
и поставить вопрос о проверке информации, 
которая была озвучена на телепередаче 
или в газете. Если это сделает СМИ, то к 
такому выступлению, уверен, будет больше 
внимания. Но в любом случае отреагировать 
должны на любое обращение. 

Лев СПЕРАНСКИЙ, Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.

СМЕРТЬ АНДРЕЯ 
ПАНИНА 
РАССЛЕДУЮТ 
ЗАНОВО?
Друг актера выступил 
с откровенным интервью, 
опровергнув свои показания
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РОДЫ ПРЕВРАТЯТСЯ 
В МУЗЕЙНЫЙ ЭКСПОНАТ

Первый в стране музей материнства 
и детства планируют создать в подмо-
сковном Красногорске на базе бывшего 
родильного приюта, который входит в 
ансамбль усадьбы Ильинское-Усово. 
Старинное здание отреставрируют и 
наполнят экспонатами, связанными с 
историей родовспоможения на Руси.

Как рассказали «МК» в Елисаветинско-
Сергиевском просветительском обще-
стве, члены которого стали инициато-
рами создания музея, часть экспозиции 
составят старинные погремушки, ко-
лыбели, прообразы слингов, коляски 
минувших эпох, чепчики, рубашонки и 
акушерские приспособления: от рем-
ней до щипцов. Особое место займет 
литература: брошюры для молодых ма-
терей, методички для врачей и целые 
медицинские энциклопедии. От экскур-
соводов посетители музея узнают, что в 
допетровские времена система родов-
споможения в России вообще никак не 
регулировалась на уровне государства, 
все было отдано на откуп повитухам. 
Но уже в 1704 году был издан первый 
указ, затрагивающий их деятельность. 
Он запрещал под страхом смертной каз-
ни убивать родившихся уродов, что по-
всеместно практиковалось повитухами 
и не противоречило взглядам людей. 
Позднее Петр I организовал первые убе-
жища для новорожденных, от которых 
матери по различным причинам хотели 
избавиться, а в 1771 году при воспита-
тельном доме в Петербурге был основан 
первый родильный госпиталь для бедных 
рожениц на 20 кроватей. 

БОДЛИВАЯ КОРОВА 
ИСПОРТИЛА СЕМЕЙНЫЙ 

ПИКНИК
Трехлетнюю девочку покалечила ко-

рова во время пикника 25 июля в под-
московном Подольске. Ребенку наложи-
ли швы, на восстановление может уйти 
больше месяца. 

Как известно «МК», в воскресенье око-
ло трех часов дня родители (отец — ин-
женер, мать — врач) с двумя маленькими 
дочерями решили устроить пикник в поле 
недалеко от их дома. Семья располо-
жилась на траве, и тут старшая девочка 
увидела небольшое стадо коров, кото-
рые паслись без присмотра. Малышка 
захотела их погладить. Отец сначала 
отговаривал дочку от этой затеи, но по-
том пошел вместе с ней к животным, а 
мать осталась с младшей дочкой.

Буренки не показывали агрессии: они 
стояли спокойно, ни на кого не реагиро-
вали. Сорвав травы, девочка покорми-
ла одну из них. Но когда она захотела 
угостить и вторую и наклонилась к ней 
слишком близко, корова случайно заде-
ла лицо ребенка рогом. Взрослые при-
няли решение ехать в больницу. 

В Подольской ГКБ ребенку постави-
ли диагноз «ушибленная рваная рана 
нижней губы, ссадина уздечки, перелом 
зуба». Пришлось накладывать несколько 
швов. 

ЖЕНЩИНА ПЫТАЛАСЬ 
СЖЕЧЬ МАШИНУ МУЖА, 

НО СГОРЕЛА САМА
Жительница Каширского района Под-

московья во время семейного скандала 
попыталась сжечь машину своего мужа, 
но в итоге сгорела сама. Все попытки 
мужчины спасти 47-летнюю жену не увен-
чались успехом.

Как стало известно «МК», трагедией 
закончилось застолье, посвященное 
празднику — Дню ВМФ, который отме-
чался 25 июля. У супругов был двойной 
праздник — вернулся домой 40-летний 
глава семейства, трудившийся дально-
бойщиком. Вскоре разогретая алкоголем 
женщина устроила благоверному скан-
дал. Суть ее претензий состояла в том, 
что из-за своей работы он редко бывает 
дома и мало времени уделяет домашним 
делам и лично ей. Конфликт перерос в 
шумную ругань, и мужчина не заметил, 
как жена оказалась рядом с его машиной 
«Тойота Королла» с канистрой бензина 
в руках. Она облила машину и крича-
ла, что подожжет ее. Поняв, что угрозы 
небезосновательны, супруг попытался 
успокоить жену, но она взяла канистру 
и ушла в отдельно стоящую постройку, 
закрыв за собой дверь. Еще немного 
постояв на улице и видя, что супруга не 
предпринимает новых попыток поджечь 
машину, мужчина зашел в дом. А через 
некоторое время в сарае начался пожар. 
Супруг начал носить воду из колодца и 
тушить огонь. Кто-то из соседей вызвал 
пожарных. Когда все вместе вскрыли 
дверь и зашли в сарай, то обнаружили 
на диване обгоревшую женщину без при-
знаков жизни. Как предполагает муж 
погибшей, она могла закурить в сарае, 
а поскольку ее одежда была тоже в бен-
зине и рядом стояла канистра, то для на-
чала пожара достаточно было малейшей 
искры. У женщины остался взрослый 
сын, который живет отдельно.

ДАЧНИКА УБИЛО ТОКОМ 
ВО ВРЕМЯ СТРИЖКИ 

ГАЗОНА 
Досадная неосторожность стала при-

чиной гибели 60-летнего мужчины, ко-
торый косил газон возле своей дачи в 
Богородском городском округе Подмо-
сковья. Деревенский житель не заметил, 
как провод триммера попал под леску.

Как стало известно «МК», трагедия 
разыгралась во вторник, 27 июля, в СНТ, 
где у мужчины и его пожилой матери 
имеется своя дача — небольшой садовый 
домик и огромный огород. В 9 часов ве-
чера мужчина, который, к слову, работал 
слесарем-сантехником, решил покосить 
лужайку перед домом. Других помощни-
ков у матери и сына не было, они жили 
только вдвоем, поэтому все дела по хо-
зяйству, будь то садовый участок или 
дом, мужчина в последнее время все 
чаще брал на себя. Газон перед домом 
он косил регулярно, не менее двух раз в 
месяц. Но в роковой день хозяин задел 
провод и получил удар током. Хлопок 
услышала его 82-летняя мать, которая 
сидела у дома. Она помчалась к сыну, 
но он уже лежал без признаков жизни на 
траве, сжимая в руках ручку триммера. 
Женщина попыталась вырвать у него 
злосчастный предмет, однако сама по-
лучила разряд и отскочила в сторону. 
Несчастная мать начала кричать на всю 
округу: она звала на помощь соседей, 
и сразу же со всех ближайших участ-
ков к ней сбежались люди. Увы, пульс 
не прощупывался, а бригада «скорой» 
констатировала смерть. 

Александр Сергеевич в свое время 
был уверен, что народная тропа к 
нему не зарастет. Но тогда он ничего 
не знал про борщевик. А это ведь на-
пасть с характером Дантеса — убий-
ца на «мягких лапах». Незаметно сор-
няк подкрался к новому уникальному 
туристическому маршруту — Пуш-
кинской тропе, которая находится на 
территории подмосковного музея-
заповедника имени Пушкина между 
усадьбами «Захарово» и «Большие 
Вязёмы». И тропа, прорубленная бук-
вально в прошлом году, сразу исчез-
ла. А ведь, по легенде, именно здесь 
малолетний Пушкин бегал босиком, 
гостя у своей бабушки. 

Усадьба «Захарово» находится совсем 
близко от одноименной железнодорожной 
станции Белорусского направления — нужно 
лишь перейти дорогу, и вы уже у ворот. Сюда 
Пушкин приезжал на лето к своей бабушке 
Марии Алексеевне Ганнибал, до того как 
поступил в Царскоcельский лицей. Говорят, 
эти места сильно повлияли на поэта — здесь 
он выучил русский язык (до этих поездок 
светило русской поэзии разговаривал на 
французском), здесь впервые наблюдал 
крестьянские праздники и слушал народ-
ные песни.

Вторая усадьба, «Большие Вязёмы», 
больше связана с историей князя Голицына. 
Однако именно это здание стало прообразом 
имения Евгения Онегина. А еще здесь поэт 
познакомился со своей будущей женой На-
тальей Гончаровой.

Пешая тропа между усадьбами «Заха-
рово» и «Большие Вязёмы», которую строили 
«всем миром», привлекает множество ту-
ристов. Ее дистанция — примерно 3 км. То 
есть неторопливым шагом ее можно пройти 
за час.

— Тропа сейчас выглядит совсем не так, 
как во времена Пушкина, — рядом появились 
шоссе и магистрали, вдали виднеются за-
брошенные корпуса бывшей птицефабрики. 
Но маршрут практически не пересекается 
с транспортными развязками и, как гово-
рят разработчики, на 80% совпадает с тем 
маршрутом, по которому ездили на повоз-
ках и каретах из Захарова в Голицыно в XIX 
веке, — уверяют в музее.

На самом деле маршрут между усадь-
бами с таким поэтическим названием — 
долгожданный. Много лет там был бурелом, и 
туристам приходилось ждать редкий автобус 
либо идти по обочине вдоль трассы, чтобы 
попасть и обойти весь музейный комплекс. 
Теперь от одного музея до другого можно 
устроить отличное путешествие. По всей 
тропе есть указатели — организаторы сде-
лали все, чтобы туристы не заблудились 
между двумя музеями и не забрели в чащобу. 
Тем не менее сама она буквально утонула 
в зарослях.

— В июне мы уже выходили на покос, 
— вздыхает директор музея-заповедника 
А.С.Пушкина «Захарово–Вязёмы» Александр 
Рязанов. — Засучили рукава и всем кол-
лективом отправились истреблять сорное 
растение. На прошлой неделе собирались 
выходить повторно, но многие сотрудники 

сейчас сделали вторую прививку и пока не 
в силах браться за тяжелую физическую 
работу. Кстати, в прошлом году нам очень 
помогли экоактивисты. Мы и сейчас открыты 
к сотрудничеству. Будем только рады, если 
на нашей тропе кто-то решит испытать новые 
гербициды или различные инновационные 
методы борьбы с вредителем.

О прошлогодних приключениях на свя-
щенной тропе вспоминает пушкиновед и 
пушкинофил, примкнувшая к экоактивистам, 
Анна Полякова:

— Когда уникальный маршрут только 
создавали, посадили вдоль елочки, сделали 
настилы. Но прошлым летом после обильных 

дождей пойменный луг зарос травами выше 
моего роста. Мостки через Вязёмку приш-
ли в упадок тоже, а в месте одного из бро-
дов вырос борщевик в 2,5 метра. В общем, 
приключение. Наша задача утяжелялась 
тем, что нужны были бензиновые мощные 
триммеры или косы на худой конец. Но где 
же косарей взять? Идею субботника подали 
экскурсоводы из музея-заповедника, а мы 
своими соцсетями подхватили. Запаслись 
триммерами и приехали. В общей сложности 
человек 20 подтянулись, и мы здорово рас-
правились с этим борщевиком.

— Борьба с борщевиком Сосновского 
— тренд последних лет. Есть множество спо-
собов. Но в охранных местах у рек — только 
вручную, гербицидами нельзя, — уточнили 
нам в движении «БорщеВиктори». — Поэто-
му готовы применять в пушкинских местах 
только старый, испытанный веками дедов-
ский способ. Правда, по всему региону у нас 
столько запросов на помощь, что пока даже 
не знаем, когда нам удастся добраться вновь 
до пушкинского музея.

Светлана РЕПИНА.

Музей-заповедник 
Одинцовского округа 
всеми силами держит 
круговую оборону от 
злостного вредителя

ПУШКИН 
ОШИБСЯ: 
ТРОПА-ТО 
К НЕМУ 
ЗАРОСЛА!

На календаре еще июль, а для семьи 
Цветковых из Щелкова уже наступил 
август. Точнее, пришел в этот мир. 
У молодых родителей Елизаветы и 
Алексея появился на свет малыш, 
которого нарекли очень редким име-
нем. В переводе с латинского оно 
означает «великий» и «священный». 
Счастливые папа и мама уверены, 
что особенное имя поможет мальчи-
ку добиться успехов в жизни и прео-
долеть все житейские невзгоды. 

— До рождения нашего первенца мы не 
знали, как назовем его, — признается чета 
Цветковых. — Но как только его увидели, 
сразу поняли, что наш малыш будет Авгу-
стом. Он так щедро дарит нам свои улыбки, 
так очаровательно гулит и смеется... Наде-
емся, это имя принесет ему удачу.

Кстати, мода на имена, которые по-
вторяют названия месяцев, в Подмо-
сковье не прижилась. Среди девочек с 
именами Юлия, Майя, Марта, Августина 
и Октябрина лидируют, как ни странно, 
Майи — ежегодно так называют 20–30 
малышек. Юлями стали нарекать гораздо 
реже, чем 40 лет назад.

— Лично мне только Майя нравится 
— рассматриваю как вариант для дочки, 
которую ждем в октябре, — говорит житель-
ница Долгопрудного Татьяна. — Марта тоже 
красивое, но отчество и фамилию для него 
надо подходящие иметь. Марта Ивановна — 
смешно... А вот Октябрина все же сильный 
«коммунистический» оттенок имеет, это 
вообще не вариант. Юля у меня навязла в 
зубах еще в детстве. Столько было подружек 
Юль, что не пересчитать.

Среди мужских имен выбор еще мень-
ше. У Августа есть производное — Августин, 
а еще существует имя Май, которое означает 
«теплое сердце». Но в Московской области 
новорожденных практически не называют 
такими именами. 

— На самом деле между пред-
ставлениями родителей о проис-
хождении имен и истинным по-
ложением дел целая пропасть, 
— возмущается нумеролог 
Марина Светлая. — Марта не 
имеет отношения к весенне-
му месяцу, это слово озна-
чает «госпожа», а в русской 
транскрипции встречается 
как Марфа. Происхождение 
имени Майя идет от истоков 
индоевропейской цивилиза-
ции. Корень слова тот же, что 
и в слове «магия», что пона-
чалу определялось как чудесная 
способность Вселенной и бога 
к перевоплощению и развитию. 
Сейчас эти имена на-
чинают обретать 
новые смыслы, 
их привязыва-
ют к месяцам 
и трактуют 
по-своему. 
Но я считаю, 

раз уж вы выбрали имя ребенку, разбери-
тесь, что оно означает.

Кстати, фантазии подмосковным роди-
телям явно не занимать. В первом полугодии 
2021 года в регионе появились на свет дети с 
поразительными именами — Авдей, Антоний, 
Варлам, Гаврила, Авелина, Беатрис, Джу-
льетта и Бронислава. При этом впервые за 
долгие годы произошли изменения в списке 
самых популярных имен. Александр и Мария 
уступили первые строчки Артему и Софии.

— Выбирая имя, предусмотрите все воз-
можные варианты: как будет звучать оно в со-
четании с отчеством, фамилией? Получаются 
ли легкие в произношении и звучные вариан-
ты имени для сверстников? Наконец, легко ли 
самому малышу будет его произносить, ведь 
ему придется частенько это делать! — говорит 
психолог Маргарита Никифорова. — Чем 
больше будет разных вариантов имени, тем 
больше различных сторон личности смогут 
получить свое название. Так что, если вы хо-
тите, чтобы ребенок был гибким, свободным 
в разных ситуациях и с разными людьми, 
выбирайте легко варьируемое имя. Если же 
вы, напротив, хотите поощрить его верность, 
устойчивость и постоянство, ищите, соот-
ветственно, имя трудноизменяемое. 

Что нужно помнить, выбирая ребенку 
имя:

1. Имя не должно вызывать насмешек 
и удивления у окружающих людей. Поду-
майте над тем, понравится ли имя самому 
ребенку.

2. В русской культуре существует тради-
ция использовать отчество. Отчество — это 
признак уважения. Вы уважаете не только 
самого человека, но и весь его род. Посмо-
трите, хорошо ли имя сочетается с отчеством 
и фамилией. Армандо Васильевич Петушков 
звучит, мягко говоря, стремно.

3. Если вы не лауреат Нобелевской пре-
мии и не мультимиллиардер, то сразу откажи-
тесь от выдумывания имени. Вашего креатива 
и денег не хватит обеспечить вашему ребенку 
гармонию.

4. Можно поднапрячься и выбрать давно 
забытое имя из старого именослова. Имя, 

которое когда-то было популярным, а 
сейчас не используется. Но тут 

тоже будьте осторожны. Име-
на типа Феофилакт или Эм-

педокл сложны и вряд ли 
лягут плюсиком в карму 
вам и тем более вашему 
дитяти.

5. Имя должно 
легко произноситься 
и вызывать положи-
тельные эмоции. Есть 
ли у имени адекват-
ные уменьшительно-

ласкательные формы? 
У Добросмысла, на-

пример, есть приятное 
сокращение? 

Светлана РЕПИНА.

В Серпухове начались съемки модно-
го сериала «Анна К». Авторы фильма 
покажут современную версию знаме-
нитого романа Льва Толстого «Анна 
Каренина». В главных ролях — звезд-
ный состав. Анну сыграет Светлана 
Ходченкова, ее мужа Алексея — Фе-
дор Бондарчук. Также в фильме заня-
ты Гоша Куценко, Юрий Борисов, Та-
тьяна Догилева, Юлия Александрова. 
Действие будет разворачиваться 
между Питером и Москвой и на лоне 
природы, в российской глубинке. По-
видимому, для этих сцен и выбрали 
исторические виды подмосковного 
Серпухова.

Вокруг сериала витает шлейф зага-
дочности, его снимает американский стри-
минговый ресурс Netflix — к слову, это их 
первый российский проект. Над сериалом 
работают создатели «Перевала Дятлова» 
Валерий Федорович и Евгений Никишов. Анна 
Каренина будет в новой экранизации романа 
светской львицей и женой будущего губер-
натора Санкт-Петербурга (исполняет Федор 
Бондарчук). Кому досталась роль Вронского, 
пока неизвестно, но он в этой версии станет 
сыном олигарха, владельца алюминиевой 
империи.

Первый съемочный день в Серпухове 
команда сериала провела на вокзале. На 
железной дороге действие романа начина-
ется и заканчивается. Но какую именно сцену 

снимали на привокзальной площади, пока 
неизвестно. Киношники были замечены еще в 
нескольких точках города: на площади Ленина 
и улице Советской.

А вообще Серпухов и его окрестности 
много раз становились съемочной площадкой 
для отечественных режиссеров, местные 
краеведы утверждают, что местные виды «за-
светились» в 25 фильмах и сериалах. Напри-
мер, Алла Сурикова неоднократно выбирала 
Серпуховский район для натурных съемок 
своих фильмов.

А в детективе «В погоне за шедевром» 
местный историко-художественный музей 
становится главным местом действия филь-
ма. В сериале «Миндальный привкус любви» 
Серпухов показан со всех ракурсов: тут и 
Соборная гора, и парк им. Олега Степанова, 
и городская больница им. Семашко, и многие 
городские улицы. 

Это все фильмы последних лет, но если 
захотите вспомнить, как выглядел Серпухов 
50–60 лет назад, посмотрите старые совет-
ские картины — «До свидания, мальчики» или 
«Отчий дом». В последнем главная героиня, 
узнав, что она приемный ребенок, приезжает 
в деревню в поисках своей биологической 
матери. Там есть кадр, как она бежит к реке, 
а вокруг настоящее русское раздолье. Сей-
час сложно представить, что такой простор 
снимали на окраине Серпухова, — вокруг 
безликие многоэтажки.

Елена БЕРЕЗИНА.

«МК» выяснил, начнется 
ли в Подмосковье бум 
на имена-месяцы

ДЕТИ ПО КАЛЕНДАРЮ
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СЕРПУХОВСКОГО 
УЕЗДА
Модный сериал 
начался с Подмосковья

Строительство Северного обхода 
Лобни входит в решающую стадию. 
Многочасовые пробки на выезде из 
города скоро останутся в прошлом. 
Новый маршрут разгрузит улично-
дорожную сеть, связав Рогачевское 
и Дмитровское шоссе. Новый дорож-
ный объект изменит жизнь округа до 
неузнаваемости.

Автомобильная дорога Северный об-
ход Лобни уже «размечена». Через лес уже 
прорублена огромная просека, через кото-
рую и пойдет трасса. Рабочие подготовили 
площадку для возведения эстакады через 
железнодорожные пути Савеловского на-
правления — это будет один из важнейших 
объектов новой дороги. Параллельно с этим 
катки выравнивают песчаное основание для 
всей строительной площадки. Грунты здесь 
неподходящие, поэтому дорожники вывезли 
отсюда больше 80 тысяч кубов земли и за-
менили на песок. Кроме того, строители уста-
новили металлические решетки в основание 

будущей огромной конструкции. Позже их 
зальют бетоном, и на этот фундамент уже 
встанет одна из опор путепровода. Всего 
их планируется 4. На них и будет держаться 
эстакада.

Первый этап проекта завершат в сле-
дующем году. Будет открыт участок протя-
женностью 4,7 километра. Это позволит со-
кратить время выезда из города на 30 минут. 
Дальше — больше. До 2025 года Северный 
обход (невольно хочется назвать его пото-
ком) собираются расширить до шести полос. 
Здесь появится съезд в сторону аэропорта 
«Шереметьево». Кроме того, реконструируют 
несколько прилегающих шоссе. 

Это будет современная трасса, которая 
облегчит путь тем, кто едет в Лобню из Мо-
сквы и обратно. Сейчас город разделен на 
две части железнодорожными путями. Чтобы 
выехать или въехать, в пробках на переездах 
люди тратят больше полутора часов — почти 
40 тысяч человек ежедневно. 

— На перспективу здесь будет проходить 

до 120 тысяч автомобилей в сутки. То есть это 
будет шестиполосная дорога категории 1В, — 
объясняет начальник службы по строительству 
искусственных сооружений Дирекции дорож-
ного строительства Илья Ягода.

На втором этапе построят транспортные 
развязки на Рогачевском и Дмитровском шос-
се общей протяженностью 2,2 км, проведут 
реконструкцию Дмитровского шоссе с устрой-
ством переходно-скоростных полос. 

Благодаря третьему этапу появится на-
правленный съезд эстакадного типа в сторону 
аэропорта «Шереметьево» протяженностью 
1,1 км, а также увеличится количество по-
лос движения по самому Северному обхо-
ду до шести. Также на этом этапе Северный 
обход соединят с будущей автодорогой 
Хлебниково—Рогачево—«Шереметьево-
1»—«Шереметьево-2». Это обеспечит допол-
нительный выезд в сторону Старошереме-
тьевского шоссе и сделает более свободной 
дорогу в аэропорт.

Светлана РЕПИНА.

Новый маршрут 
свяжет Рогачевское 
и Дмитровское 
шоссе
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Благоустройство маршрута «Пуш-
кинская тропа» проводилось в 
2019−2020 годы Государствен-
ным историко-литературным 
музеем-заповедником 

А.С.Пушкина на средства гранта «Культурная 
мозаика малых городов и сел». В восста-
новлении тропы в формате «народной строй-
ки» принимали участие сотрудники музея-
заповедника, местные жители, члены 
Общественного совета города Голицыно, 
проекты «Экоцентр Заповедники», «Экоэ-
лектричка», «Усадебные волонтеры», «Бор-
щеВиктори», Клуб путешествий города 
Звенигород,  ст уденты Запа дно-
Подмосковного института туризма, а также 
местные историки, археологи и краеведы. 
Первыми ее открыли медицинские работ-
ники Первой градской больницы. Они вы-
садили аллею хвойных деревьев в рамках 
акции «Посади дерево — подари жизнь!».

Так выглядит сегодня 
Пушкинская тропа.

ЭТАПЫ СТРОИТЕЛЬСТВА НОВОГО МАРШРУТА

В Подмосковье составили рейтинг 
популярности у туристов право-
славных святынь. 

Первое место, естественно, отдано 
Троице-Сергиевой лавре. До пандемии 
сюда приезжало много иностранцев. Мо-
настырь включен в список Всемирного 
наследия ЮНЕСКО. Именно здесь жил и 
работал легендарный иконописец Андрей 
Рублев. В лавре находится самый большой 
в православном мире Царь-колокол, его 
вес равен 72 тоннам.

Второе место занимает Новоиеруса-
лимский монастырь. Его золотые купола 
видны за многие километры, а протяжен-
ность стен около километра. Это один из 
главных паломнических центров России. В 
Воскресенском соборе находится главная 
святыня Нового Иерусалима — часовня 
Гроба Господня, или Кувуклия. Это точ-
ная копия темницы, где томился Христос 
перед казнью. Второй собор монастыря — 
подземная церковь Константина и Елены. 

Внутри нее бьет святой источник, в котором 
можно набрать воды. Выстроен монастырь 
почти весь в едином стиле московского 
барокко.

Третье место досталось церкви Зна-
мения Пресвятой Богородицы в Дубро-
вицах. Закладка этого храма началась еще 
при Петре I. Столпообразное белокаменное 
здание выполнено в стиле барокко, под-
нято на высокий цоколь и окружено от-
крытой галереей. Его оригинальность еще 
и в том, что убранство церкви далеко от 
стандартов русского храмового зодчества: 
фасад украшен каменными скульптурами 
апостолов, резным орнаментом, лепными 
рельефами.

Четвертое место принадлежит 
Саввино-Сторожевскому монастырю 
в Звенигороде, который был местом па-
ломничества многих представителей им-
ператорской династии. Дорога, ведущая к 
монастырю, называлась когда-то Царский 
путь, или дорога Богоизбранных, а теперь 

это Рублево-Успенское шоссе. Монастырь 
славится своим вкусным хлебом, выпечкой 
и квасом. Кстати, рядом с монастырем сни-
мали такие известные фильмы, как «Бег» и 
«Солярис».

Пятое место у Высоцкого мужского 
монастыря в Серпухове. Этот монастырь 
входит в число девяти обителей, основан-
ных Сергием Радонежским. Это один из са-
мых древних монастырей на Руси, время его 
возникновения относят к 1373 году. В наше 
время в монастырь приходят поклониться 
чудотворной иконе «Неупиваемая чаша», 
которая спасает от пагубных пристрастий 
и зависимостей. Этот православный образ 
украшен многочисленными ювелирными 
подношениями (золотыми цепочками и 
кольцами с драгоценными камнями) от бла-
годарных паломников, которые чудесным 
образом исцелились от страсти винопития, 
наркомании и табакокурения.

Евгения  
ВОКАЧ.

В Московской области составили топ-5 самых популярных святынь
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После изматывающего московского 
зноя тридцатиградусная жара в Таш-
кенте не казалась большим испыта-
нием. И все же в кондиционирован-
ных залах, где на днях проводилась 
международная конференция по про-
блемам Центральной и Южной Азии, 
временами было весьма жарко. Не-
удивительно: едва ли не главной те-
мой представительного форума ста-
ла тревожная ситуация в граничащем 
с Узбекистаном Афганистане.

    
Более полувека назад, в январе 1966 

года, в Ташкенте было достигнуто при по-
средничестве Советского Союза истори-
ческое соглашение между Индией и Паки-
станом, положившее конец знаменитому 
«индо-пакистанскому инциденту», а попро-
сту говоря, войне 1965 года. В июле 2021-го 
столица Узбекистана, который все активнее 
открывается миру, снова сделалась точкой 
притяжения, куда приехали государственные 
и политические лидеры, чтобы обсуждать 
важные проблемы не только регионального, 
но и глобального значения.

Из-за коронавирусных ограничений 
съехавшимся из десятков стран гостям 
Узбекистана не удалось в полной мере 
изучить гостеприимный Ташкент. Но то, 
что удалось увидеть — его широкие про-
спекты, зелень, фонтаны, люди на ули-
цах, — все дышало миром и покоем. 
Даже конные полицейские, заметив 
интерес к себе, дружелюбно демон-
стрировали «танцевальные» умения 
своих лошадей. И несмотря на при-
сутствие в городе большого числа 
высокопоставленных политиков со всего 
света — включая президентов, премьеров, 
министров, принцев, — не возникало тревож-
ного ощущения, что столица «на замке».

Однако тень военного конфликта в со-
седнем Афганистане падала, конечно, на 
ташкентскую конференцию «Центральная и 
Южная Азия: Региональная взаимосвязан-
ность. Вызовы и возможности».

Два огромных региона — Центральная 
Азия (Узбекистан, Казахстан, Киргизия, Тад-
жикистан, Туркменистан) и Южная Азия, охва-
тывающая пространство от Афганистана до 
Бангладеш и Шри-Ланки, исторически были 
тесно связаны между собой, но геополити-
ческие бури последней пары веков былые 
взаимосвязи сильно разрушили. Теперь же 
делаются попытки не только восстановить 
утраченное, но и создать нечто новое, вы-
страивая пути и инфраструктуру. 

Как напомнил в своем выступлении на 
открытии конференции президент Респу-
блики Узбекистан Шавкат Мирзиёев, еще в 
XVI веке между Индией и Центральной Азией 
через территорию Афганистана был проложен 
регулярный караванный маршрут, по которо-
му тысячи верблюдов перевозили ежегодно 
различные товары.

И сегодня Афганистан мог бы стать зве-
ном, соединяющим два огромных региона 
ради торговли, сотрудничества, а значит, и 
мира. И в этой связи большой интерес вызы-
вает проект строительства железной дороги 
из Узбекистана через афганскую террито-
рию до Пакистана по маршруту Термез — 
Мазари-Шариф — Кабул — Пешавар. Если 
бы такой путь было построен, то можно было 
бы значительно сократить сроки и издержки 
на транспортировку грузов между Южной 
Азией и Европой через Центральную Азию 
и страны СНГ.

Проект действительно сверхинтересный 
и многообещающий. Однако есть — как мини-
мум — одно большое «но». Афганистан — это 
страна, где последние сорок с лишним лет 
идет война. И где конфликт особенно обо-
стрился в последнее время на фоне выво-
да американских войск. Боевики «Талибана» 
(запрещенная в РФ террористическая орга-
низация) берут под свой контроль все новые 
афганские территории, выходя напрямую к 
границам с Узбекистаном, Таджикистаном, 
Туркменистаном.

Так что вместо того, чтобы стать свя-
зующим звеном, Афганистан превратился в 
«пробку», не просто мешающую амбициозным 
проектам, но и создающую острейшую угрозу 
безопасности своих соседей.

    
«Мы стали свидетелями стремительной 

деградации ситуации в Афганистане, — го-
ворил в своем выступлении на ташкентском 
форуме российский министр иностранных 
дел Сергей Лавров. — В свете спешного вы-
вода контингентов США и НАТО резко воз-
росла неопределенность развития военно-
политической обстановки в этой стране и 
вокруг нее. Афганский кризис обостряет 
террористическую угрозу и проблему неле-
гального оборота наркотиков, который достиг 
беспрецедентного уровня. Очевидно, что в ны-
нешних условиях существуют реальные риски 
«перетока» нестабильности в сопредельные 
государства».

Для участия в конференции в Ташкент 
прибыл президент Афганистана Ашраф Гани. 
Временами его выступление вызывало не-
доумение — даже не когда он рассказывал 
о планах превратить оставленную амери-
канцами авиабазу в Баграме и другие воен-
ные аэродромы в «хабы торговли и взаимо-
действия», а когда говорил о цифровизации 
правительства и «зеленом» будущем своей 
страны, имея в виду, конечно, экологию, а 
не приход к власти радикальных ислами-
стов. В принципе, все это хорошо — и хабы, 

и экология, и диджитализация. Но только, 
наверное, не в то время, когда талибы берут 
афганский уезд за уездом. Что это было? 
Хорошая мина при плохой игре? Или уверен-
ность в своих силах? 

Конечно, президент Гани говорил и об 
удручающих успехах талибов. И сетовал на то, 
что международные наблюдатели не спешат 
обеспечить поддержку его стране.

Отдельно Ашраф Гани упомянул о том, 
что, по оценкам разведки, в последние месяцы 
более десятка тысяч боевиков-джихадистов 
переправились в его страну из Пакистана и 
других мест. Также, по словам президента, 
Исламабад не повлиял должным образом 
на талибов, чтобы они вели серьезные пере-
говоры о мире в Афганистане.

Это замечание не оставил без внимания 
выступавший после афганского лидера паки-
станский премьер Имран Хан. Он сказал, что 
страна, которая наиболее пострадает от не-
стабильности в Афганистане, — это Пакистан. 
Заодно он напомнил, что десятки тысяч паки-

станцев за последние полтора десятилетия 
погибли в борьбе с терроризмом. 

«К сожалению, США искали военное раз-
решение конфликта», — бросил пакистан-
ский премьер камень в американский огород. 
По его словам, 150 тысяч военнослужащих 
создали в Афганистане огромную военную 
машину, и вот тогда-то надо было убеждать 
талибов садиться за стол переговоров, а не 
сейчас, когда американцы уходят. «Почему 
они должны слушать нас, когда сейчас они 
чувствуют себя победителями?» — вопрошал 
Имран Хан.

И эта словесная перепалка двух лиде-
ров служит лучшим свидетельством того, 
насколько остро воспринимается ситуация 
в Афганистане.

    
На полях конференции «МК» поговорил с 

приехавшими в Ташкент экспертами, задавая, 
по большому счету, главный вопрос: какие 
опасности таит для центральноазиатских 
стран обострение ситуации в Афганистане?

— Всякая дестабилизация несет угро-
зу отсутствия контроля над очень важными 
вещами, — говорит руководитель Лабора-
тории «Центр ближневосточных иссле-
дований» ИМЭМО РАН профессор Ирина 

Звягельская. — Например, нет 
контроля над использованием 

силы — она перестает быть моно-
полией государства, и ее используют 

все, у кого есть оружие в руках. И 
мы это уже видим. Так было всегда в 

Афганистане, и все же наличие цен-
трального правительства, наличие 

правительственной армии в какой-то 
мере эту проблему если и не решало, 

то снижало ее значимость. 
Второй момент, который тоже связан 

с отсутствием контроля, — это контрабан-
да (и оружие, и наркотики, и люди). Все 

это тоже было, но тем не менее в какой-то 
степени все это контролировалось силами 

правопорядка, хотя и далеко недостаточно. 
Есть еще момент, который связан с тем, 

что ведение вооруженных действий вдоль 
границ со странами Центральной Азии (Узбе-
кистана, Таджикистана и Туркмении) само 
по себе будет способствовать переливу на-
силия, может способствовать появлению бе-
женцев (хотя не думаю, что их будет много, 
потому что люди держатся за места своего 
проживания). 

Как бы то ни было, такая дестабилизация 
будет требовать от центральноазиатских го-
сударств усиления мер по обеспечению своей 
безопасности...

Все мы давно знаем, что какая бы стра-
на ни вводила по своим причинам войска в 
Афганистан, она всегда терпела поражение, 
и всегда обрушивалось то, что она там созда-
вала. Мне кажется, это хороший урок для всех: 
для того, чтобы действовать там коллективно, 
не пытаясь оттуда кого-нибудь вытеснить, не 
пытаясь ставить особые геополитические 
цели, противоречащие здравому смыслу. 

Тем более что без урегулирования си-
туации в Афганистане очень сложно говорить 
о взаимосвязанности, взаимозависимости 
Центральной и Южной Азии, трудно ставить 
вопросы о логистике, о новых коридорах, о 
новых транспортных артериях. 

Насколько удастся после стольких лет 
конфликта найти консенсус между воюющими 
сторонами, сказать очень трудно. Потому 
что сами эти силы очень фрагментированы. 
И даже если часть этих сил дают какие-то 
обязательства, то они вовсе не обязывают 
других, у которых могут быть свои сиюминут-
ные задачи и интересы. В этой политической, 
этнической, идейной фрагментированности 
состоит проблема Афганистана. 

— Иногда приходится слышать алар-
мистские утверждения о том, что режим 
в Кабуле вот-вот падет — и боевики дви-
нутся в страны Центральной Азии...

— Считаю, что такие выводы лишены 
оснований, может быть, они действительно 
намеренно алармистские — чтобы прини-
мались какие-то меры. Угроза не в этом, а в 
огромном районе нестабильности, который 
никто не контролирует, где никто ничего не га-
рантирует и где будет процветать что угодно, 
любой нелегальный бизнес, любые силовые 
действия.

— Могут ли успехи «Талибана» (запре-
щенная в РФ террористическая организация) в 
Афганистане подстегнуть радикализацию 
определенных сил в странах Центральной 
Азии?

— Вопрос об идеях — хороший вопрос. 
Идеи распространяются довольно легко. И это 
не только талибские идеи, радикальные исла-
мистские идеи исходят из разных источников, 
но их популярность среди части населения 
не случайна. Есть социальные объяснения: 
люди жаждут справедливости. И они исходят 
из того, что ислам и есть справедливость. И, 
к сожалению, те, кто на самом деле далек от 
ислама, но использует исламские лозунги, 
продвигают именно эти привлекательные 
для обделенных людей идеи. 

С этой точки зрения, конечно, успехи 
талибов могут иметь последствия. Но тут 
нужно отдавать себе отчет, что талибы — как 
и ИГИЛ (запрещенная в РФ террористическая 
организация), который совершенно дис-
кредитировал себя в Сирии массированным 
использованием силовых зверских методов, 
уничтожением людей, замечательных па-
мятников, — широко применяют насилие, 
разрушают неисламские памятники и во-
обще разрушают любое проявление неис-
ламской (как они это понимают) культуры. 
Здесь таится зерно дискредитации этого 
движения. 

Очевидно, с ними можно вести перего-
воры, это прагматично — но при этом четко 
отдавая себе отчет в том, кто они такие. Не 
политические представители, которые за-
интересованы в легитимизации и ведут себя 
соответственно, а люди с оружием в руках, 
совершающие страшные зверства. Это очень 
важный аспект.

— Приходится слышать, что за по-
следние два десятилетия талибы на-
столько трансформировались, что можно 
говорить о «Талибане 2.0»...

— Речь идет о большей фрагментации 
этого движения, о выделении разных направ-
лений — политического, бизнес-направления 
и, наконец, людей с оружием в руках, которые 
устанавливают свой порядок. Эта фрагмен-
тация, может быть, заставляет кого-то го-
ворить, что у талибов появились разумные 
люди (например, политическое крыло). Да, 
они появились. Но означает ли это, что весь 
«Талибан» стал договороспособным? Думаю, 
что нет... 

    
— Чем бы ни закончилась герилья в Аф-

ганистане в обозримом будущем, ясно, что 
«Талибан» победил Америку, заставил уйти 
огромную сверхдержаву, — говорит уча-
ствовавший в конференции эксперт по 
Центральной Азии Аркадий Дубнов. — 
Тезис о том, что иностранцам нечего делать в 
Афганистане, который талибы с самого начала 
декларировали, оказался победительным. А 
значит, это может стать большим примером 
исламистской пассионарной идеи, которая 
заставит возгордиться простой радикальный 
исламский люд. 

И совсем необязательно, чтобы где-
нибудь в странах Центральной Азии при-
сутствовали талибы, чтобы радикалам под-
нять голову и заявить, что, условно говоря, 
местная власть — это «марионетки Запада». 
Поэтому эту пассионарную идею, этот при-
мер можно воспринимать как некую версию 
афганской «арабской весны», когда под-
нимаются против несправедливости, кото-
рую, по логике исламистов, народу несет 
западный строй, «кяфиры» и так далее. Для 
Средней Азии происходящее может оказать-
ся опасной идеей экстрима — и местным 
обществам, и элитам следует к этому быть 
готовыми.

— То есть в каком-то смысле проис-
ходит история начала 1990-х, когда аф-
ганские моджахеды хвастались, что они 
победили Советский Союз, который не 
только ушел из Афганистана, но и раз-
валился. И это способствовало активи-
зации радикальных исламистов в разных 
странах...

— Да. И здесь хотел бы сказать, что Рос-
сия как преемница Советского Союза несет 
ответственность не просто за войну в Афгани-
стане. Этот гештальт еще не закрыт — сопро-
тивление советской интервенции породило 
там тот самый «джихад», сыновья участни-
ков которого воюют сегодня. Вспомним «Пе-
шаварскую семерку» (созданный в начале 
1980-х военно-политический союз лидеров 
афганских моджахедов со штаб-квартирой в 
пакистанском Пешаваре. — «МК») — это был 
ответ на ввод советских войск. 

И второе — именно советское вмешатель-
ство породило национально-освободительное 
движение афганских меньшинств. Что такое 
«Северный альянс»? Это ответ на пуштун-
ское доминирование. И возрождение этого 
подъема работает и сегодня, потому что пред-
ставители этнических меньшинств в Афга-
нистане не хотят возврата к прошлому, где 
главенствовали пуштуны, а они были тише 
воды, ниже травы.

    
Станет ли Афганистан связующим звеном 

на перекрестке торговых путей? Или пре-
вратится в «пробку», закупоривающую транс-
портные артерии? Или сделается «колючкой», 
которая будет напоминать о себе соседям то 
и дело возникающей острой болью? Одно-
значных ответов на эти и многие другие во-
просы, похоже, нет ни у кого. Но обсуждать 
наболевшее, искать пути к разрешению кон-
фликта — в этом, наверное, и кроется главный 
смысл международной встречи, прошедшей 
в Ташкенте.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, 
Ташкент — Москва.

СМЕРТЕЛЬНО 
ОПАСНАЯ 
АФГАНСКАЯ

«ПРОБКА»
Эксперты назвали 

главную угрозу 
конфликта 

в Афганистане для 
Центральной Азии

ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив 
их у нас под 13% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете 
получать ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их 
сохранности, поскольку Кооператив застраховал риск ответственности 
за неисполнение своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС 
№ 4349).Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального 
Банка, осуществляем свою деятельность на основании Федерального 
закона от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш 
Кооператив состоит в Государственном реестре кредитных потребитель-
ских кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ 
РФ) и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
двух ключевых ставок, которое установлено 
Банком России на дату заключения договора 
передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы.  

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Кооперативные Финансы» под № 710.
Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 13%, сроком от 3 до 60 мес. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберегательная Компания» старше 18 лет. Подробности уточняйте по телефону. Реклама

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

ПЕНСИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ: КАК ПОЛУЧАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ? до

годовых13%ДОХОД ПО 
СБЕРЕЖЕНИЯМ*

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения 10 000 руб.
г. Москва м. «Белорусская», м. «Менделеевская», 
м. «Маяковская», 
ул. Чаянова, д.10, стр. 1 www.maximum.sberkom.ru225-45-54(4
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)

Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев, 

президент Афганистана 
Ашраф Гани, премьер-

министр Пакистана 
Имран Хан и глава МИД 
России Сергей Лавров 

на конференции в 
Ташкенте.

В Афганистане с каждым днем становится 
все неспокойнее. Что не может не 

тревожить соседние страны.

AP
AP

Корина Борш из Молдавии, ей 48 лет. В 
Токио владеет собственным баром.

— До начала Олимпиады местные 
жители устраивали в горо-
де протесты. Сейчас все 
успокоилось. Выходит, 
люди смирились?

— Япония — не 
протестная страна. 
Перед Олимпиадой 
разве что несколько 
раз небольшие груп-
пки собрались с пла-
катами, покричали и 
спокойно разошлись. 

— Протестующих не 
разгоняли?

— Нет. Полицейские стояли рядом, все 
прошло мирно. Конечно, большинство японцев 
высказывались против Олимпиады. Дело в 
том, что в стране не активно борются с виру-
сом. Чуть что, в стране вводят ЧС. Например, 
я владею баром. Его то закрывают, то откры-
вают. И такая неразбериха длится уже больше 
года. Сейчас нас опять закрыли. Снова ввели 
режим ЧС до 22 августа. Рестораны хотя бы на 
доставку работают, а вот барам плохо. Еще и 
алкоголь в барах и ресторанах запретили про-
давать. Как такового распоряжения от властей 
о закрытии ресторанов не поступало, нас про-
сто попросили не работать. А у нас тут принято: 
если просят, значит, надо выполнять. 

—  В л а с т и  п о д д е р ж и в а ю т 
предпринимателей?

— Власти компенсируют убытки всем, у 
кого есть лицензия. Не сразу, конечно, выпла-
чивают. Лично мне еще компенсация за апрель 
не пришла. Сумма фиксированная. Поэтому 
большим заведениям невыгодно закрывать-
ся, компенсация не покроет аренду. 

— Вам хватает?
— Да, мою выручку эта сумма покры-

вает. Но есть минусы. Надо заполнить 
много бумаг, чтобы получить выпла-
ты, да и деньги приходят с большим 
опозданием. 

— Вы сказали, что сейчас 
в Токио запретили продавать 
алкоголь. Выходит, не выпьешь 
нигде?

— В магазинах алкоголь можно 
купить. 

— Японцы следят за Олимпиадой?
— По телевизору смотрят. 
— К Олимпийской деревне не пыта-

ются пробраться?
— Нет. Тут никто не станет нарушать 

правила. 
— Наверное, народ сейчас уезжает 

из Токио туда, где повеселее.
— У кого есть возможность, уезжают. Я 

взяла уроки онлайн, чтобы не стрессовать. 
Прохожу практики, работаю над собой. И 
стараюсь смотреть на все с оптимизмом. 
Думала поехать в Молдавию к маме, но как 
возвращаться, если вдруг закроют Японию? 
Да и потом придется сидеть две недели на 
карантине, даже с отрицательным тестом. 
Из-за нарушения карантина могут лишить 
визы.

— Какие правила въезда в Токио для 
тех, кто живет и работает в городе?

— Если прилетаешь из России, то де-
лаешь ПЦР-тест. Даже если все хорошо с 
тестом, есть вакцинация, то ты все равно 
обязан от 3 до 6 дней отсидеть на карантине 
в аэропорту гостиницы. Затем отправляют 
домой досиживать до 14 дней. Из аэропорта 
Токио вновь прибывшим нельзя пользовать-
ся общественным транспортом и такси. 
Нужно вызвать спецтранспорт. 

— В Японии активно прививаются?
— Люди активно прививались бы, если бы 

вакцина была в свободном доступе. В Токио с 
вакциной дела обстоят более-менее по срав-
нению с другими городами. В конце июня я по-
лучила письмо с номерами телефона и датой, 
когда открывается онлайн-регистрация для 
моего возраста на вакцину. Забронировала 
место, 9 августа иду на первую прививку. 
Но во многих городах люди только письма-
уведомления получили на ожидание купонов 
на вакцину, которой пока нет. 

— Чем у вас прививают?
— Мне пришло уведомление, что могу 

выбрать одну из двух вакцин — Pfizer и 
Moderna. 

— Бесплатная вакцинация?
— Вакцина бесплатная. А вот ПЦР-тест 

для выезда из страны дорогой. Стоит 300–400 
долларов. 

— С медициной как обстоят дела? 
— Я бы сказала, что не сильно справля-

ются. В госпиталях не хватает койко-мест, 
думаю, медперсонала тоже мало. 

— Тогда понятно, почему японцы ввели 
жесткие правила во время Олимпиады.

— Да, Япония — островная страна, бе-
жать нам некуда. У нас тут ходят слухи, что 
статистику заболевших перед Олимпиадой 
занижали, чтобы не сорвать спортивные ме-
роприятия. Перед играми многим местным 
жителям отказывали делать тесты. Вирус-
ные заболевания относили к обычной про-
студе. Например, у дочки моего знакомого 
поднялась температура. Они отправились в 
клинику. Врач сказал: она простужена. Тест 
на коронавирус брать у девочки не стали. 
Три дня температура не спадала. Родители 
снова попросили врача взять тест на «ко-
рону», доктор попросил еще подождать. 
Прошла неделя, пока у девочки взяли тест. 
Результат положительный. 

— Болеть простому человеку сейчас 
опасно.

— В том-то и дело, что даже тест не 
сделаешь. Если врачу сказали не выдавать 
талоны на тест, он не выдаст. А самим его не 
сделать. Клиники, где делают тесты, будто 
засекретили.  

— У вас же там еще жуткая жара стоит, 
как справляетесь?

— В июле-августе в Токио всегда жарко. 
Сейчас температура 30 градусов, но при-
бавляйте еще 10 градусов из-за влажности. 
Народ большую часть времени проводит в 
торговых центрах, где установлены мощные 
кондиционеры. В общественном транспорте 
тоже прохладно, поэтому всегда берем коф-
точку. На улице натягиваем перчатки, чтобы 
оберегать руки от солнца, на лицо наносим 
солнцезащитный крем, носим шляпы, закры-
ваемся зонтиками. Ну и маски даже в такую 
жару не снимаем. 

— За появление на улице без маски 
штрафуют?

— Штрафов нет, но без маски чувству-
ешь себя раздетой. В Японии принято носить 
маски, никому не придет в голову снять ее. А 
вдруг у меня ковид, я об этом не знаю и смогу 
заразить людей. 

— Видимо, за много лет в Японии вы 
стали такой сознательной?

— Я занималась профессиональ-
ным балетом, привыкла к тому, что 
надо — значит, надо, умри, но сде-
лай. Поэтому менталитет японцев мне 
близок. В Японии еще до ковида люди 
носили маски при малейшей простуде, 

чтобы не заразить окружающих. Я тоже 
всегда носила, особенно комфортно 

чувствовала себя в маске, где был мягкий 
вкладыш с мятной жидкостью, которая об-

легчала дыхание. 
— Выходит, японцы совсем не нару-

шают эпидемиологические правила? 
— Нет. Поэтому и штрафов здесь нет 

смысла вводить. Если сказали носить маски, 
вопросов ни у кого не возникнет. Люди по-
слушно наденут маски даже в 40-градусную 
жару. 

— Токио не украшали олимпийской 
символикой?

— Только возле Олимпийской деревни 
что-то построили. В самом городе я видела 
где-то несколько скромных конструкций с 
надписью «Олимпиада». Сейчас пандемия, 
тут не до украшений. Да и некрасиво тра-
титься государству на такие вещи, власти 
это понимают. 

«Иностранцы игнорируют 
японскую культуру 
поведения»
Андрей Чекаев — актер музыкаль-

ного театра, родом из Санкт-
Петербурга. В Токио рабо-

тает пятый год. Молодой 
человек поделился 
своими впечатле-
ниями от проживания 
в городе во время 
Олимпиады. 

— На самом деле 
не все японцы, а лишь 

определенная часть вы-
сказываются против про-

ведения Олимпиады. Связано 
это не с самими Играми, а с пандемией. Люди 
— около 50 процентов — больше критиковали 
действия властей во время пандемии. Япон-
ские протесты отличаются от тех, что прохо-
дят в Европе. Они малочисленные, мирные 
и тихие. Полиция никого не разгоняет. Как 
правило, митинги всегда согласовываются, 
проводятся в центральных районах и в ак-
тивное время суток. 

— Мне рассказывали, что сами япон-
цы не особо следят за Олимпиадой?

— Все мое окружение, и я в том числе, с 
большим интересом следит. Люди устали от 
ограничений и пандемии в целом, боятся, что 
Олимпийские игры повлекут за собой новые 
ограничения. Но есть мнения, что Олимпиада 
отвлечет людей от коронавирусных новостей. 
И да, действительно отвлекает. 

— Интересный момент — японцы на-
столько сознательные, что пишут доносы 
на нарушителей карантина. Это их отли-
чительная черта?

— На данный момент прилететь в Япо-
нию крайне сложно. В аэропорте не до-
пустят даже до паспортного контроля без 
прохождения бесплатного теста на ковид. 
Соответственно, если кто и может на тебя 
написать донос, то только те, кто в курсе, 
что ты проходишь карантин, какие-нибудь 
следящие за тобой люди. Каким образом 
другие люди могут узнать о твоем каран-
тине, мне непонятно. А те люди, которые в 
курсе вашего карантина, имеют уже свои 
собственные методы донесения информа-
ции в соответствующие органы наблюдения. 
Ну и я бы не стал целой нации приписывать 
такие фразы, как «отличительная черта жа-
ловаться». Например, в СССР писали доно-
сы. Но мы не можем говорить, что это наша 
отличительная черта. Если вы хотите знать 
про отличительную черту японцев, так это в 
первую очередь уважение чужого простран-
ства. Поэтому никто ничего вам не скажет, 
пока это в рамках этического поведения и 
закона. Был один популярный американский 
блогер, который снимал очень пошлые ро-
лики в Японии, с девушками. Он довольно 
грубо до них докапывался, выкладывал все 
в соцсети. Позже японки объединились, 
накатали на него жалобу, и того внесли в 
черный список, как невъездного в страну. 
И надо признать, многие иностранцы очень 
часто ведут себя в Японии нагло, игнорируя 
японские правила и культуру поведения. 

— Что самое тяжелое для простых 
людей в пандемию?

— Для тех японцев и жителей Японии, 
которые работают в развлекательной сфере, 
шоу-бизнесе, туризме, музыкальной сфере, 
самое тяжелое — это отсутствие работы.

— Количество заболевших ковидом 
в Японии растет с каждым днем. Может 
случиться, что медицина не справит-
ся, потому что все врачи работают на 
Олимпиаде?

— Сомневаюсь, что Олимпийские игры 
способны забрать на себя все силы здра-
воохранения Японии. Лично я не ощущаю 
обделенность граждан медпомощью. Сам 
недавно проходил медосмотр в больнице. 
Все нормально.

Ирина БОБРОВА.

ЗА ШИРМОЙ ОЛИМПИАДЫ 
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ6
c 1-й стр. Ловушки для 

«чайника»
В одну из московских автошкол я посту-

пила в ноябре 2017 года. 
На сайтах автошкол информация как под 

копирку. Лучшие инструкторы по вождению, 
сносный ценник, три месяца — и права у вас 
в кармане. 

В договоре на обучение вождению на кате-
горию «В», который подписала я, срок обучения 
тоже ограничивался тремя месяцами. Цена 
(за теорию и практику) — 26 тысяч рублей. 
Услужливый менеджер заверила, что никаких 
дополнительных поборов не будет. Только не-
обходимо получить медицинскую справку. Но 
и за ней далеко ходить не надо: медкабинет, 
по счастливому стечению обстоятельств, рас-
положился за соседней дверью. 

Забегая вперед, скажу: в реальности взять 
в руки права я смогла только через год и от-
дала горе-инструкторам в три раза больше 
объявленного мне ценника.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

В соответствии с примерной про-
граммой подготовки водителей 
средств категории «В», утверж-
денной приказом Минобрнауки 
РФ от 18.06.2010 №636 «Об 

утверждении Примерных программ подготовки 
водителей транспортных средств различной 
категории», предусмотрено 106 часов теоре-
тической подготовки и минимум 50 часов на 
обучение вождению на категорию «В». 

Программа Минобрнауки — библия для 
автошкол. По ней они должны жить, работать 
и учить. Но не тут-то было. Лазейки, позво-
ляющие обмануть ученика, заложены в самом 
документе. 

Первое, на чем вас в большинстве случаев 
обведут вокруг пальца, — количество занятий. 
В моем случае все началось по-божески: 56 
часов на практику. Как объяснили в автошко-
ле, они взяли минимум и добавили туда три 
занятия по контраварийной езде. Вообще, 
по правилам такое не допускается, обучать 
приемам высшего пилотажа можно уже «го-
тового» водителя, с правами. Но на потенци-
ального клиента такая новость действует, как 
манок на утку. Естественно, я заплатила за 
все, что мне предложили, чувствуя себя при 
этом невероятно крутой. А то как же, меня 
же научат выруливать из заноса, а на дворе 
как раз зима! Правда, когда дело дошло до 
урока экстрима, снег уже сошел. Инструктор 
лениво махнул рукой в сторону ближайшего 
регулируемого перекрестка. 

«Нечего ерундой страдать, так поката-
ешься!» — зевая, заявил мой личный гуру 
автомобильного движения, которого мне бук-
вально силком навязала автошкола, мотиви-
руя отсутствие возможности выбора учителя 
дефицитом кадров, кризисом в экономике, 
сбоем в программе и бог знает еще какими 
отговорками.

Второй подводный камень, выплывший 
прямо из-под пера чиновников, — документ 
не уточняет, какие часы следует принимать 
в расчет: академические или астрономиче-
ские. Автошколы это трактуют в свою пользу, 
схлопывая двухчасовое занятие по вождению 
до масштабов вузовской «пары». 

Третья лазейка, позволяющая школе сде-
лать из студента буквально дойную корову, 
— дополнительные занятия. Раз в правилах 
говорится о минимуме часов на практику во-
ждения, значит, по факту можно накрутить 
ученику сколько угодно занятий. Все по закону, 
не придраться. И вот этот третий момент — 
основной. Это краеугольный камень порочной 
системы, сложившейся в автошкольном бизне-
се. Дополнительные занятия надо чем-то обо-
сновать. Зачем они вам? Правильно: потому 
что вы неумеха. Парковаться не научились, 
вместо «змейки» у вас «хобот слона», ваша 
попытка заехать в бокс равносильна потугам 
слона пройтись по посудной лавке. Именно 
поэтому вы в 99 случаях из 100 завалите вну-
тренний экзамен. Я пролетала на нем четыре 
раза. Каждый эпизод заваленного экзамена 
влечет за собой необходимость взять еще не-
сколько занятий с инструктором. Сколько? А 
это решает ваш экзаменатор, он же сотрудник 
автошколы. Он в этой ситуации — главный рас-
порядитель содержимого вашего кошелька. 
Мне после каждого фиаско давались талоны 
(да-да, талоны!) на два дополнительных заня-
тия. Каждое дополнительное занятие стоило 
по 3000 рублей. 

Итого:
курс обучения, который правильно было 

бы назвать «стартовым пакетом», — 26 000 
рублей. 

Дополнительные занятия — (3000 х 2) х 
4 = 24 000 рублей.

Медицинская справка — 5000 рублей.
Всего на момент сдачи внутреннего экза-

мена, без которого по правилам не получить 
допуск на экзамен в ГИБДД, я потратила 55 
тысяч рублей. То есть ценник раздулся от 
начальных цифр более чем вдвое.

«У меня жена на 20 лет 
моложе, а сам я неудачник»

Когда отдаешь ребенка в первый класс, 
знающие люди говорят: выбирай не школу, а 
учителя. С инструкторами по вождению это ра-
ботает точно так же. Учить вас будет не заведе-
ние, а конкретный человек. Первый инструктор 
— это как первая любовь. Такое не забывается, 
и в большинстве случаев от воспоминаний об 
этом начинает дергаться глаз. 

На первом занятии по вождению на учеб-
ной площадке меня встретил инструктор Сер-
гей Геннадьевич — мужчина за 50 с унылыми 
глазами, богатой биографией, полной личных 
невзгод и душевных страданий, и острой по-
требностью выговориться. В качестве покор-
ного слушателя он использовал меня. Оно и 
понятно, психологи нынче в цене, а я с «подво-
дной лодки», оборудованной коробкой-автомат 
с заедающим реверсом, никуда не денусь.

— Ты понимаешь, у меня жена на 20 лет 
меня моложе, работает в крутой фирме, за-
рабатывает на себя, на меня, на бенгальско-
го кота, — сетовал на житейские невзгоды 
инструктор, пока я пыталась понять, где тут 
съезд с Третьего транспортного кольца. — А 
я даже план выполнить не могу, ученики все 
время занятия отменяют. Ой, поворот ты про-
пустила! Я неудачник...

После таких занятий подошла и моя оче-
редь чувствовать себя неудачницей. Раз за 
разом меня возвращали с экзамена на учебную 
площадку. И на ней — вот чудеса-то — парал-
лельная парковка, бокс, разворот в ограни-
ченном пространстве и прочие премудрости 
получались с первого раза. 

Но, как известно, если вам что-то пока-
залось, то вам не показалось. Автодром в ав-
тошколе и экзаменационный полигон — это 
как Земля и Луна. 

Учебная площадка сконструирована таким 
образом, чтобы максимально вас расслабить. 
Вам на ней должно быть комфортно. Вы уве-
ренный в себе, пусть и начинающий, водитель. 
И вы, безусловно, талантливы — ведь иначе как 
вам удается заезжать в бокс с первой попытки 
как слева, так и справа? 

На самом деле автошколы используют 
очень простой прием: убирают лишние конусы и 
закладывают на каждое упражнение как можно 
больше места. То есть на учебной площадке вы 
физически не выедете за границы участка для 
разворота в ограниченном пространстве. Ну, 
разве что решили покататься на самосвале. 

На экзаменационном полигоне картинка 
в корне иная. Там все пестрит конусами на-
столько, что у вас начинает двоиться в глазах. 
Это сбивает с толку. К такому жизнь вас не го-
товила. Кстати, само пространство куда более 
скромное, чем на учебных площадках. Это тоже 
ломает шаблон. Чтобы разобраться, где тут на-
чинается параллельная парковка и начинается 
бокс, нужно время. А еще желательно — схема 
или квадрокоптер — сверху посмотреть. Но 

в запасе у вас есть ровно столько времени, 
сколько нужно, чтобы дойти до точки старта 
экзамена, сесть в машину и дрожащим голосом 
назвать свою фамилию. 

«Пока смерть не разлучит нас»

В какой-то момент автошкола начинает 
напоминать нелюбимую тещу. Единствен-
ное желание — забрать документы и уйти 
в туман, стать одиноким волком и сдавать 
экзамен в ГИБДД «без ансамбля». Самое 
интересное, что формально у ученика такая 
возможность есть. В реальности же взаи-
моотношения «ученик—автошкола» больше 
вписываются в модель крепостного права, 
чем в современные рыночные отношения в 
сфере образования. 

Сдав с пятой попытки внутренний эк-
замен на площадке и с первого (звезды со-
шлись, не иначе) — «город», я отреклась от 
своей автошколы, забрав свидетельство об 
окончании и медицинскую справку. 

— Я хочу записаться на экзамен, все до-
кументы и госпошлина с собой, — с надеждой 
на скорый финал этой эпопеи, растянувшейся 

на 7 месяцев вместо трех обещанных, об-
ратилась я к сотруднице экзаменационного 
отдела ГИБДД в службе одного окна. 

— Вы от какой автошколы? — равнодушно 
поинтересовалась дама, не отрывая взгляда 
от экрана смартфона.

— Я индивидуально. От автошколы 
открепилась.

Эта новость определенно сделала день 
сотрудницы ГИБДД. На меня посмотрели так, 
будто я только что заявила: всем стоять, это 
ограбление. И она, и ее шеф, к которому я 
отправилась разбираться, заявили мне, что 
сдать экзамен без прикрепления к автошколе 
я не смогу. В этом плане система выстроена 
очень интересно: по словам гаишных экзаме-
наторов, своего автопарка с АКПП (училась 
я на «автомате») у них нет. Сдают экзамены 
кандидаты в водители исключительно на ма-
шинах инструкторов.

— Вам надо найти теперь себе автошколу, 
договориться, чтоб они вас внесли в свои спи-
ски, и в списке идти к нам сдавать, — сказала 
сотрудница ГИБДД.

Схема, которую мне обрисовали, не сули-
ла ничего хорошего. Идти в свою автошколу 
не хотелось, поэтому я начала поиски той, что 
примет меня балластом на борт. Разумеет-
ся, желающих не было. Пришлось вернуться 
в альма-матер. Но и там меня снова ждал 
сюрприз. 

— Придется доплатить за прикрепление 
10 тысяч рублей, — безапелляционным тоном 
отозвались на том конце провода, когда я 
позвонила.

Первую попытку сдать площадку в группе 
от автошколы я провалила. Потом вторую, по-
том третью… Когда терпение иссякло, попро-
сила у своего менеджера дать мне инструк-
тора на пару занятий: подтянуть матчасть и 
убрать страхи, которых к тому моменту нако-
пилось уже на несколько полноценных сеансов 
у психотерапевта. Одно такое специальное 
занятие для подготовки к экзамену в ГИБДД 
стоит 4500 рублей. Я взяла три занятия. 

Итого на момент успешно сданной с чет-
вертой попытки площадки:

 55 тысяч рублей — на обучение, мед-
справку и дополнительные занятия к вну-
треннему экзамену.

10 тысяч рублей — обратное прикрепле-
ние к автошколе.

4500х3=13 500 рублей.
Всего 78 500 рублей. Напомню, изначаль-

ный ценник составлял 26 000 рублей.
Апофеоз случился за пару дней до глав-

ного часа икс — экзамена в городе. Мне позво-
нили из автошколы и предложили оформить 
у них «пакет премиум» за 25 тысяч рублей. 
На вопрос, что это и зачем нужно, мне от-
ветили настолько прямо и откровенно, что 
подумалось: наверное, статью 291 УК РФ 
(«Дача взятки») отменили, а я и не заметила. 
25 тысяч рублей предназначались экзаме-
натору в ГИБДД, чтобы он не придирался, а 
где-то при необходимости и помог. Не буду 
цитировать мой ответ — нецензурная брань 
в СМИ запрещена. 

Не желая раз за разом заваливать еще и 
«город», я наняла частного инструктора через 
один из популярных порталов. За два часовых 
(полноценных, по 60 минут) занятия учитель 
Виталий закрыл все дыры в моих водительских 
навыках и научил чувствовать себя за рулем 
совершенно спокойно. Своему новому герою-
инструктору я отдала 5000 рублей. Общий чек 
составил 83 тысячи 500 рублей. 
«Город» я сдала с первого 
раза. Права оказались 
у меня в руках в но-
ябре 2018 года. 
Обучение и сда-
ча экзаменов 
заняли год.

«Подковы новые, лошадь 
старая»
С момента, когда моя эпопея с автош-

колой закончилась, прошло 2,5 года. За это 
время МВД успело полностью реформировать 
систему подготовки водителей и формат эк-
заменов. Больше нет площадки, теперь все 
маневры выполняются в режиме реального 
города. Казалось бы, риски при такой си-
стеме просто колоссальны. Ну, собьете вы 
конус — невелика потеря. А царапнете чужой 
«Порш Кайен» — кто платить будет? По закону 
ответственность будет распределяться между 
учеником и автошколой. 

По логике вот он — главный фактор под-
нять качество обучения. Но нет, логике систе-
ма подготовки в автошколах не поддается по 
сей день. Как это работает сегодня, убедилась 
моя коллега, журналист Елена. Сейчас она 
пытается сдать на права в условиях «новой 
нормальности». Сдает честно, без взяток и 
каких-либо договоренностей. 

— Свой опыт общения с автошколой я 
оцениваю как крайне отрицательный и нико-
му такого не пожелаю. Прекрасно понимаю, 
что это просто система, которая приводит к 
таким авариям, которая произошла на улице 
Авиаторов, — говорит Елена. — Люди чув-
ствуют вседозволенность уже на этапе по-
лучения прав. Зная, что ты можешь купить 
удостоверение, вообще не напрягаясь, за 25 
тысяч рублей, будущие водители не чувствуют 
никакой ответственности на дорогах. Они 
видят, как инспектор ГИБДД, получив деньги, 
всячески помогает тебе сдать «город», даже 
если видит, что ты полный профан.

Как рассказывает Елена, к выбору автош-
колы она подошла с «холодной головой». Не 
гонялась за дешевизной, почитала отзывы и 
пошла в солидную на вид автошколу в центре 
Москвы. 

— С отзывами все очень интересно. По-
ложительные мнения пишут сами сотрудники 
и даже не стремятся это скрыть. Наш препо-
даватель по теории под своим аккаунтом, со 
своей фотографией написал отзыв: «Классная 
автошкола, всем советую». 

При этом в реальности преподаватели 
работали с учениками спустя рукава: 

— Инструктор практически никогда не 
начинает занятие в срок, — сетует Елена. — 
У меня занятия по утрам. Я прихожу к девяти 
утра. Урок должен длиться полтора часа, по 
факту час, максимум час с четвертью. Ин-
структор выходит из автошколы с кофе, за-
куривает, садится в курилку и ближайшие 
10–15 минут ведет разговоры за жизнь. Потом 
вы идете в машину, еще 5–10 минут настраи-
ваетесь. А за 10–15 минут до окончания урока 
опять подруливаете к автошколе на авто-
дром, и инструктор начинает рассказывать 
вам «очень ценную информацию». При этом он 
не говорит даже таких банальных вещей, как, 
например, то, что если ты заглох на экзамене, 
ты обязательно должен включать аварийку. 
Если этого не сделать, это 3 штрафных балла 
из 4 возможных. А если включил — это всего 
один балл.

Предлагали Елене и банально купить 
права за те же 25 тысяч рублей — ценник, 
похоже, стабилен и не зависит от курса валют 
и кризисов. Девушка платить отказалась и 
стала сдавать сама. Скоро будет ее шестая 
попытка сдать экзамен в городе:

— Я общалась со многими инструкторами. 
Вывод можно сделать один: автошколы 

делают все, чтобы не научить. Что-
бы ученики обнаружили только 

на экзамене, что водить они 
не умеют, но получить права 

хотят, поэтому кандидаты 
— кто-то сам, кто-то под 
давлением инструктора — 
несут взятки. Я спросила 
своего преподавателя, 
сколько из этих 25 тысяч 
он оставляет себе. Он 
откровенно сказал, что 

берет всего три тысячи. 
Какой-то процент берет 

себе автошкола, а осталь-
ное переправляет в ГИБДД.

Экзаменаторы с такими 
кандидатами в водители вынуж-

дены осторожничать. Машина обо-
рудована камерами изнутри, поэтому 

создается полная иллюзия честного экзамена. 
Ученик действительно садится в машину и 
едет по всему маршруту. Но инспектор мол-
ча подсказывает ученику. Дергать на себя 
руль, конечно, нельзя — на видео попадет. 
Но можно незаметно положить ладонь на 
колено и пальцами делать нужные знаки: стой, 

тормози, правее, левее. Единственный сце-
нарий, при котором проплаченного ученика 
отправят на пересдачу, — если он создал 
аварийную ситуацию. Зато честные кандидаты 
в водители вызывают у инспекторов ГИБДД 
острую неприязнь.

— Я занималась вождением в городе со 
своим частным инструктором, действительно 
классным. У меня на тот момент была уже 
пятая пересдача. Он сказал мне: не ходи, ты 
еще не готова. Но я все равно пошла, потому 
что истекал срок действия оценки по теории 
(по правилам, если за полгода соискатель не 
сдал вождение, теорию придется пересдавать 
заново). Так вот, инспектор, который принимал 
у меня экзамен, даже не потрудился скрыть 
своего раздражения тем, что я честно пыта-
юсь сдать сама.

«Профанация 
и прокрастинация»

«У автошкол нет цели научить будущего 
водителя», — уверен президент Российского 
автомобильного союза, член Общественного 
совета при МВД Антон Шапарин.

— Система находится в плачевном состо-
янии. В стране выстроена модель, в которой 
денежные потоки направляются в автошколу, 
а потом в ГИБДД. Никуда не делась и корруп-
ция, — говорит Шапарин.

Порочная система, как объяснил эксперт, 
сложилась из двух факторов: профанации в 
обучении и дешевых доступных медицинских 
справок. В итоге ни о каком отсеве даже го-
ворить не приходится. 

— Вопрос медицинского допуска к экза-
менам оставляет желать лучшего, — согласен 
председатель московского регионального 
союза автошкол Лев Бурыкин. — Сейчас 
справку можно получить прямо в помещении 
автошколы. Нужно сделать так, чтобы их вы-
давала поликлиника по месту жительства, где 
собран весь анамнез о человеке.

Шапарин уверен, что необходимо также 
ввести ответственность автошкол за результат 
своего труда. Если в течение года или двух 
выпускник попадет в серьезное ДТП, как в 
случае с Валерией Башкировой, убившей 
двоих детей, это должно стать основанием 
для внеплановых проверок школы и лишения 
ее лицензии. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

 По данным ГИБДД, анализ ава-
рийности с участием водителей, 
имеющих стаж управления 
транспортными средствами ме-
нее двух лет, свидетельствует о 

росте всех основных показателей аварийности 
по их вине на фоне снижения качества под-
готовки кандидатов в водители. С 2016 по 2019 
год наблюдалось снижение ДТП по вине во-
дителей со стажем менее двух лет. Однако в 
2020 году в сравнении с 2019–м наблюдается 
рост таких ДТП на 18,8%, рост числа погибших 
на 800% (с 1 до 9), числа раненых на 94,7% (с 
19 до 37). Тяжесть последствий увеличилась 
на 14,6% (с 5 до 19,6).

— Сейчас все работает по принципу ри-
туала и галочки. Реально вас научит кто-то 
другой, но не инструктор автошколы. Все ре-
формы, которые прошли за последние годы, 
в реальности не принесли ничего хорошего. 
Последние изменения и вовсе развязали 
автошколам руки, — уверен Шапарин.

Главная претензия у экспертов к новой 
системе подготовки и экзаменов. Экзамен 
— это сильнейший стресс. На площадке кан-
дидаты в водители чувствовали себя более 
уверенно. Первый этап практического экза-
мена был своего рода бета-тестом в макси-
мально комфортных и безопасных условиях 
закрытого полигона, оборудованного схемой 
из конусов. 

Теперь же, когда весь экзамен на пра-
ва переведен в режим реального города, 
вчерашние ученики автошкол теряются еще 
сильнее. Это прямая дорога к пересдачам для 
упорных и взяткам — для всех остальных. 

— Новая система экзаменов — это все 
равно что учить человека плавать не в бассей-
не, а в Тихом океане, — говорит Антон Шапарин. 
— Может, один из 99 и выплывает. Главный 
вопрос — как это исправить. Нужно менять 
всю систему в корне. Как говорится, не койки 
местами переставлять, а контингент менять.

А мы от себя добавим: пока чиновники 
не разобьют прекрасный союз инструкторов 
автошкол и инспекторов ГИБДД и не позволят 
страждущим сдавать экзамен без посредни-
ков, от поборов никуда не деться. Слишком 
лакомый кусок. 

Татьяна АНТОНОВА.

«Автоотступники» — люди, которые в 
какой-то момент просто продали машину и 
не стали покупать новую — обычно очень ра-
циональны. Общий мотив: издержки владения 
автомобилем стали заметно превышать вы-
годы. Причем мы считаем не только деньги, 
но и психологические «кнуты» и «пряники». 
Баланс не сходится — значит, продаем. Ничего 
страшного, это даже признак прогрессивного 
городского человека — отказаться от личного 
транспорта. И ведь чистая правда: издержек 
с каждым годом все больше, а выгод… не то 
чтобы меньше, но за ростом издержек они 
точно не поспевают. 

Издержки: бензин, 
парковки, унижение

— Когда я продал машину, плакал нату-
ральными слезами, — рассказывает госслужа-
щий Алексей Ж. — Я двадцать лет не вылезал 
из-за руля, на работу привык ездить только на 
авто. Начинал с вазовской «пятерки», помню 
Москву еще без Третьего кольца. Но жизнь за-
ставила: постоянно «растет» бензин, по всему 
центру даже в воскресенье платные парковки. 
И хитрая разметка, с которой невозможно рас-
слабиться за рулем. В результате, когда при-
шло время обновлять машину, я начал считать: 
процентов 40 семейного бюджета уходит, так 
или иначе, на авто. Учитывая безумные цены 
на сами машины, мы прикинули — ну и зачем 
нам это нужно? Дочка уже студентка, дачи у 
нас нет, по Москве теперь дешевле и проще 
на такси. Но иногда все-таки очень грустно, 
если честно.

В 2021 году очень многие важные для 
автомобилистов вещи вдруг подошли к пси-
хологически важным порогам или даже пере-
ступили их. Например, бензин — около 50 
рублей за литр (а если почитать новости, то 

скоро будет и дороже). Цены на новые авто-
мобили: то, что раньше стоило миллион (и 
считалось дорого), теперь стоит два — два с 
половиной «ляма». Кредит — ну да, конечно, 
но это тоже значительный процент семейно-
го бюджета. А если в жизни семьи уже есть 
ипотека, понятно, что автокредит туда не 
особенно вписывается. 

— Бросил водить, потому что надоело 
чувствовать себя в родном городе загнан-
ным зверем, — говорит Николай Римский, 
сотрудник IT-холдинга. — Получил права и 
купил машину я в начале нулевых, когда это 
был такой джентльменский набор молодого 
человека. Нет машины — значит, или нищий и 
заработать даже двести долларов на «копейку» 
не может, или унылый зануда, которому не 
нравится драйв и скорость. За двадцать лет 
поменялось вообще все. Заскочить в книжный 
магазин или кафе в центре просто так нельзя: 
сначала потрать минут двадцать на парковку, 
потом добавь плюс 500–1000 рублей к счету за 
парковку. Но я держал машину у дома ради ав-
топутешествий — мы с друзьями раньше часто 
ездили по разным старинным городкам. И тут 
к нам в район пришла платная парковка, а ре-
зидентского разрешения мне не дали — наша 
улица не относится к платной зоне (потому что 
там стоянка просто везде запрещена). Я разо-
злился и свою «Тойоту Карину» продал. Я знаю, 
многие ищут варианты — снимают гаражи, 
перевозят машины на дачи, даже переезжают… 
Но для меня авто не настолько важная история, 
чтобы этим заниматься. 

Достоинства: для дачи, 
для семьи

Те, кто, несмотря ни на что, продолжает 
содержать автомобили в Москве, — как пра-
вило, обладатели дач. Или «экспедиторы», 

развозящие по городу несовершеннолетних 
или маломобильных членов семьи: собствен-
ное такси — это удобно и выгодно. Так было 
еще сравнительно недавно. Сейчас, пожалуй, 
можно поспорить.

— Наблюдаюсь в поликлинике на Боль-
шой Пироговке, живу на даче по Казанскому 
направлению, — рассказал «МК» экс-директор 
одного из столичных таксомоторных парков 
Виталий Клюев. — Раньше, конечно, ездил 
всегда на своей машине. Но сейчас затраты 
на бензин и парковку настолько выросли, 
что на такси оказывается намного выгоднее. 
Заодно и отдыхаешь — возраст все-таки 

дает о себе знать, три-четыре часа в день 
за рулем по нынешним московским пробкам 
выдержать не так просто.

— Одним из аргументов сохранять маши-
ну долгое время была воскресная школа для 
детей, — рассказал Алексей Ж. — Мы каждое 
воскресенье всей семьей ездили на Варварку, 
где сформировалось удивительное приходское 
сообщество. Пока по воскресеньям парковка 
была бесплатной, все это работало, но после 
введения «зоны 380» каждая поездка — а это 
на полдня — стала обходиться нам в пару тысяч 
рублей. К сожалению, у более-менее рядового 
состава в нашем департаменте зарплаты не 
такие большие, чтобы без проблем себе это 
позволить.

Такси оказалось практически универсаль-
ной заменой для личного автомобиля, говорят 
опрошенные «МК» москвичи. Существует еще 
и каршеринг — впрочем, от необходимости 
соблюдать хитрую разметку и уворачиваться 
от штрафующих камер не освобождает и он. 
Что будет, если тарифы на эти сервисы резко 
поднимутся и автомобиль станет снова выгод-
нее — большой вопрос. Пока что собеседники 
«МК» в такое развитие событий не верят, ну а 
если это все же произойдет — они готовы пере-
саживаться уже на общественный транспорт: 
лишнего «золотого запаса» на обзаведение 
машиной и ее содержание у них нет. 

Но есть, кажется, еще один аргумент, кото-
рый объясняет, почему полвека назад все были 
готовы нести значительные издержки, а сейчас 
вдруг ситуация изменилась. Просто раньше 
любой автомобиль делал человека немного из-
бранным, возвышал над воображаемой толпой. 
Сейчас этого фактора практически нет, если 
мы говорим об ординарных, а не эксклюзивных 
авто. А значит, аргумент престижа со счетов 
можно сбросить. Баланс сразу получается не 
в пользу личного транспорта...

Антон РАЗМАХНИН.

ЭКОНОМИКА ДОЛЖНА 
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личному автомобилю.
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Москвичи начинают отказываться от личного 
транспорта: неподъемные издержки
Каждый, у кого есть автомобиль, мечтает его продать, сказали классики. Это 
чистая правда и в наши дни. У той фразы есть продолжение: «...и не продает 
его только потому, что, продав, останешься без машины». А вот это в наши дни, 
когда автомобиль стал действительно доступен, уже не работает. Новый тренд: 
москвичи, много лет водившие машину, решаются расстаться с рулем навсегда. 
Что служит причиной такого решения и как люди обходятся без привычных четы-
рех колес — выяснял «МК».
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Денежная «компен-
сация» актрисе за сыгранную роль в фильме. 
4. «Дворец» Матильды Кшесинской в Санкт-
Петербурге. 10. Сумчатый прыгун на гербе 
Австралии. 11. Сочный плод, высушенный до 
урюка. 13. Бегун Усэйн с «крепежной» фами-
лией. 14. Шашлычная под тентом. 15. Ноу-хау, 
ломающее привычный ход работы. 16. Стреко-
чущая «оперная дива» на юге. 18. Ароматные 
палочки в глинтвейне. 20. Спец по изготов-
лению муската и каберне. 22. «Чужестранка» 
в отечественном автопарке. 23. Капроновая 
«паутинка» на ногах дамы. 24. «Лаз» для вора 
в оконной раме. 27. Музыкальное произве-
дение на темы народных песен. 30. Танцор 
перед почтальоном с письмом. 32. Цвет ауры 
необычных детей. 34. Местность в радиусе 
десяти километров от города. 35. Счетчик в 
автомобиле с шашечками. 36. «Повышенный 
тон» скандалистки. 38. «Театр», где тигр в об-
руч горящий летит. 39. Острые щипцы, «раз-
грызающие» проволоку. 40. Реноме Фигуры 
и Мишки Квакина в повести Гайдара «Тимур 
и его команда». 41. Усач, притаившийся за 
плинтусом. 42. Фильм с Шоном Коннери и 
Кетрин Зета-Джонс.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Артиллерийское орудие 
для навесной стрельбы по укрытым целям. 2. 
Клятва, «запечатавшая» уста молчальника. 
3. Хворь объевшегося мороженым старика 
Хоттабыча. 5. Золотой кирпичик из банков-
ских закромов. 6. Автор строк: «Покой нам 
только снится». 7. Камера-одиночка в старой 
тюрьме-крепости. 8. «Водоплавающий» цве-
ток на глади озера. 9. Потеря страстно влю-
бленного человека. 10. Прежнее название 
устройства для звуковой сигнализации в 
автомобиле. 12. Писатель с жалом вместо 
языка. 17. Классик, писавший для театра. 
19. «Эхо» далекого выстрела. 20. Деньги, 
скопившиеся в кассе за день. 21. Коротышка 
из романа Джонатана Свифта. 25. Задира, от 
которого плачет детвора. 26. Воинственная 
враждебность. 27. Родственница куницы со 
статью медведя. 28. Гормон в разговорах 
диабетиков. 29. Сладкий корж для торта. 
31. Мера против нарушителя договора. 33. 
Мышьяк в кубке с вином для царя. 34. Глаз-
ница с «выскочившими» глазами. 37. Род-
ственница, приобретенная после крестин. 
38. Красотка, к которой мужчины боятся 
подходить.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Встреча. 4. Студент. 10. Училище. 11. Аферист. 13. Топь. 14. Кейс. 
15. Драматизм. 16. Ноябрь. 18. Апатия. 20. Артерия. 22. Павильон. 23. Амнистия. 24. 
Сноуборд. 27. Банкетка. 30. Сибиряк. 32. Сиеста. 34. Засада. 35. Назидание. 36. Уход. 
38. Умка. 39. Капелла. 40. Цесарка. 41. Аксакал. 42. Балласт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вмятина. 2. Речь. 3. Челядь. 5. Тюрьма. 6. Диск. 7. Толстяк. 8. Дерматин. 
9. Бастурма. 10. Упряжка. 12. Тефтели. 17. Радикулит. 19. Подстежка. 20. Альфонс. 21. 
Ягненок. 25. Номерок. 26. Дубликат. 27. Бархатцы. 28. Казарма. 29. Уступка. 31. Парапет. 
33. Анкета. 34. Зевака. 37. Дама. 38. Укол.
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 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
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"Тарасковская средняя 
общеобразовательная 
школа" на имя Савина 
Павла Викторовича, 
считать недействительным.

❑ диплом,

выданный в 2007 г. 

Южно - российским 

государственным 

университетом экономики 

и сервиса г. Шахты

на имя Брусенского Игоря 

Владимировича,

в связи с утерей

считать недействительным.

НЕ ПРОПУСТИ

✔ Охота и охотники сегодня
✔ В Подмосковье открывается летне-
осенняя охота
✔ Интересный способ добычи бобра
✔ Фестиваль Петров день в Тюнеже
✔ Незаконное оружие
✔ О черных дратхаарах
✔ Стиль хода легавой
✔ Обсуждаем изменения в Закон об 
оружии
✔ Письма наших читателей
✔ Вести с водоемов
✔ Ловля линя
✔ Поговорим о карасе
✔ Рыбалка при ветре

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 

ГАЗЕТЫ» №13–14 

— Я вообще не интересуюсь своим юби-
леем. Более того, когда Владимир Георгиевич 
Урин спрашивает: «Юбилей твой будем от-
мечать?» — я говорю: «Отмечайте, но меня 
не будет точно». Признаюсь вам, я вообще 
не понимаю тех людей, которые, будучи дей-
ствующими руководителями, делают себе 
юбилеи, — отрезает худрук, когда я начинаю 
поздравлять его от имени читателей «МК» с 
60-летием. Волнуют Махара Хасановича со-
всем другие проблемы. Но когда мы встрети-
лись, он предложил не стесняться и задавать 
самые провокационные вопросы.

— Ладно, будут и провокации, и жесткие 
вопросы, несмотря на юбилей, — пообещал 
я, но для начала попросил подвести итоги его 
5-летнего пребывания в Большом, обозначить 
проблемы, с которыми он столкнулся… Но 
лучше бы не спрашивал.

Худруку негде 
развернуться 

— Вообще людям свойственно подво-
дить итоги, когда проходит какой-то период. 
Изначально, когда я шел сюда, имея доста-
точно большой опыт работы и в Мариин-
ке, и в Ла Скала, то, конечно, ставил перед 
собой определенные задачи и, исходя из 
них, выстраивал определенную структуру. 
Проработав около 4 месяцев, мы уехали на 
гастроли в Лондон, и, несмотря на то, что они 
прошли с огромным успехом, я вдруг понял, 
что что-то буксует и то, что задумал, идет, 
но не так, как ждал. А потом понял, в чем 
проблема: она внутренняя и связана с тем, 
что мы делим историческую и новую сцену 
вместе с оперой, то есть встал вопрос, как 
сбалансировать балетную и оперную труппы 
Большого. Наверное, это звучит странно со 
стороны: ведь у тебя историческая и новая 
сцена, какие проблемы вообще? А проблемы 
большие… 

— Что значит сбалансировать? 
— Вот смотрите (рисует на листе свои 

выкладки и поясняет): в Париже, где есть 
Гарнье и Опера Бастиль, две сцены: 1800 
и 2700 мест. За вечер Париж продает 4500 
мест. Можно ставить «Аиду» и там и там, и 
«Баядерку» тоже без ограничений. Ценовая 
политика на оперу и балет практически одна 
и та же. Для специфики балета это идеаль-
ный вариант. В Петербурге: историческая 
сцена Мариинки 1600 мест, Мариинка-2 — 
2000, итого 3600, плюс концертный зал на 
1100–1200. Мариинка продает за вечер 4700 
мест. А в Петербурге населения в два раза 
меньше, чем в Москве. В Москве же исто-
рическая сцена — 1680 мест, новая — 900, 
а в итоге мы продаем всего 2580 мест. Вы 
не можете ставить и здесь, и здесь «Аиду» и 
«Баядерку», и ценовая политика разная. Опе-
ра выстраивается по принципу приглашенных 
звезд, и звезды говорят, когда они могут 
приехать. То есть сначала распределяются 
спектакли оперные, а балет, который хорошо 
зарабатывает, существует по остаточному 
принципу. При наличии двух неравноценных 
сцен к какому консенсусу мы можем прийти? 
Ни к какому, и это огромная, с моей точки 
зрения, проблема Большого театра. Тут никто 
не виноват — так сложилось. Но если Париж 
и Петербург оказались в выигрыше, то мы в 
Москве — в заточении. 

— И как возмож но решить 
проблему? 

— На основании этого я абсолютно убеж-
ден, что Большому нужна третья сцена! Но 
при условии, что она равнозначна Истори-
ческой. В таком случае мы планировали бы 
действительно то, что необходимо для балета, 
и опера бы планировала репертуар с учетом 
своей специфики. Две или три оперы в се-
зоне ставятся на Исторической сцене, что 
означает: где-то 45(!!!) дней в сезоне великий, 
признанный во всем мире балет Большого не 
имеет возможности показывать свой репер-
туар. И мы начинаем ютиться на Новой сцене, 
где идет меньше классики. А как удерживать 
уровень, если нет классики? Вот почему часто 
солисты приходят и говорят: «Махар Хаса-
нович, дайте мне какой-то спектакль, я уже 
разлагаюсь просто!» Потому что в балете не 
то что месяц пропущенный, неделю невоз-
можно компенсировать. 

Балетные в зоне риска

— Если раньше артиста в конце ка-
рьеры со сцены уводили чуть не насильно 
(танцовщики выступали в 50, в 60, и даже 
в 70 лет), то теперь другая крайность — в 
главных партиях выходит зеленая моло-
дежь. С одной стороны, балет — искусство 
молодых, а с другой — молодые артисты 
ломаются, потому что неопытны, нагрузка 
для них, пришедших из училища, боль-
шая. Получается палка о двух концах.

— Никакой палки о двух концах нет. Нач-
нем с того, что у нас специфика, к сожалению, 
травмоопасная. Танцовщик может быть в 
блестящей форме, разогретым, а на уро-
ке стоит сделать элементарное ассамбле, 
и… у него подворачивается стопа. Значит, 
нагрузки существенной не было, а еще го-
ворят, что их перегружают. Мы работаем в 
двух театрах, естественно, ритм и график 
сжатый, наполненный, и подготовка должна 
быть хорошая. У нас ведь достаточно короткий 
век, и поэтому я не большой сторонник того, 
чтобы актеров, которые приходят и в скором 
будущем займут солирующее положение, 
долго держать в кордебалете. Но если всех 
лучших определить в солисты, то уровень 
кордебалета упадет. 

Вот сейчас у нас случилась травма с 
Ванечкой Поддубняком. Он эту травму по-
лучил даже не на репетиции — на уроке! В 
конце урока сам же и попросил: «А можно 
кабриоли сделать?» И вот сделал кабриоли. 
А почему вы не говорите о тех мастерах, ко-
торые, имея богатейший опыт, тоже получают 
травмы? Поэтому поверьте мне, конечно, мы 
следим за этим, и даже в большей степени 
тут перегружены артисты кордебалета, не-
жели солисты. При этом не забывайте нашу 
специфику — идет спектакль, и для главных 
партий существует страховка, то есть арти-
сты, что сидят в запасе.

— Но те, кто в запасе, часто уходят 
со спектаклей после первого акта. Знаю 
случаи, что травма была чуть ли не на 
премьере, а того, кто страховал, найти 
не могли. 

— Неправда, первый раз об этом слышу 
и разберусь. У меня артисты иногда спра-
шивают разрешения быть в радиусе пяти 
минут, но ведь они не обязаны все три часа за 
сценой сидеть. Тогда уж надо изначально их 
переодеть, загримировать, и чтобы в любой 
момент они были под рукой. Но это избыточно: 
если бы мы подобное стали практиковать, 
оно раздражало бы главных исполнителей, 
которые на тот момент думали бы: «Ну, сидят 
загримированные в той же партии, ждут, чтоб 
я переломался, что ли?» Актеры же воспри-
имчивые, ранимые. 

Поэтому мы должны понимать, что у нас 
огромный риск получить травму. Также мы 
понимаем, что любая травма помимо самого 
ужасающего факта еще и потеря времени 
— после операции требуется время для вос-
становления, избежать этого очень сложно. 
Наверное, можно, если убрать основу клас-
сического балета — выворотные ноги. Тогда 
травм меньше будет, но мы не можем на это 
пойти. Вот вы делаете глисад кабриоль вы-
воротно, и у вас колено всегда в зоне риска. 
В этом смысле нужно предельное внимание. 
Люди ведь часто получают травмы шутя. На-
чинаешь шутить на уроке, отвлекаешься, и в 
этот момент все может произойти. Поэтому 
— концентрация абсолютнейшая. 

— Знаю, что многим артистам прихо-
дится делать операции за рубежом — у нас 
некоторые травмы не лечат. А операцию 
нужно проводить экстренно, для чего 
приходится собирать деньги. Хорошо 
бы в театре иметь какую-то резервную 
сумму на такие случаи.

— Ваня Поддубняк, о котором мы го-
ворили, получил ужасную травму, надеюсь, 
восстановится. Понятно, что операцию ему 
могут сделать и у нас в стране: есть примеры, 
когда удачно делали операции наши хирурги 
в наших клиниках. На Западе существуют 
клиники более специализированные и про-
фильные, они обладают большими техноло-
гиями. Но если говорить конкретно о Ване, 
то проблема была в том, чтобы в условиях 
пандемии быстро ему получить визу. Мы до-
статочно оперативно сработали, и он вылетел 
в Германию, операция была сделана. 

С Black Lives Matter 
всё довели до абсурда

— Модная тема, связанная с нацио-
нальностью и расой артистов… Сейчас 
за рубежом в связи с популярностью дви-
жения Black Lives Matter идут разговоры, 
что нельзя допускать дискриминацию в 
балете, которая видится своеобразно. 
Например, в знаменитом балете дяги-
левской антрепризы «Петрушка» Михаила 
Фокина один из героев загримирован 
арапом, но теперь выясняется, что грими-
ровать под арапа нельзя. И Большой театр 
это затронуло, когда одна темнокожая 
американская балерина опубликовала 
кусочек записи балета «Баядерка», где 
наши балетные дети в загримированном 
виде танцуют арапчат… Скандал был на 
весь мир. Вы же долгое время работали 
на Западе. Ваша точка зрения на этот 
вопрос… 

— Знаете, все зависит от того, кто, как и 
для чего формулирует повестку. Вот сегодня 
очень много стали говорить о харассменте. 
И тут пошло… Вспоминают недостоверные 
истории двадцатилетней давности: тот меня 
потрогал за колено, тот — за плечо, а тот не 
туда посмотрел… Тем не менее в Америке 
и в некоторых западных странах это дове-
ли до абсурда… Встает вопрос: скажите, 
пожалуйста, для чего вообще общество и 
цивилизация создали некую форму обще-
ственных взаимоотношений? Что такое закон? 
Это свод правил, и за их выполнением следят 
определенные инстанции. В данный момент 
есть суд, который принимает решения. Но 
когда без суда принимают решения, лишь 
только на основании того, что одна певица или 
актриса что-то заявила и к ним сразу прим-
кнули остальные... Все, суда не будет… Вам 
говорят: общественность возмущена вашими 
поступками… Человек начинает доказывать, 
что все обстояло не так, как представляют. 
Но ведь мы знаем, что большинство, равно 
как и меньшинство, не является мерилом 
справедливости. Однако сегодня на Западе 
такая повестка. 

А что касаемо вопроса расы… Опять же 
слышишь новые веяния западного направле-
ния. Есть люди, которые говорят: перестаньте 
к классическому балету подходить с таки-
ми строгими правилами в отборе. Должны 
быть квоты: условно и цветные, и белые, и 
так далее… То есть способности, талант не 
имеют значения? Тогда простите, о чем мы 
вообще говорим? Если все делать, исходя 

из квот… Квоты были в Советском Союзе. 
Знаете об этом?

— Знаю. И Нуреев по квоте в балет 
попал…

— И я попал тоже… Я не Нуреев, но… 
Что имеется в виду? Я могу согласиться с 
тем, что не должен присутствовать элемент 
расизма, агрессивного проявления одной 
нации по отношению к другой и к другой расе. 
Но мы говорим об искусстве, а балетное — 
искусство условное. Не ходят по жизни люди 
с выворотными ногами. Но так сложилось в 
балете. Ну послушайте, в 1877 году Мариус 
Петипа поставил величайшее творение — 
«Баядерку». Там да, есть арапчата, но это 
же очень мило, и все сделано с любовью. Мы 
никого не унижаем и не принижаем, но это те 
произведения, которые стали признанными 
во всем мире. Тем более что в редакции Юрия 
Григоровича «Баядерка» — бренд Большого 
театра. Я против расизма однозначно. Мы 
говорим о другом. О концепции. Мы провезли 
наши балеты по всему миру, и они вызывали 
только восхищение и признание. И в один 
момент мы это сегодня должны пересмо-
треть? Петипа нет в живых. Юрий Николаевич 
Григорович, поставив «Баядерку» в своей 
редакции, максимально сохранил (он сам мне 
об этом говорил) все самое главное и ценное, 
то, что было создано и что принадлежит руке 
Петипа. Они что, предлагают вмешаться в 
балет и корректировать Петипа?

— Они предлагают корректировать 
не только Петипа, но и Гомера. Я сейчас 
смотрю фильм о Троянской войне: у Го-
мера Ахиллес описан рыже-белокурым, 
его поэтому как бога и воспринимали, а 
в английском сериале его играет черно-
кожий артист… Если бы это был гений, 
не было бы вопросов… Когда Карлос 
Акоста выходит в «Лебедином озере» 
принцем Зигфридом, то я поражался 
такому принцу полсекунды, а потом не 
обращал внимания на цвет кожи, потому 
что он — гений. 

— Вы же не говорите о принадлежности 
к расе, а говорите о таланте. Вот что является 
главным в искусстве! Талант, а не цвет кожи! 
Талант, который убеждает… А когда вам на-
чинают говорить, что здесь не должно быть 
такого цвета, да вообще уберите китайский 
танец или еще что-то... Я понимаю, что сегод-
ня очень моден и актуален пересмотр нашей 
истории. Начинают активно дискутировать, 
кто же выиграл войну. Я за то, чтобы правда 
восторжествовала, даже если проходит 100 
и более лет. Но в данный момент мы не прав-
ду ищем, а высказываем свое отношение 
к истории на ее определенном этапе. И то, 
что вчера являлось ценностью, сегодня ко-
ренным образом меняется и даже рушится. 
Взамен предлагается что-то другое, правда, 
не знаю что… 

Заразиться или 
привиться?

— Махар Хасанович, а ситуация с 
пандемией в театре в настоящее время 
какая? Стабилизировалась или, наобо-
рот, заболеваемость растет, идет новая 
волна? Меня, когда я шел на интервью, 
попросили все справки принести. Я при-
вился, всё показал…

— У нас, конечно, вы видите повсюду 
объявления о масках. Хотя заходят уже раз-
говоры, что те, кто вакцинирован, могут уже 
и не носить их. Но желательно носить. У нас 
половина труппы переболела. И, слава богу, 
на сегодняшний день у нас достаточно много 
уже вакцинированных.

— В Большом начата в этом году мо-
лодежная балетная программа, когда 
ученики российских училищ и молодые 
артисты со всей страны могут прислать 
вам заявки на просмотр? Вы присмотрели 
уже кого-то? 

— Да. Всегда лиха беда начало. Тут есть 
и юридическая сторона этого дела. Напри-
мер, парни спрашивают: «А бронь от армии 
у меня будет?»

— Резонный и важный вопрос для 
артиста балета. И что вы им отвечаете?

— Да, конечно, еще какой важный. Мы 
решаем, конечно, все эти вопросы. А иначе 
как? Как мы можем брать человека в про-
грамму и при этом не давать ему никаких 
гарантий? Мы решаем вопросы и с жильем, 
и со стипендией. И проезд оплачивали, когда 
едут на просмотр.

— Иностранцев в эту программу бу-
дете принимать?

— Пока программа рассчитана на рос-
сиян, но когда мы о ней объявили, на меня 
посыпались предложения и от иностранных 
артистов. Так что сейчас мы об этом думаем, 
и я не исключаю и такого варианта.

— Строится калининградский филиал 
Большого театра, вы будете к этому иметь 
какое-то отношение?

— Самое прямое. Более того, я участво-
вал и продолжаю участвовать в создании про-
екта театра. Неоднократно мы встречались в 
кабинете Владимира Георгиевича Урина, и я 
высказывался относительно балетной части. 
Это будет замечательный театр, но не думаю, 
что мы должны его рассматривать как филиал. 
Речь идет о том, чтобы мы помогли постро-
ить театр, помогли в создании творческих 
кадров, школы и так далее. В этом смысле 
это наша сегодня прямая обязанность, и мы 
в этом участвуем. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

ЕСТЬ ЛИ 
ХАРАССМЕНТ

Этот год у худрука балета Большого театра 
Махара Вазиева выдался неспокойным и 
хлопотным. Ровно пять лет он руководит 

балетом Большого и помимо другой даты 
— 60-летнего юбилея, который он отмечать 
отказался, помимо звания народного артиста, 
полученного в этом году, руководство театра 
подписало с ним контракт на следующие пять 
лет. О продлении контракта, харассменте, 
необходимости строительства третьей сцены 
и о других важных вещах обозреватель «МК» 
поговорил с Махаром Вазиевым.

Махар ВАЗИЕВ: Махар ВАЗИЕВ: 
«Нам нужна «Нам нужна 

третья сцена!»третья сцена!»

В БОЛЬШОМ ТЕАТРЕ?

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» с ул. Костикова

ПОДПИСКА В «МАНЕЖЕ» НА ФЕСТИВАЛЕ
29–31 июля с 11.00 до 19.00
м. «Охотный Ряд», ЦВЗ «Манеж», 
Манежная площадь, д. 1, стойка «МК» (при входе слева)

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 августа с 8.30 до 19.00,
обед с 13.00 до 13.30
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого переулка
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3, к. 1

р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
4 августа с 8.30 до 19.00
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у Сбербанка
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2 «А»
5 августа с 8.30 до 19.00
р-н Крюково, Зеленоград, корп. 1508, у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»

В июле–августе в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в подписных 
пунктах «МК» можно оформить досрочную подписку на газету «Московский 
комсомолец» на первое полугодие или на весь 2022 год с доставкой на дом

Подробности по телефону 8(495)665-40-80

индекс наименование издания в пунктах «МК» на почте 
МК277/ПН277  «Московский комсомолец»  1300,00 руб. 1313,31 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)
МК277В/ПН277  «Московский комсомолец»  1100,00 руб. 1116,24 руб.

  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

МК301/ПН301  «Московский комсомолец»  2600,00 руб. 2709,64 руб.
 (12 мес., 5 раз в неделю)
МК301В/ПН301  «Московский комсомолец»  2200,00 руб. 2294,38 руб.

  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)
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c 1-й стр.
— Никита, обстоятель-
ства делают человека 
и л и  ч е л о в е к 
обстоятельства?

— Слушайте, это такой вопрос… 
Я думаю, здесь и то и другое. Это 
как «а что главное — цель или ре-
зультат?». Одного без другого не может 
быть. Кода-то обстоятельства переворачива-
ют все, когда-то — человек. Если брать мою 
жизнь, то, наверное, в силу воспитания я не 
могу сказать: я создаю обстоятельства! Это 
как-то чересчур гордо звучит. Скажу, что я 
подстраиваюсь под обстоятельства. Больше 
так, наверное. 

— Но ты ведь можешь сказать, что 
спорт тебя подкорректировал?

— Могу сказать другое: он мне дал самое 
главное — раннее взросление. Самостоятель-
ность, ответственность — то, что необходимо 
максимально быстро привить ребенку. Потому 
что я уже в 15 лет жил в Москве без родите-
лей. Это три года до совершеннолетия. Плюс 
сборы… тут нет такого, что ты приезжаешь, 
как к родителям, на все готовое. Да, тренер 
заменяет их в чем-то, но не водит тебя за ручку 
в столовую, не рассказывает, как себя нужно 
вести с определенными людьми вне спорта, 
в общежитии. Ты сам тут все пробуешь, сам 
ошибаешься.

Но я всегда рвался — лет с восьми — из 
дома. У нас в группе половина ребят была 
из области. Дима из Майкопа, Максим — из 
Донецка, еще парень из Дагестана… И все 
жили в общежитии. И когда заканчивалась 
тренировка, я шел к ним — там движуха, ту-
совка, свобода… И вот эта самостоятель-
ность, когда нет возможности пожаловаться, 
свалить на кого-то вину, сказать: я хороший, а 
все плохие, когда ты в ответе сам за все… Она 
меня притягивала. Я и дома просил всегда: 
можно я останусь с ребятами в общежитии? 
И тренера просил, Ольгу Ивановну Нечепу-
ренко. Мне редко разрешали, но бывало. Мне 
это нравилось. Хотя это ведь была совсем не 
свобода. Даже наоборот. Свобода — когда 
родители рядом, ты можешь позволить себе 
все что угодно. А тут ты должен следить за 
собой сам, все контролировать. 

— У вас выходы на помост один за дру-
гим, долго вообще отпускаешь ситуацию 
после соревнований?

— Нет, у меня чересчур, так скажем, на-
сыщенная жизнь, я часто переключаюсь с 
одного на другое, и мне это помогает. Всегда 
говорю: если у тебя нет хобби или занятия для 
отдыха — сам себя съедаешь. Всему свое 
время. 

— Нашел золотую середину? Или еще 
ищешь? Мудрость-то пришла вместе с 
чемпионством?

— Думаю, пришла после чемпионата мира 
в Дохе-2018. Старт тот для меня был макси-
мальным толчком: чтобы я начал не искать, а 
принимать то, что есть. И от этого уже отталки-
ваться. Тот год все приоритеты расставил. Ведь 
сколько было до этого соревнований, а впустую 
все было. Включая Рио-де-Жанейро.

— Даже так? 
— Да. Потому что, как бы кто ни говорил 

тебе, что делать, пока ты сам не прочувству-
ешь… Это как элементы в гимнастике: есть 
техническая подготовка, школа ее называют, 
всех элементов. Но в любом случае профессио-
нальный гимнаст, когда начинает расти, должен 
эту технику подстраивать под себя. И у каждо-
го разная антропометрия: кто-то весит 70 кг, 
кто-то 50 кг, и невозможно, чтобы для каждого 
техника была одинаковой. Руки поднимай выше 
или ниже — это каждый подстраивает сам. И 
тренер это тоже должен понимать. 

Кстати, мой тренер Анатолий Исаакович 
(Забелин. — Ред.) — мы с ним прямо в одну 
сторону смотрим. Бывает, я спрыгиваю со 
снаряда, начинаю ему объяснять: мне вот так 
удобней… А он говорит: слушай, как удобно, 
так и делай, чего ты мне мозги забиваешь, 
главное — делай. 

—  П р а г м а т и ч н о,  н о  в е д ь 
справедливо?

— Да. И получается, мы экономим время. 
А тренер уже наблюдает: если у меня получа-
ется, так и надо. Значит, так в следующий раз 
и делай. В этом плане мы с ним прямо тьфу-
тьфу — идеально сошлись. Я понимаю, что я 
нелегкого характера. И, кстати, когда я выхожу 
из себя, он быстро меня на место ставит. 

— Поясни, как выходишь из себя, ру-
гаешься или что?

— Прихожу в зал, начну болтать, еще что-
то… Раньше это было постоянно. И главный 
тренер Андрей Федорович (Родионенко. — 
Ред.), и старший тренер Валерий Павлович 
(Алфосов. — Ред.) знали: я приезжаю на сбор, 
и мой недельный цикл длится три дня. То есть 
с понедельника по среду я работаю — пря-
мо будь здоров как! А с четверга по субботу 
начинается спад, потому что я не умел кон-
тролировать свою энергию. От выходного до 
выходного не мог распределить свои силы, 

чтобы меня хватало. Много мы беседовали, 
как с этим бороться. Но перелом наступил — 
все тот же 2018 год. Сейчас я весь недельный 
цикл выдерживаю. После выходных приходится 
сдерживать себя два дня, энергии много, ты 
хочешь не только тренироваться, но и раз-
говоры поразговаривать, пошутить, что-то 
показать… Энергия прет. 

— Что ты узнал про себя за последний 
год?

— Узнал, что не знаю, чего хочу. Шутка, 
конечно. Но когда на карантин сели, начал 
анализировать многое. Вот, например, мы все 
занимаемся чем-то профессионально. И либо 
у нас есть потолок, к которому мы стремимся, 
либо нет. И хорошо, когда он есть. Когда ты 
можешь дойти и сказать: вот, я это сделал! 
Можешь признать свою работу выполненной: 
ты добился своего. И дальше спокойно это от-
пустить. И вот это потрясающе! Круто. Прямо 
вот то, что хочется, — прямо для меня. Но при-
сутствует еще и неизвестность или страх, что 
не получится отпустить. Что после потолка все 
равно поставишь себе какие-то цели и будешь 
идти к ним, а потом поймешь, что большой 
отрезок времени ты уже потерял. И ничего 
нового не приобрел. 

— Третьи Игры, четвертые… Это?
— Да. И где эта грань — непонятно. Цикл, 

еще один цикл или еще один? Это я пытался 
для себя осознать, до сих пор не осознал. 

Этот вопрос я как-то часто поднимал, 
еще прикинул, в каком направлении 

двигаться в ближайшие годы…Чтобы 
не потеряться. 

— А вот, стесняюсь спросить, 
жена Даша (чемпионка мира Дарья 

Спиридонова. — Ред.) тоже занима-
ется таким планированием?

— Нет, один раз в жизни я ей сказал: на-
пиши план на год.

— Даша онемела…
— И сказала — отстань. 
— Всем известно, что идей в твоей 

голове море, ты не захлебываешься? 
— Тяжеловато бывает, когда ты начинаешь 

пытаться их реализовывать, но уже груз боль-
шой и без этого тянешь. А ты еще на себя ве-
шаешь… не хватает времени. Спорт отбирает, 
наверное, 80 процентов моей жизни. Поэтому 
все реализовывать тяжело. Но при этом идеи 
далеко не уходят. Есть ящик, я их туда откла-
дываю. И… Уже надо еще один ящик.

— И пара ящиков стоит в родном 
Ростове-на-Дону? 

— Как получается. Я бабушке с дедушкой 
благодарен безумно за то, что они меня вы-
растили, все для них готов сделать. Мы жили 
чуть ниже среднего уровня, но я этого не за-
мечал. Помню, у дедушки была «семерка». А 
в свое время у него была своя художествен-
ная мастерская. Советский Союз распался, 
мастерскую отобрали, короче, он пошел ра-
ботать охранником в магазин. И осталась у 
него эта «семерка». Как-то мы едем, я говорю: 
«Дедушка, можешь остановить метров за сто 
до школы? Меня там ребята ждут». А там ни-
кто не ждал, я просто не хотел выходить при 
всех из старой и ржавой машины. Как-то я, 
кстати, это рассказал не так давно, дедушка 
так обиделся!

— Задним числом обиделся?
— Да. Я ему говорю: а ты что думаешь, 

я тебе на первые же заработанные деньги 
машину купил? А лет семь мне было, когда 
Алексей Немов выступал, я смотрел и говорил: 
«Мам, выиграю Олимпийские игры, подарю 
тебе «Феррари», не переживай, я заработаю». 
Только сейчас понимаю: невозможно это. А 
тогда думал, что ты на пьедестале — и сразу 
король мира.

— Зато возможно сказать и не соврать: 
я — король мира. 

— Нет. Не надо этого. Это не мое. Потому 
что я сейчас каждый день нахожусь в потоке. 
И пока не могу остановиться и посмотреть на 
все, что я сделал. И сказать: вот молодец. По-
тому что я понимаю, что это чревато. Просто 
надо спокойно продолжать делать дело. И все. 
Важнее самопризнания то, что мне родные и 
близкие скажут.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 29.07.2021
1 USD — 73,6088; 1 EURO — 86,9173.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Иван Айвазовский (1817–1900) — художник-
маринист
Фернандо Алонсо (1981) — испанский ав-
тогонщик, двукратный чемпион мира в классе 
машин «Формула-1»

Михаил Завадовский (1891–1957) — био-
лог, профессор МГУ, академик ВАСХНИЛ
Нелли Ким (1957) — гимнастка, 5-кратная 
олимпийская чемпионка, 5-кратная чемпион-
ка мира, двукратная чемпионка Европы
Игорь Крутой (1954) — композитор, про-
дюсер, народный артист РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 16...18°, 

днем в Москве 25…27°. Облачно с проясне-
ниями. Местами небольшой дождь. Ветер 
западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 4.29, заход Солнца — 20.41, 
долгота дня — 16.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка ожи-
дается с небольшими возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день тигра 
1586 г. — московскими воеводами Василием 
Сукиным и Иваном Мясным основан город 
Тюмень на реке Туре
1696 г. — русскими войсками взята турецкая 
крепость Азов 

1836 г. — в Париже, на площади Звезды, тор-
жественно открылась Триумфальная арка
1936 г. — издано Постановление ЦИК о По-
ложении звания Героя Советского Союза
1946 г. — выпущен фильм М.Чиаурели 

«Клятва» производства «Мосфильм», картина 
стала лидером кинопроката
1981 г. — в Лондоне состоялась свадьба 
наследника британского престола принца 
Чарльза и леди Дианы Спенсер

Люди на электросамокатах отчего-то 
имеют такой вид, словно стоят за штур-
валом испанского галеона в разгар сра-
жения в Ла-Манше, а не едут по Любер-
цам за полторашкой пива.

Мама запретила Саше гулять с плохой 
компанией. В результате мальчик уже 
полгода не видит отца и брата.

Ходил на встречу одноклассников, 30 лет 
не виделись. Весь вечер пили, смеялись, 
вспоминали годы чудесные. Правда, к 

концу застолья выяснилось, что ребята во-
обще из другой школы.

Как обнаружить на банкомате считывающее 
устройство?
Подденьте клавиатуру. Если под ней есть 
еще одна, это проделки мошенников. Если 
нет — значит, вы сломали банкомат.

— Каждый месяц я оплакиваю свои 
счета.
— Может, оплачиваешь?
— Нет.

1

2
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Продажа недвижимого имущества ООО «Газпром Транс-
газ Казань» (земельные участки), организатор аукциона: ООО 
«Полярис», Сергеева Александра Сергеевна 89111520100, 
89120722823, polarisz89@yahoo.com. Оператор электронной 
площадки: ООО «ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru. 

Срок приема заявок: с 29.07.2021 10:00 по 28.08.2021 до 
16:00. Дата аукциона: 30.08.2021 в 12.00 мск.

Выставляемое на торги имущество: лот 1 - земельный 
участок, РТ, Высокогорский м.р., Красносельское с.п., 
поселок ж/д Высокая Гора, ул. Пионерская, 35, площадь 
893 кв. м. Начальная стоимость – 1400000 рублей, НДС 
не облагается; лот 2 – объекты недвижимого имущества, 

по адресу: РТ, Высокогорский м.р., Красносельское с.п., 
поселок ж/д Высокая Гора, ул. Пионерская, 35, в соста-
ве земельного участка площадью 2344 кв.м., и здания 
склада-ангара, площадью 357.6 кв.м.. Начальная стои-
мость – 4312000 рублей, в том числе составной НДС. 
Подробный перечень, спецификация и цены, условия 
торгов, а также иная информация представлены на сайте
www.polaris89.ru. По вопросу осмотра имущества обращать-
ся в рабочие дни с 09-00 до 17-30 часов: – Валиев Ильгизар 
Рафаэлович, 8 (84362) 2-36-04, Шаймуллин Рустем Зулка-
рямович, 8 (84365) 2-36-22, Козлов Александр Юрьевич,
a-kozlov@tattg.gazprom.ru, 8 (843) 288-20-52.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мужская сборная России по плаванию 
финишировала второй на дистанции 4 
по 200 м вольным стилем. Уступили Ве-
ликобритании, у которой выиграть было 
нельзя (они стали олимпийскими чем-
пионами с рекордом Европы 6,58.58), 
но не подарили шансов ни Австралии, 
ни США. А ведь американцы выигрывали 
эту эстафету чаще всех. Наших побед тут 
мало — из двух пальцев: в Москве-80 и в 
Барселоне-92.

Когда-нибудь, вспоминая об этой сере-
бряной эстафете пловцов на 200 метров воль-
ным стилем в Токио, будут говорить коротко: 
состав был оптимальный. Победившая Вели-
кобритания была сильна, но обойти сборную 
США дорогого стоило!

А какого дорогого — будет знать эта сбор-
ная по плаванию, выступающая в Токио-2020, 
тянущая на себе груз неудачного начала Игр 
с частым непопаданием спортсменов в фина-
лы, с проигранной вдрызг эстафеты 4 по 100 
вместо ожидаемой там медали… 

Мартин Малютин — 1 минута 45,69; Иван 
Гирев — 1.45,63; Евгений Рылов (уже олимпий-
ский чемпион Токио на дистанции сто метров на 
спине) — 1.45,26; Михаил Довгалюк — 1.45,23. 
И эти парни, которые не провалили ни один из 
этапов эстафеты, не отдали Австралии свое 
«серебро», опередив очень сильную команду 
на 0,03 секунды.  

Последний раз наши пловцы получали 
медаль в этой эстафете в Пекине в 2008 году. И 
Михаил Довгалюк, который плыл у нас в Токио 

последний этап, признается, что маленький 
тогда был, не видел. 

Он вообще-то последние пять лет в фина-
лах плавал только первые этапы. «Было очень 
волнительно, но еще более волнительно было 
тем ребятам, которые наблюдали за этим ме-
сивом, стоя у тумбочки». Именно Довгалюк на 
кураже финишера показал лучшее время в 
нашей команде. И оно отсчитало серебряные 
мгновения тогда, когда это было столь важно 
для всей плавательной команды. 

Накануне в Токио победил Евгений Ры-
лов, а Климент Колесников стал серебряным. 
Как сказали пловцы, эмоционально это всех 
подкинуло. 

Миша Довгалюк признал: «До «золота» нам 
пока не хватает результата, но мы будем рабо-
тать». И все эстафетчики пообещали: в Париже 
посмотрим еще, как оно том сложится. 

Мартин Малютин говорит, что можно сей-
час только порадоваться и работать дальше. 
Он предположил, что часть неприятного груза 
после личных дистанций сейчас с плеч упадет. 

Потому что работа сделана хорошо — вы-
ложились по максимуму. «Но я все-таки пока 
не расплылся, это не тот Мартин Малютин, 
который должен быть. Хорошо, что у команды 
есть эта медаль». 

Иван Гирев почувствовал тяжесть олим-
пийской медали в прямом смысле слова: от-
тягивает шею, что приятно. «И я, и Мартин 
сильно расстроились из-за неудачи на личной 
дистанции. Это подпортило настроение, но 
мы вывели себя в продуктивное русло. Вчера 
после медалей у ребят (Рылов и Колесни-
ков на стометровке на спине завоевали на-
кануне «золото» и «серебро») у нас уже был 
эмоциональный подъем, за что им спасибо 
большое».

Вывести себя в продуктивное русло — 
это тоже надо уметь. Тем более в эстафете, 
которую называют «гордость нации». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЗАСТАВИЛИ АМЕРИКАНЦЕВ ЗАХЛЕБНУТЬСЯ
Пловцы России в эстафете 
«гордость нации» пришли 
вторыми, пропустив вперед 
лишь британцев

Симона Байлс, звезда мировой спортив-
ной гимнастики, не выступит и в личном 
многоборье Олимпийских игр. А ведь в 
финал после квалификации она вышла с 
первым результатом. Травмы нет. А что 
есть? В этом, судя по всему, предстоит 
разобраться самой Симоне. 

 «Симона Байлс снялась с финала ко-
мандных соревнований из-за медицинских 
проблем. Она будет ежедневно проходить 
обследование для определения возможно-
сти получения допуска для дальнейших вы-
ступлений», — пояснила федерация США. 

Особенно расстроенной Симона не вы-
глядела. На короткий вопрос нашей Гели 
Мельниковой, что случилось, коротко и от-
ветила: ничего. 

Но потом, уже после окончания финала, 
по гимнастическому дворцу понеслись ее 
слова: нет, травмы нет, но мне нужно по-
думать, а девочки из команды и так хорошо 
выступали, мне не хотелось рисковать ме-
далью. «Немного потеряла ориентир, когда 
прыгала. Пыталась сделать два с половиной 
оборота, но пришлось сделать полтора. 

Это не лучшее мое выступление, но так 
получилось». 

Немного потеряли ориентир и присут-
ствующие в зале. Будет выступать дальше 
или нет? И прозвучал еще тот самый тезис, 
который Байлс продвигает уже несколько 
лет: нам важно защищать свои разум и тело, 
а не просто выходить и делать то, что мир 
хочет от нас. 

После Олимпийских игр в Рио, а там она 
стала четырехкратной олимпийской чемпи-
онкой, спортсменка выпустила биографию 
«Тело в движении, баланс в жизни».

Американская гимнастика в последние 
годы переживает какой-то кошмар: обви-
нения в сексуальном насилии, признания 
самих гимнасток. Четырехкратная олимпий-
ская чемпионка сделала и свое признание: 
«В последнее время я была сломлена и чем 

больше пыталась заткнуть голоса в голове, 
тем громче они кричали. Теперь я не боюсь 
во всем признаться… Мне очень тяжело 
готовиться к Токио-2020 в том зале, где я 
подвергалась домогательствам». Байлс 
принимала антидепрессанты и ходила на 
терапию. 

На последнем чемпионате мира в Штут-
гарте Симона сияла традиционной звездой. 
Команда — «золото», личное многоборье — 
«золото», и так все снаряды, кроме брусьев.  
И в Токио Симона Байлс приехала… 

Кстати, это теперь вопрос: а зачем она 
приехала в Токио? Был ли подобный сцена-
рий отказа от выступления в Японии заранее 
прописан? Главы ли это новой книги — под-
держку Симоне успели выразить многие, 
или все случившееся реально оказалось 
внезапным даже для самой Байлс? Ведь 
вряд ли стоит ожидать после прекращения 
борьбы, что тебя поймут абсолютно все. 
Логика тут будет простая, грубая и емкая: 
если у тебя есть проблемы с головой, так 
не надо приезжать на Олимпийские игры 
и подводить команду.

На следующий день после командного 
турнира последовало новое официальное 
заявление федерации США: «После ме-
дицинского обследования Симона Байлс 
снялась с личного многоборья на Олимпиаде 
в Токио, чтобы сосредоточиться на своем 
ментальном здоровье. Симону будут обсле-
довать каждый день, чтобы понять, сможет 
ли она принять участие в отдельных видах на 
следующей неделе. В личном многоборье 
ее заменит Джейд Кэри, которая показа-
ла девятый результат в квалификации. Мы 
полностью поддерживаем решение Симоны 
Байлс и приветствуем ее смелость. Она 
решила отдать приоритет своему здоровью. 
Симона показывает, почему она является 
примером для многих людей». 

Худшее выступление американской 
женской команды на Олимпийских играх 
за последнее десятилетие уже в истории. 
Баланс в Токио великая Байлс явно не 
нашла.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Симона приехала в Токио, 
но отказалась выйти 
на помост

для короля
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Слева направо: Иван Гирев, Мартин Малютин, 
Михаил Довгалюк и Евгений Рылов.

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте 

«Бронза» 

c 1-й стр.
Передвижения по стране и уж 
тем более по миру пока что 
ограничены из-за пандемии. 
Но терминал «В» международ-

ного аэропорта «Шереметьево» совсем не 
выглядит вымершим. В зале ожидания занято 
больше половины кресел, в заведения бы-
строго питания — очереди: с тех пор как в 
Москве отменили QR-коды, ничто не стоит 
между уставшим голодным после самолета 
человеком и горячим сэндвичем. 

«Усилия того стоили. Лучшие в мире — 
первые в истории!» — девушки в футболках с 
надписью «Putin Team» начали репетировать 
минимум за полчаса до приземления долго-
жданного борта из Владивостока. 

Обиднее всего, конечно, пришлось тем, 
кто прилетел предыдущими рейсами… Вот 
представьте: вываливаетесь вы из самолета, 
усталый, но довольный успешной команди-
ровкой, и на выходе вас встречает вопль: 
«Усилия того стоили!» в исполнении группы 
привлекательных девиц. Приятно? Да еще 
как! А потом вдруг выясняется, что это не 
вам радуются, а репетируют приветствие 
спортсменов-борцов…

Посреди зала прилета — пышные воз-
душные шары в форме цифр «8» и «0». Не-
искушенный наблюдатель мог бы решить, 
что некие любящие внуки приветствуют 80-
летнюю бабушку и заодно поздравляют ее с 
юбилеем… Но нет, 80 — это про килограммы. 
Это весовая категория, в которой орудовали 
Максим Храмцов и Владислав Ларин. Правда, 
нюансы: Храмцов — до 80 кг, а Ларин — свы-
ше 80 кг. Но цифры-то совпадают, так что 
на второй комплект шариков тратиться не 
потребовалось. 

— С нами в самолете, говорят, олим-
пийские чемпионы летели. Только я их не 
видел, — рассказывает крупный молодой 
человек встречающей его бабушке. На этом 

тема олимпийских достижений исчерпана: 
а что еще скажешь? 

Рейс приземлился в 15.50, но только в 
16.30 начали появляться мужчины в майках 
с надписью «Токио». Правда, все какие-то не 
те… Но если учесть, что тхэквондистов все 
равно мало кто знает в лицо, толпа пред-
почла радоваться всем подряд — на всякий 
случай. 

Когда толпа уж собралась было все-
рьез обрадоваться, сотрудники полиции 
под бурные аплодисменты вывели из зала 
выдачи багажа смертельно пьяного пасса-
жира. Правда, не в олимпийской форме. Ну, 
дело житейское. 

И только в 16.40 — снова под бурные 
аплодисменты! — вышли Храмцов и Ларин. 
Кстати, без форменных футболок — зато с 
хорошим настроением. 

«Я чувствую себя отлично: в самолете до-
сталось 4 места, смог выспаться. Наверное, 
до сих пор не осознаю победу полностью. 
Но я точно знаю: когда выходишь на бой, 
нужно верить, что выходишь побеждать. 
Тогда все получится», — рассказал Храмцов. 
Напомним, что молодой чемпион сумел по-
бедить, несмотря на перелом руки. Теперь он 
собирается потратить время на восстанов-
ление сил, а потом задумается о подготовке 
к следующей Олимпиаде.

Владислав Ларин охотно продемонстри-
ровал собравшимся — не только журнали-
стам, но и зевакам — солидную золотую 
медаль. 

— Почему этому дяде так радуются? 
— трогательно спрашивает родителей 

мальчишка лет шести с рюкзачком с физио-
номией Карлсона за спиной. 

Наверное, не слишком корректно было 
бы ответить честно — потому что этот дядя 
успешно бил (возможно, даже ногами) дру-
гих дядей и получил за это золотую медаль. 
Ведь в книжке про Карлсона было сказано 
устами мудрой мамы: любой спор можно 
решить словами, а не кулаками… На всякий 
случай объясним: тхэквондо, за которое они 
получили медали, — это один из видов вос-
точного единоборства, популярного в Корее. 
Особенность тхэквондо — активное исполь-
зование ног в бою, причем как для ударов, 
так и для защитных действий. Запрещены 
удары ниже пояса, а также удары руками 
выше ключицы, зато разрешены удары по 
спине и по голове. Каждый удар имеет свою 
цену. За удар ногой в среднюю зону (от пояса 
до ключиц) присуждается два балла, а за 
удар в ту же зону с разворотом туловища 
через спину — четыре балла. Удар по голове 
оценивается в три балла, а с разворотом 
через спину — в пять баллов. Удары руками 
оцениваются в один балл. Поэтому — да: эти 
дяди били других дядей ногами, все так. Но 
такая «экзекуция» достойна награды самой 
высшей пробы. И — всеобщего обожания 
жителей огромной страны.

На тхэквондо на Олимпиаде в Токио у 
россиян есть и другие достижения: «бронза» 
Михаила Артамонова в категории до 58 кг и 
«серебро» Татьяны Мининой в категории до 
57 кг. Но им почему-то воздушных шариков 
не надули…

Дарья ТЮКОВА.

ОРЛЫ ПРИЛЕТЕЛИ!
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БУДЬ ОСТОРОЖЕН — 
А ФСС ПОМОЖЕТ!

С 1 ЯНВАРЯ 2022 ГОДА 
ВЫДАЧА ЛИСТКОВ 
НЕТРУДОСПОСОБНОСТИ 
БУДЕТ ОСУЩЕСТВЛЯТЬСЯ 
В ЭЛЕКТРОННОМ ВИДЕ

ДВА ОТПУСКА СРАЗУ — 
ВОЗМОЖНО ЛИ ЭТО?

ВСЕРОССИЙСКИМ 
«ПРЯМЫМ ВЫПЛАТАМ» 
ПОЛГОДА
Как показал себя проект 
в работе на территории 
всей страны

21 апреля 2021 года 
в Минюсте России за-
регистрирован и всту-
пил в силу с 2 мая 2021 
года Приказ Фонда со-
циального страхования 
Российской Федерации 
от 04.02.2021 № 26 «Об 
утверждении форм до-
кументов, применяемых 
для назначения и выпла-
ты в 2021 году территори-
альными органами Фонда 
социального страхования 
Российской Федерации 
застрахованным лицам 
страхового обеспечения 
по обязательному соци-
альному страхованию на 
случай временной нетру-
доспособности и в связи 
с материнством и по обя-
зательному социальному 
страхованию от несчаст-
ных случаев на производ-
стве и профессиональных 
заболеваний, осущест-
вления иных выплат и воз-
мещения расходов стра-
хователей в 2021 году на 
предупредительные меры 
по сокращению производ-
ственного травматизма и 
профессиональных забо-
леваний работников и са-
наторно-курортное лече-
ние работников, занятых 
на работах с вредными и 
(или) опасными производ-
ственными факторами». 

Теперь застрахованное 
лицо будет единожды по-
давать работодателю све-
дения о себе для расчета 
и перечисления выплат. В 
дальнейшем, при насту-
плении страховых случа-
ев, сведения уже не тре-
буются, за исключением 

случаев, когда необходи-
мо внести в них изменения 
(например, смена фами-
лии или реквизитов для 
перечисления). 

Приказы Фонда со-
циального страхования 
Российской Федерации 
от 24.11.2017 N 578 «Об ут-
верждении форм докумен-
тов, применяемых для вы-
платы в 2012–2019 годах 
страхового обеспечения 
и иных выплат в субъектах 
Российской Федерации, 
участвующих в реализа-
ции пилотного проекта, 
предусматривающего 
назначение и выплату 
застрахованным лицам 
страхового обеспечения 
по обязательному соци-
альному страхованию на 
случай временной нетру-
доспособности и в связи 
с материнством и по обя-
зательному социальному 
страхованию от несчаст-
ных случаев на производ-
стве и профессиональных 
заболеваний, иных выплат 
и расходов территориаль-
ными органами Фонда 

социального страхования 
Российской Федерации» 
и от 24.11.2017 N 579 «Об 
утверждении форм рее-
стров сведений, необхо-
димых для назначения и 
выплаты соответствую-
щего вида пособия, и по-
рядков их заполнения» 
(вместе с «Порядком за-
полнения Реестра све-
дений, необходимых для 
назначения и выплаты 
пособий по временной 
нетрудоспособности, по 
беременности и родам, 
единовременного пособия 
женщинам, вставшим на 
учет в медицинских орга-
низациях в ранние сроки 
беременности», «Поряд-
ком заполнения Реестра 
сведений, необходимых 
для назначения и выплаты 
единовременного пособия 
при рождении ребенка», 
«Порядком заполнения 
Реестра сведений, необ-
ходимых для назначения 
и выплаты ежемесячного 
пособия по уходу за ребен-
ком») признаны утратив-
шими силу.

80 МИЛЛИОНОВ 
цифровых больничных 
сформировано 
в настоящее время 
на территории России

ЦИФРА

Наш мир меняется с каждым днем. 
Мощь цивилизации растет, и физиче-
ский труд все чаще уступает место ин-
теллектуальному, а на место работника-
человека заступают умные машины — от 
суперкомпьютеров до роботов-пыле-
сосов. Но тем выше становится значи-
мость человеческой жизни, и все больше 
возрастает цена несчастных случаев 
на производстве. Избежать их — вот 
совместная задача работников, рабо-
тодателей и государственных структур. 

«Нанесем 
безалаберности удар, 
образумим 
побахвалиться охочих. 
Дело 
безопасности труда — 
дело 
самих рабочих», — писал в 1920-е 

годы Владимир Маяковский. Но прав 
классик лишь отчасти. В современной 
России обязанности по обеспечению 
безопасных условий и ОТ возлагаются 
на работодателя. Об этом говорится 
в Трудовом кодексе, который в свою 
очередь опирается на Основной За-
кон страны. В статье 37 Конституции 
сказано: «Каждый имеет право на труд 
в условиях, отвечающих требованиям 
безопасности и гигиены». 

Разумеется, аварии и травмы на 
производстве легче предотвратить, чем 
потом расплачиваться за их послед-
ствия. И государственные структуры 
упорно работают над тем, чтобы трав-
матизм на российских предприятиях 

был сведен к нулю. Эта работа предпо-
лагает и проведение обучающих семи-
наров по безопасности, и неустанный 
контроль за техникой безопасности, и 
контроль за гигиеной производства, в 
том числе, например, и обеспечение 
средствами индивидуальной защиты. 
Какие из них необходимы на производ-
стве, выявляется с помощью специаль-
ной оценки условий труда, и работода-
тель должен выдавать их бесплатно. 

Фонд социального страхования 
Российской Федерации осуществляет 
финансирование мероприятий, направ-
ленных на предотвращение травм на 
производстве и профзаболеваний. Ну а 
уж их проведение — это ответственность 
работодателя. В число профилактиче-
ских мероприятий входят, кстати, и пе-
риодические медосмотры. Они должны 
выявлять и приобретенные хронические 
заболевания, связанные с профессио-
нальной деятельностью, да и просто 
плохое самочувствие человека. Очень 
часто травматизм связан именно с ним. 

Условия труда не должны быть при-
чиной травм или профессиональных 
заболеваний. 

К сожалению, несчастные случаи 
все же порой происходят. Но и здесь 
Россия не оставляет своих пострадав-
ших граждан в беде. 

Фонд социального страхования 
Российской Федерации осуществляет 
обязательное социальное страхование 
от несчастных случаев на производстве 
и профессиональных заболеваний. По-
мощь может быть многообразной. Это 
пособия по временной нетрудоспособ-
ности, назначаемые в связи со стра-
ховым случаем; страховые выплаты, 
единовременные или ежемесячные 
(при установлении учреждениями МСЭ 
стойкой утраты профессиональной 
трудоспособности); оплата дополни-
тельных расходов на реабилитацию 
застрахованного при наличии прямых 
последствий страхового случая (ком-
пенсации за приобретение постра-
давшим на производстве технических 
средств реабилитации) и т. д. 

Главное — соблюдайте все инструк-
ции по безопасности труда. А Фонд со-
циального страхования готов прийти 
на помощь.

Денис БЕЛИКОВ.

ВНИМАНИЕ: 
НОВЫЙ 

ПОРЯДОК 
ВЫПЛАТ 

ПОСОБИЙ

С 1 июля 2021 года из-
менился порядок выплаты 
пособия при постановке 
на учет в ранние сроки бе-
ременности. 

Фонд социа льного 
страхования будет про-
должать выплачивать 
единовременное пособие 

женщинам, вставшим на 
учет в медицинских орга-
низациях в ранние сроки 
беременности, тем за-
страхованным женщинам, 
которые встали на учет до 
1 июля 2021 года. 

Начиная с 1 июля 2021 г. 
ежемесячное пособие 
женщине, вставшей на 
учет в медицинской ор-
ганизации в ранние сро-
ки беременности, будет 
назначаться и выплачи-
ваться через Пенсионный 
фонд РФ, независимо от 
того, работает женщина 
или нет, при соблюдении 
условий, определенных 
в Федеральном законе от 
26 мая 2021 г. N 151-ФЗ 
«О внесении изменений в 
отдельные законодатель-
ные акты Российской Фе-
дерации».

БОЛЬНИЧНЫЙ ЛИСТ? ТОЛЬКО ЭЛЕКТРОННЫЙ!
В соответствии с из-

менениями в федераль-
ном законодательстве*,
с 1 января 2022 года
будут отменены бумаж-
ные листки нетрудоспо-
собности, выдача лист-
ков нетрудоспособности 
будет осуществляться
в электронном виде. 

Таким образом, основа-
нием для назначения и вы-
платы пособия по времен-
ной нетрудоспособности и 
пособия по беременности 
и родам будет являться 
электронный листок не-
трудоспособности (ЭЛН). 

Напоминаем работода-
телям о необходимости 

обеспечения приема и 
оплаты ЭЛН, а также ин-
формирования своих со-
трудников по вопросам 
получения электронных 
больничных. 

Распечатку ЭЛН, та-
лоны из медицинской 
организации и другие 
виды бумажных носите-
лей для кадровой и бух-
галтерской службы от 
работников получать не 
требуется. Для приема 
ЭЛН на оплату достаточ-
но получения только его 
номера — по телефону, по 
электронной почте, лич-
но. Работники, имеющие 
подтвержденную учетную 

запись на портале «Госус-
луги», получают инфор-
мационные сообщения о 
своих ЭЛН, а также могут 
узнать всю необходимую 
информацию об ЭЛН и его 
оплате в Личном кабине-
те получателя услуг ФСС 
(https://lk.fss.ru/recipient/ 
или в мобильном прило-
жении «Социальный на-
вигатор» (устанавлива-
ется бесплатно на любой 
смартфон). Логин и пароль 
для входа — такие же, как 
и в Личном кабинете Еди-
ного портала «Госуслуги». 

Для работы с ЭЛН рабо-
тодатель может исполь-
зовать программы для 

ведения бухучета (1С, 
ПАРУС и др.), операторов 
ЭДО (СБИС, Контур, Так-
ском и др.), либо скачать 
на сайте ФСС бесплат-
ную программу (по ссыл-
ке https://cabinets.fss.ru/
eln.html). Электронная 
подпись может быть ис-
пользована та же, что и 
для сдачи отчетности. 

Также обращаем вни-
мание работодателей на 
новый сервис электрон-
ного взаимодействия с 
ФСС для работодателей 
— «Социальный электрон-
ный документооборот» 
(СЭДО). С его помощью 
можно осуществлять 

взаимодействие с ФСС 
в электронном виде, как 
для получения информа-
ции об ЭЛН, так и по ра-
боте в рамках механизма 
«Прямые выплаты».

Следите за актуальной 
и подробной информа-
цией на официальных 
сайтах и по телефонам 
«горячих линий» регио-
нальных отделений, где 
работодатель зареги-
стрирован в качестве 
страхователя.

*ФЗ от 30.04.2021 № 126-ФЗ «О 
внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации по вопросам обязатель-
ного социального страхования».

МИХАИЛ МИШУСТИН: 
«ЛЮДИ ДОЛЖНЫ ПОЛУЧИТЬ 

ГОСУДАРСТВЕННУЮ ПОДДЕРЖКУ 
УЖЕ В ЭТОМ ГОДУ»

Свыше 9,5 млрд рублей 
будет дополнительно на-
правлено на обеспечение 
инвалидов техническими 
средствами реабилита-
ции. Распоряжение о вы-
делении финансирова-
ния из резервного фонда 
подписал Председатель 
Правительства Михаил 
Мишустин. 

Речь идет о слуховых 
аппаратах, креслах-коля-
сках, синтезаторах речи, 
протезах, ортезах и дру-
гих изделиях, которыми 
инвалидов обеспечивает 
государство. В 2021 году 
на эти цели в федераль-
ном бюджете предусмо-
трено более 33,2 млрд 
рублей. Дополнительное 

финансирование позво-
лит обеспечить этими 
средствами граждан в 
полном объеме. 

Вопрос был рассмотрен 
и одобрен на заседании 
Правительства 27 мая. 
Михаил Мишустин отме-
тил, что документ под-
готовлен по поручению 
Президента, а также в 
рамках выполнения по-
ручений по итогам отчета 
Правительства в Государ-
ственной Думе. «Обра-
щаю внимание Министер-
ства труда и социального 
развития: люди должны 
получить государствен-
ную поддержку уже в этом 
году», — подчеркнул глава 
кабмина.

На данный момент об-
щее количество выданных 
электронных больнич-
ных листов составляет 
80 707,4 тысячи штук.
На первом месте по ко-
личеству уже выданных 
электронных больнич-
ных находится г. Москва 
(8 598,8 тыс. шт.), на вто-
ром месте – Московская 
область (4 467,2 тыс. 
шт.), на третьем месте –
Республика Татарстан
(3 433,9 тыс. шт.).

По доле выданных элек-
тронных листков нетру-
доспособности от обще-
го количества выданных 
больничных в 2021 году 
лидирует Республика Се-
верная Осетия (Алания) 
– 99,65 %, затем идут
Республика Хакасия – 
98,77 %, Республика
Бурятия – 98,61 %.

Электронные больнич-
ные листы выдают около 
11 тысяч медицинских 
организаций (88,1 %
от общего количества по 
России).

На территории Россий-
ской Федерации самыми 
активными медицински-
ми организациями с наи-
большим количеством 
выданных электронных 
больничных являются: 
ФГБУ «Национальный 

медицинский иссле-
довательск ий центр 
глазных болезней им. 
Гельмгольца», г. Мо-
сква (7 787,0 тыс. шт.),
ГБУЗ «Городская поли-
клиника» Пензенской об-
ласти (248,1 тыс. шт.) и 
ОГБУЗ «Старооскольская 
окружная больница свя-
тителя Луки Крымского»,
Белгородская область 
(214,3 тыс. шт.).

С учетом подключения 
к ЭЛН страхователей Рос-
сийской Федерации уже 
94,18 % всех работающих 
граждан могут сообщить 
по месту работы номер 
«цифрового больничного» 
и получить на основании 
ЭЛН пособия по времен-
ной нетрудоспособности 
или по беременности и 
родам.

Реализованный Мин-
цифрой России и Фондом 
социального страхования 
на Едином портале госу-
дарственных и муници-
пальных услуг сервис 
оповещения позволяет 
гражданам получать в он-
лайн-режиме сведения о 
действиях медицинских 
работников с ЭЛН. С 2021 
года этот сервис также 
оповещает граждан о вы-
плаченных им пособиях 
ФСС.

80-МИЛЛИОННЫЙ ЭЛЕКТРОННЫЙ 
БОЛЬНИЧНЫЙ ЛИСТ БЫЛ ВЫДАН 

В ИЮЛЕ 2021 ГОДА В ГОРОДЕ 
СЫКТЫВКАР РЕСПУБЛИКИ КОМИ 

В ГБУЗ РК
«СЫКТЫВКАРСКАЯ ГОРОДСКАЯ 

ПОЛИКЛИНИКА № 3»

telegram: @fss_info
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Премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин 
заявил о том, что с 1 сен-
тября 2021 года в России 
изменится порядок на-
числения больничных по 
уходу за детьми. Об этом 
глава правительства объ-
явил в ходе совещания с 
вице-премьерами. 

Изменения коснутся 
больничных, которые 
были выписаны на детей 
до восьми лет. В этом 
случае размер оплаты 
составит 100 процентов 
от среднего заработка. 
«Он больше не будет за-
висеть от стажа работы, 
как предусмотрено сей-
час, что особенно важно 
для молодых мам и пап, 
которые еще не успели на-
браться трудового опыта», 
— подчеркнул премьер-
министр. 

Мишустин добавил, 
что эти изменения не 
лягут на плечи работо-
дателей: увеличенные 
выплаты будут идти не-
посредственно из Фонда 
социального страхования 
(ФСС). На эти цели кабмин 
выделил один миллиард 

рублей. Также глава пра-
вительства подчеркнул, 
что родителям не при-
дется оформлять допол-
нительные документы на 
получение выплат: все 
расчеты будут произво-
диться ФСС на основа-
нии данных больничного 
листа. 

В начале месяца Мишу-
стин подписал постанов-
ление о порядке и услови-
ях назначения и выплаты 
ежемесячных пособий 
беременным женщинам 
и одиноким родителям с 
детьми. 

Док умент коснется 
беременных женщин, 
оказавшихся в трудной 
материальной ситуации 
и вставших на учет в ран-
ние сроки беременности, 
а также родителей, в оди-
ночку воспитывающих 
детей в возрасте от 8 до 
17 лет и имеющих низкий 
доход. 

Ра з м е р в ы п л а т в 
среднем должен соста-
вить 6 350 рублей для 
беременных женщин и
5 650 рублей для родите-
лей-одиночек.

В РОССИИ ПОМЕНЯЛИ ПРАВИЛА 
ОПЛАТЫ БОЛЬНИЧНЫХ 

ПО УХОДУ ЗА ДЕТЬМИ

ПОМНИ, РАБОТНИК, ВЕЗДЕ И ВСЕГДА: 
ГЛАВНОЕ — ЭТО ОХРАНА ТРУДА!
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Фонд социального 
страхования стоит 
на защите жизни 
и здоровья 
работающих россиян

Читайте 2-ю стр.



Комплекс мер по социальному страхова-
нию охраны труда в России многогран-
ный и всеобъемлющий. Он включает в 
себя и профилактические мероприятия 
по обеспечению безопасности труда, и 
страховые выплаты по несчастным слу-
чаям на производстве, и компенсации 
при покупке технических средств реаби-
литации, и обеспечение санаторно-ку-
рортным лечением льготных категорий 
граждан. Но главное, что нужно пом-
нить, — каждый работник имеет право 
на безопасный труд. Условия труда не 
должны стать причиной травм или про-
фессиональных заболеваний. 

Это касается любой профессии. Допу-
стим, вы работаете на стройке водителем. 
Это опасная работа. Обеспечение безопас-
ных условий труда входит в обязанности ра-
ботодателя. В соответствии со статьей 212 
Трудового кодекса РФ в обязанности рабо-
тодателя входит обеспечение безопасных 
условий труда, отвечающих государственным 
требованиям. Фонд социального страхования 
финансирует мероприятия, направленные на 
предотвращение травм на производстве и 
профзаболеваний.

Для предотвращения травм на произ-
водстве и профессиональных заболеваний 
работодатель обязан осуществлять в со-
ответствии с трудовым законодательством 
различные мероприятия по охране труда. 
Прежде всего на рабочем месте должна быть 
проведена специальная оценка условий тру-
да, она определит все вредные производ-
ственные факторы и вредные условия труда, 
в которых вы работаете. Специальная оценка 
условий труда должна быть проведена на всех 
рабочих местах предприятий любых форм 
собственности. Если на вашем рабочем месте 
выявляются вредные и опасные производ-
ственные факторы (запыленность, загазован-
ность, недостаточное освещение, вредные 
излучения и т.п.), для предотвращения риска 
травм и профзаболеваний работодатель дол-
жен провести мероприятия для улучшения 
безопасности ваших условий труда. Также 
по результатам спецоценки определяются 
средства индивидуальной защиты, которые 
работодатель обязан выдавать вам бесплатно 
для предотвращения травм на производстве 
и профзаболеваний.

Кроме того, работодатель должен прово-
дить периодические медицинские осмотры 
для профилактики и предотвращения про-
фессиональных заболеваний, выявления у 
своих работников хронических заболеваний, 
предотвращения травматизма на рабочем 
месте в связи с плохим физическим состоя-
нием работников.

Для оказания первой медицинской по-
мощи работодатель должен приобрести для 
своих работников аптечки оказания первой 
медицинской помощи, а у предприятий, об-
ладающих собственным автопарком и зани-
мающихся грузоперевозками, есть возмож-
ность приобретать алкотестеры и приборы 
контроля за трудом и отдыхом водителя, т. е. 
тахографы, что также способствует снижению 
травматизма на дорогах.

Все несчастные случаи на производстве 
подлежат расследованию.

Так, на расследование «легких» несчаст-
ных случаев отводится 3 дня. Несчастный 
случай, о котором не было своевременно 
сообщено работодателю или в результате ко-
торого нетрудоспособность у пострадавшего 
наступила не сразу, расследуется в течение 
одного месяца со дня поступления заявления 
от пострадавшего (его доверенного лица).

 При необходимости (например, для до-
полнительных проверок, получения медицин-
ских заключений) указанные сроки могут быть 
продлены, но не более чем на 15 дней.

 Если и в указанные сроки завершить рас-
следование невозможно (в связи с необходи-
мостью рассмотрения его обстоятельств в 
организациях, осуществляющих экспертизу, 
органах дознания, органах следствия или в 
суде), решение о продлении срока принима-
ется уже по согласованию с этими организа-
циями и органами либо с учетом принятых 
ими решений.

Сроки расследования несчастных случаев 
исчисляются в календарных днях, начиная 
со дня издания работодателем приказа об 
образовании комиссии по расследованию 
несчастного случая. 

 При этом проводить расследование не-
счастного случая на производстве в более 
короткие сроки, чем указано в Трудовом ко-
дексе, законом не запрещено.

Неважно, россиянин вы или, например, 
белорус. Страхование от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных забо-
леваний осуществляется в отношении всех 
работников, выполняющих работу на основа-
нии трудового договора, вне зависимости от 
гражданства работника. Гражданин является 
застрахованным лицом с момента заключения 
соответствующего договора с работодателем.

Если бюро медико-социальной эксперти-
зы (МСЭ) по последствиям несчастного случая 
установило стойкую утрату профессиональной 
трудоспособности (в процентах) и несчастный 
случай признан ФСС страховым, то вы имеете 
право на единовременную и ежемесячную 
страховые выплаты. Решение о назначении 
или об отказе в назначении страховых вы-
плат принимается региональным отделением 
ФСС не позднее 10 календарных дней со дня 
поступления всех необходимых документов. 
Вот основные из них:

✔ заявление пострадавшего работника 
(либо его доверенного лица);

✔ акт о несчастном случае на производ-
стве или профессиональном заболевании;

✔ справка (иной документ) о заработке 
пострадавшего за период, выбранный им для 
расчета страховых выплат;

✔ заключение учреждения медико-со-
циальной экспертизы (МСЭ) о степени утраты 
профессиональной трудоспособности;

✔ копия трудовой книжки или иного до-
кумента, подтверждающего нахождение по-
страдавшего в трудовых отношениях с работо-
дателем, либо гражданско-правовой договор, 
предусматривающий уплату страховых взно-
сов в пользу пострадавшего работника.

Кроме того, в рамках обязательного со-
циального страхования от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных за-
болеваний предусмотрена оплата дополни-
тельных расходов, связанных с медицинской, 
социальной и профессиональной реабилита-
цией застрахованного при наличии прямых 
последствий страхового случая.

Самая разнообразная поддержка оказы-
вается не только льготным категориям граждан, 
но и их родственникам. Рассмотрим такой слу-
чай. Отец женщины был ликвидатором аварии 
на ЧАЭС. Он умер, когда ей было 10 лет. Сейчас 
у нее самой маленькие дети, она часто берет 
больничные, и ей, как дочери ликвидатора 
аварии на ЧАЭС, положены льготы по их оплате.

Законом Российской Федерации от 
15.05.1991 № 1244-1 «О социальной защите 
граждан, подвергшихся воздействию ра-
диации вследствие катастрофы на Черно-
быльской АЭС» детям первого и последу-
ющих поколений граждан, родившимся 
после радиоактивного облучения вследствие 
чернобыльской катастрофы одного из роди-
телей, гарантируются выплаты пособий по 
временной нетрудоспособности в случае 
ухода за больным ребенком в возрасте до 15 
лет за весь период амбулаторного лечения 
или совместного пребывания с ребенком в 
стационарном лечебно-профилактическом 
учреждении в размере 100% среднего за-
работка, учитываемого при начислении стра-
ховых взносов на обязательное социальное 
страхование на случай временной нетрудо-
способности и в связи с материнством в Фонд 
социального страхования РФ, независимо от 
продолжительности страхового стажа.

В данном случае выплаты будут осущест-
вляться в размере 100% заработка, незави-
симо от страхового стажа.

При обращении за пособием необходимо 
предоставить по месту работы вместе с лист-
ком нетрудоспособности (номером электрон-
ного больничного) следующие документы:

✔ свидетельство о рождении,
✔ удостоверение участника ликвидации 

последствий катастрофы на Чернобыльской 
АЭС (покойного отца).

Проживающим в зоне ЧАЭС вообще по-
ложено много льгот. Так, если будущая мать 
постоянно проживает (работает) на территории 
зоны проживания с правом на отселение (пункт 
7 часть 1 статьи 13 Закона № 1244-1) или по-
стоянно проживает (работает) на территории 
зоны отселения (пункт 9 часть 1 статьи 13 За-
кона № 1244-1), то согласно статье 18 Закона 
№ 1244-1 ей предусмотрен дородовой отпуск 
продолжительностью 90 календарных дней с 
проведением оздоровительных мероприятий 
за пределами территории радиоактивного 
загрязнения (70 дней установленных Законом 
№ 255ФЗ + 20 доп. дней Законом № 1244). 
Таким образом, дородовой отпуск по БИР со-
ставит 90 дней. Чтобы воспользоваться своим 
правом на увеличенный дородовой отпуск по 
беременности и родам, необходимо предо-
ставить документы, подтверждающие место 
проживания (работы) в указанных зонах. До-
полнительные 20 дней к дородовому отпуску 
предоставляются при условии постоянного 
проживания (работы) в зоне отселения — не 
менее 1 года, в зоне проживания с правом на 
отселение — не менее 3 лет.

Таким образом, льготы и преференции 
людям, оказавшимся в зоне опасного произ-
водства или пострадавшим от него, чрезвы-
чайно разнообразны.

Денис ВЛАДИМИРОВ.

Список льгот, выплат и пособий, по-
ложенных российским государством 
родителям, инвалидам и другим нуж-
дающимся в социальной поддержке 
гражданам, весьма широк. Но разо-
браться в них необходимо. Они дают 
немалую экономию ваших сил, средств 
и времени. Кроме того, ряд услуг можно 
оформить в электронном виде (список 
их постоянно расширяется). Это тоже 
в немалой степени облегчает жизнь.

Кто может рассчитывать 
на бесплатные 
авиабилеты?
■Собираемся с сыном-инвалидом в 
Москву для лечения. Слышали, что 
детям-инвалидам положены бес-
платные билеты для проезда к ме-
сту лечения. Но обычно оплачивают 
только поезд. А можно ли получить 
бесплатные билеты на самолет?

Григорий Семирадов, 
36 лет, Челябинск.

Да, но проезд к месту лечения и об-
ратно авиационным транспортом возможен 
при условии отсутствия железнодорожного 
сообщения, или при меньшей стоимости 
авиаперелета по сравнению со стоимостью 
проезда железнодорожным транспортом, 
либо при наличии у инвалида, в том числе 
ребенка-инвалида, заболевания или травмы 
спинного мозга. Также бесплатными авиаби-
летами обеспечиваются дети-инвалиды, про-
живающие на территории Дальнего Востока. 
В феврале правительство подписало соот-
ветствующее постановление. Если ребенка 
сопровождает взрослый, то бесплатный би-
лет оформляется и ему.

Кому положены 
дополнительные 
выходные?
■ На первом году жизни моя дочка 
сильно заболела. Могу ли я оформить 
дополнительные выходные на работе 
по уходу за ребенком? 

Раиса Мирная, 27 лет, 
Йошкар-Ола.

Да, у вас есть право оформить четыре 
дополнительных оплачиваемых выходных 
в месяц для ухода за ребенком-инвалидом. 

Четыре дополнительных оплачиваемых 
выходных дня в месяц для ухода за детьми-
инвалидами предоставляются и оплачива-
ются как по основному месту работы, так и 
по совместительству. Важно учитывать, что 
продолжительность рабочего времени при 
работе по совместительству не должна пре-
вышать четырех часов в день, а в дни, когда по 
основному месту работы работник свободен 
от исполнения трудовых обязанностей, он 
может работать по совместительству полный 
рабочий день (смену). Кроме того, в течение 
одного месяца (другого учетного периода) 
продолжительность рабочего времени при 
работе по совместительству не должна пре-
вышать половины месячной нормы рабочего 
времени (нормы рабочего времени за другой 
учетный период), установленной для соот-
ветствующей категории работников.

Может ли родственник 
получать пособия 
на свою карту? 
■Я пока не завела карту «Мир». Могу 
ли я предоставить карту мужа, что-
бы он получал на нее выплаты на 
ребенка?

Дарья Титова, 27 лет,  
Жердевка, Тамбовская область.

Нет. Для получения пособий из Фонда 
вам необходимо предоставить номер карты 
«Мир», оформленной на вас лично, так как 
выплаты осуществляются только напрямую 

застрахованному лицу. Заказать карту пла-
тежной системы «Мир» можно онлайн, на 
сайте банка и получить в ближайшем отде-
лении или по почте. 

Кто поедет в санаторий. 
ФСС РФ: семьи 
с больными детьми 
могут рассчитывать 
на льготные путевки
В России создана одна из лучших в мире 

систем социальной поддержки для семей с 
детьми, и это факт, установленный и признан-
ный международным профессиональным со-
обществом. Особенно эффективность работы 
системы важна для помощи больным детям 
и их родителям — например, при получении 
путевок в санатории.

■ Мой мальчик заболел бронхиаль-
ной астмой. Можем ли мы получить 
льготную путевку в санаторий? 

Светлана Морозова, 
35 лет, Курган.

Да, помимо бесплатных лекарств, вы 
можете также рассчитывать на получение 
льготной путевки на санаторно-курортное 
лечение, если у ребенка-инвалида есть для 
этого медицинские показания. Это должно 
быть отражено в его медицинской карте. Для 
получения путевки необходима справка по 
форме 070/у, которую выдают в поликлинике 
по месту жительства. Справка действительна 
в течение 12 месяцев. Путевки предоставля-
ются не в любые санатории, а только в те, с 
которыми у ФСС РФ заключен контракт (по 
итогам конкурсных процедур). Исходя из 
профиля заболевания и наличия мест вам 
будет предложен тот или иной санаторий. 
При этом путевки выдаются в порядке оче-
редности. Приоритетного права нет. Учтите, 
что льготные путевки на санаторно-курорт-
ное лечение могут выдаваться не в сезон, 
даже если санаторно-курортное учреждение 
расположено в южном регионе на морском 
побережье. Все же главное — это лечебные 
процедуры. Если летний сезон имеет зна-
чение, то лечащий врач может указать это 
в справке 070/у при направлении на сана-
торно-курортное лечение. В таком случае 
путевка, может быть, будет предоставлена 
в санаторий летом.

Стоит знать, что гражданин, имеющий 
право на получение социальных услуг, может 
отказаться от получения санаторно-курорт-
ного лечения в пользу ежемесячной денежной 
выплаты. Для этого нужно обратиться в тер-
риториальный орган Пенсионного фонда до 
1 октября текущего года. А вот возмещение 
расходов, которые возникли при самосто-
ятельной покупке путевки в санаторий, не 
предусмотрено. 

■Нам положена путевка в санаторий. 
Слышала по радио, что для оформ-
ления льготного билета теперь не 
обязательно идти в кассу на вокзал, 
достаточно заказать электронный 
талон на поезд. Так ли это?

Александра Глебова, 
36 лет, Саранск.

Электронный талон на поезд — со-
временный сервис ФСС РФ, который упро-
щает оформление льготных документов 
на проезд поездами дальнего следования 
к месту лечения и обратно, в том числе 
санаторно-курортного. 

Как получить электронный билет?
1. Обратиться в региональное отделение 

ФСС РФ по месту жительства. Там оформят 
электронный талон, подтверждающий право 
на получение бесплатного ж/д билета. После 
этого информация о льготнике поступает на 
сервер ОАО «РЖД», и человеку нет необхо-
димости, как раньше, идти в ж/д кассу, чтобы 
получить льготный билет.

2. Зарегистрироваться на сайте ОАО 
«РЖД» (rzd.ru) с любого гаджета.

3. Указать маршрут, дату отправления, 
поставить галочку в пункте «по льготе ФСС», 
выбрать поезд, вагон и место. 

4. Ввести личные сведения — ФИО, 
СНИЛС (свидетельство пенсионного стра-
хования), паспортные данные (свидетельство 
о рождении — для ребенка). 

Если нет возможности оформить билет 
на сайте в Интернете, можно по-прежнему 
прийти за ним в кассу. Однако теперь до-
статочно предъявить только паспорт. 

В каких случаях предоставляется 
электронный талон?

✔ к месту лечения и обратно по путевкам 
ФСС РФ,

✔ к месту лечения (в том числе к месту 
санаторно-курортного лечения) по направле-
нию органов исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации в сфере здравоохра-
нения (региональные минздравы).

Денис ВЛАДИМИРОВ.

Дети — это не только радость, но и 
неустанные заботы и расходы. Бо-
лезни, лекарства, одежда, игрушки —
все это отнимает и время, и деньги. 
Благодаря деятельности Фонда со-
циального страхования материальных 
проблем у семей с детьми становит-
ся меньше, а вот радости, надеемся,  
будет больше.

Российская Федерация в своей социаль-
ной политике особое внимание уделяет защите 
материнства и детства. И Фонд социального 
страхования осуществляет выплаты по рож-
дению ребенка, оплату больничных по уходу 
за ребенком и т. д. Но при их получении есть 
определенные нюансы.

Два отпуска сразу — 
возможно ли это?
■ После родов я ушла в отпуск по 
уходу за ребенком. Хочу взять еще 
и ежегодный оплачиваемый отпуск 
на работе. Дадут ли мне его?

Анна Соляник, 
29 лет, Тамбов.

Трудовой кодекс РФ не предусматривает 
использование двух отпусков одновременно. 
Вам нужно выбрать — оставаться в отпуске по 
уходу за ребенком и получать пособие или пре-
рвать его и уйти в ежегодный оплачиваемый 
отпуск. Первый можно возобновить и заново 
назначить  пособие.

Какие пособия 
по рождению ребенка 
положены мужу?
■ Я вышла замуж еще студенткой и 
до беременности постоянно не ра-
ботала. Положены ли моему мужу 
выплаты на ребенка вместо меня?

Елизавета Хабенкова, 
22 года, Кемеровская область.

Ваш муж может получить единовремен-
ное пособие при рождении ребенка. Для 
этого он должен принести работодателю 
справку с вашего места работы — о том, что 
вы не получали данное пособие.

Кроме того, отец вместо мамы может 
получать ежемесячное пособие по уходу 
за ребенком до 1,5 года — если оформит 
соответствующий отпуск по уходу за ре-
бенком. Важное условие — ваш муж должен 
быть оформлен у работодателя по трудо-
вому договору. Если он не оформлен офи-
циально, то выплаты получать не сможет. 
Кстати, отпуск по уходу за ребенком до
3 лет может быть использован частями 
— мамой, папой, бабушкой, другими род-
ственниками (опять же, если они работают по 
трудовому договору).

Сколько составляют 
выплаты матерям 
в 2021 году
■ Я обзавелась картой «Мир», так как 
услышала, что выплаты матерям и 
семьям с детьми лучше и проще те-
перь получать именно на нее. Так ли 
это? И каковы размеры этих выплат 
в 2021 году?

Светлана Шибанова, 30 лет, 
Братск, Иркутская область.

Все пособия, которые выплачиваются 
Фондом социального страхования семьям с 
детьми, теперь быстрее и проще всего полу-
чать на карту «Мир». 

С 1 февраля детские и материнские по-
собия были проиндексированы.

СоцПИН — 
как это работает?
■ Моя маленькая племянница — ин-
валид. Сестра с мужем, конечно, 
молодцы, держатся. Они и дочь обо-
жают, и подбадривают ее в нелегкой 
борьбе с болезнью. А трудности по-
рой возникают на пустом месте. Они 
постоянно бегают по кабинетам, то 
получая кресло-коляску, то заменяя 
его, то ходатайствуя о получении 
других нужных вещей. Слышала, что 
сейчас этот процесс значительно 
упростился. Чем можно порадовать 
сестру и ее мужа? 

Полина Кулбаева, 
32 года, Курган. 

Специально для родителей детей с инва-
лидностью Фонд соцстрахования разработал 
систему предварительного уведомления 
о праве на бесплатное получение (или за-
мену) технических средств реабилитации 
(кресла-коляски, ортопедическая обувь, про-
тезы), которые предусмотрены программой 
реабилитации и абилитации ребенка. Это 
новый электронный сервис «Социальный 
персональный информационный навигатор» 
(СоцПИН). Родителям ребенка нужно подать 
заявление (можно сделать это в электронном 
виде непосредственно на сайте ФСС РФ), 
где указать удобный способ информирова-
ния — по электронной или обычной почте, 
устно — по мобильному или стационарному 
телефону или в виде СМС-сообщения. В 
этих уведомлениях родителям детей-ин-
валидов регулярно направляется важная 
информация:

✔ каким техническим средством реаби-
литации ребенок должен быть обеспечен в 
текущем году, 

✔ когда нужно подавать заявление на 
их получение (понятно, что чем позже оно 
будет подано, тем позже удастся получить 
новое средство реабилитации),

✔ каковы сроки замены или даты окон-
чания пользования текущими средствами 
реабилитации,

✔ адреса и телефоны для обращения,
✔ контакты персонального менеджера. 

Родители ребенка-инвалида могут вы-
брать способ подачи заявления и предо-
ставления ТСР. Скажем, можно отправить 
заявление на кресло-коляску в электронном 
виде, а потом забрать его в ближайшем пун-
кте выдачи или оформить доставку на дом.

Ортопедическая обувь — 
положена ли компенсация?
■ Мы купили для моего больного сына 

ортопедическую обувь. Как можно полу-
чить за нее компенсацию?

Ольга Геллер, 29 лет, Магадан.
Если ношение ортопедической обуви 

прописано в индивидуальной программе 
реабилитации ребенка, то вы сможете по-
лучить компенсацию. Если программы нет 
или вы сами решили что-то купить вне ее 
рамок, государство не сможет компенси-
ровать ваши затраты.

Чтобы получить компенсацию, нужно об-
ратиться в Фонд социального страхования —

подать заявление и предоставить доку-
менты, подтверждающие льготу: индиви-
дуальную программу реабилитации или 
абилитации, полученную по результатам 
медико-социальной экспертизы, квитанции 
и чеки об оплате товара. Заявление можно 
подать также на портале «Госуслуги». По дей-
ствующему законодательству компенсацию 
за самостоятельно приобретенные средства 
реабилитации должны вернуть в течение 2 
месяцев после подачи заявления. Порядок 
выплаты компенсации и определения ее 
размера утвержден приказом Минздрав-
соцразвития России от 31.01.2011 № 57н.

Сумма компенсации имеет ограничения 
и не может быть выше стоимости, по которой 
государство закупает конкретные техниче-
ские средства реабилитации, в том числе 
оплачивает изготовление ортопедической 
обуви, в рамках госзакупок. К учету при-
нимаются данные последнего по времени, 
исполненного на момент подачи заявле-
ния госконтракта на закупку технического 
средства реабилитации (ортопедической 

обуви) региональным отделением Фонда. С 
конкретными суммами по каждому региону 
можно ознакомиться на сайте ФСС РФ в раз-
деле «Компенсации за самостоятельно при-
обретенные инвалидами технические сред-
ства реабилитации». Эту информацию можно 
получить и в «Социальном навигаторе». 

Денис ВЛАДИМИРОВ.
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ЗАЩИТА ПОДДЕРЖКА

ФСС РФ: СЕГО ДНЯ

ФОНД СОЦСТРАХА — ДЛЯ МИЛЫХ МАМ Какие выплаты положены 
матерям в 2021 году

Для справки
Что относится к техническим средствам реабилитации, 
которые дети-инвалиды могут получать БЕСПЛАТНО:

■ средства 
 для обучения

■ протезы■ ортопедическая  
 обувь

■ специальные средства 
 для ориентирования, общения 
 и обмена информацией

■ средства для   
 передвижения   
 (кресла-коляски,  
 костыли и т.д.)

■ специальные тренажеры  
 и специальный    
спортивный инвентарь 

■ средства для ухода 
 (например, подгузники)

БУДЬ ОСТОРОЖЕН —

ЛЬГОТЫ И ПОСОБИЯ 
НА ВСЕ СЛУЧАИ ЖИЗНИ

Как обеспечить безопасные условия труда

Бесплатные билеты, 
дополнительные выходные 
и многое другое

Какие выплаты получают семьи с детьми в 2021 году?

■ При постановке на учет в женскую консультацию 
 до 12 недель беременности до 01.07.2021 ..................................... 708,23 руб.

■ По беременности и родам (декретные) ............................................ 100% среднего заработка мамы
За 140 дней декретного отпуска ...................................................... не больше 340 795 руб.
За 156 дней (осложненные роды) ....................................................... 379 743 руб.
За 194 дня (многоплодная беременность) .......................................... 472 244,5 руб.

■ Минимальный размер декретных  ................................................... 58 878,4 руб.
(при полном рабочем дне)

■ Единовременно при рождении ребенка ......................................... 18 886,32 руб.

■ Ежемесячно по уходу за ребенком до 1,5 лет ................................. 40% среднего заработка 
 (мамы, папы или бабушки, если они оформляют отпуск по уходу)
 Максимум ............................ 29 600,48 руб. в месяц
 Минимум .............................. 7082,85 руб.

■ По больничному в связи с уходом за ребенком  ............................. 100% зарплаты родителя детей
 с 01.09.2021    до 7 лет

ЗАБОТА
КТО ВПРАВЕ 
РАССЧИТЫВАТЬ 
НА ВЫПЛАТЫ ФСС  РФ?

Застрахованные в системе обязательного 
социального страхования. Это все, кто 
работают по трудовому договору.
Индивидуальные предприниматели, члены 
фермерских хозяйств, адвокаты, нотари-
усы и т.д. могут рассчитывать на выплаты, 
если:
✔ добровольно встанут на учет в ФСС РФ,
✔ уплатят взносы за год, предшествующий 
событию, в связи с которым возникает 
право на пособие. Например, чтобы полу-
чить пособие по беременности и родам 
в 2021 году, нужно оплатить взносы за 
2020 год. Сейчас размер такого взноса 4 
451,62 руб. в год.
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Каков порядок выплат?
Выплаты делятся на части. Это МРОТ, 

увеличенный на сумму страховых взносов в 
государственные внебюджетные фонды,  и 
районный коэффициент.

Первую часть субсидии в размере МРОТ 
с начислениями работодатель получит после 
первого месяца трудоустройства, вторую — 
через три месяца, третью — через шесть.

Каковы должны быть 
действия работодателя?
Для получения субсидии работодате-

лю необходимо направить заявление через 
личный кабинет портала «Работа в России» 
и указать перечень свободных рабочих мест 
и вакантных должностей. Центр занятости 
подберет подходящих кандидатов. 

В случае успешного трудоустройства 
работодатель не ранее чем через месяц 
после даты приема сотрудника направляет 
в Фонд социального страхования заявле-
ние на получение субсидии через «Кабинет 
страхователя» на сайте lk.fss.ru.

Перед подачей заявления необходи-
мо рассчитать сумму страховых взносов во 
внебюджетные фонды. Эта сумма рассчи-
тывается от МРОТ и зависит от районного 
коэффициента и страховых тарифов вашей 
организации. Описание расчета субсидии 
указано в п.9 ПП 362:

Страховые взносы = МРОТ * район-
ный коэффициент * страховой тариф
Например, сумма взносов:
12 792,00 * 1,15 * 0,302 = 4 442,66
12 792,00 — величина МРОТ в 2021 году; 
1,15 — районный коэффициент, 
0,302 = 30,2% = сумма тарифов 5,1%
(ФОМС) + 22% (ПФР) + 2,9% + 0,2%
(ФСС два вида страхования: временная 
нетрудоспособность и несчастные случаи). 
Тарифы для организаций различаются, 
проведите расчет суммы тарифов для ва-
шей организации.

Субсидия НЕ зависит от зарплаты приня-
того работника, в расчет берется только 
МРОТ!

В заявлении следует указать данные 
о каждом трудоустроенном безработном 
гражданине: ФИО, дату рождения, СНИЛС, 

сумму страховых взносов, размер районного 
коэффициента, дату заключения трудового 
договора и начала выполнения обязанностей, 
дату и номер приказа о приеме на работу.

Если все в порядке, первую часть субси-
дии выплатят в течение 10 рабочих дней со 
дня направления заявления. Вторую и третью 
части — по истечении 102 и 192 дней со дня 
начала работы сотрудника, но не позднее 
27 декабря 2021 года.

Кто может 
получить субсидию?
Деньги от ФСС РФ смогут получить 

работодатели, выполнившие следую-
щие требования:

✔ отсутствие долгов по уплате нало-
гов, сборов, страховых взносов, пеней и 
штрафов;

✔ не должен находиться в процессе 
реорганизации, ликвидации, банкротства;

✔ не должно быть задолженности по 
заработной плате;

✔ работники нанимаются на полный 
рабочий день;

✔ зарплата не ниже МРОТ;
✔ сотрудники не должны быть 

зарегистрированы в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя, главы крестьянского 
(фермерского) хозяйства, к нему также не 
должны применять режим «Налог на про-
фессиональный доход»;

✔ компания-работодатель зарегистри-
рована до 1 января 2021 года;

✔ в реестре дисквалифицированных 
лиц отсутствуют сведения о руководителе, 
членах исполнительного органа, главбухе 
работодателя.

Сроки подачи заявления
работодателем в ФСС РФ

Работодатель направляет заявление в 
Фонд социального страхования не ранее, 
чем через месяц после того, как трудоустро-
енный гражданин приступил к работе, но не 
позднее 1 ноября 2021 года.

Проверки
По истечении одного, трех и шести 

месяцев с даты трудоустройства Фонд со-
циального страхования РФ осуществляет 
проверку работодателя и идентификацию 
трудоустроенных граждан(посредством 
межведомственного взаимодействия с ФНС 
и ПФР).

Сроки предоставления 
субсидии
Первый транш субсидии предоставля-

ется Фондом социального страхования в 
течение 10 рабочих дней с даты направления 
заявления. В случае отказа работодатель 
уведомляется в течение этого же срока.

Второй и третий транши после 3-го и 
6-го месяцев работы трудоустроенного 
гражданина предоставляются Фондом по 
истечении соответственно 102 и 192 дней 
после дня, с которого трудоустроенный 
приступил к исполнению трудовых обязан-
ностей, но не позднее 27 декабря 2021 года.

Если работник 
был на больничном
ВАЖНО! Если в первом, третьем или 

шестом месяце после трудоустройства ра-
ботник находился на больничном и получил 

пособие по временной нетрудоспособности 
от Фонда соцстраха, то работодателем осу-
ществляется возврат суммы выплаченного 
Фондом пособия, но не более суммы полу-
ченной субсидии.

Кого брать 
на работу, чтобы 
дали субсидию
Средства компенсируют за найм граж-

дан, которые зарегистрированы в органах 
службы занятости в качестве безработных 
граждан на 1 января 2021 г. и на дату, в ко-
торую их направили к работодателю для 
трудоустройства, или зарегистрированы 
в органах службы занятости и относятся к 
категории граждан, завершивших в 2020 
году обучение по основным образователь-
ным программам высшего образования и 
среднего профессионального образования. 
В момент подписания трудового договора 

у нанимаемых сотрудников не должно быть 
работы и статусов ИП, самозанятого, главы 
КФХ или единоличного исполнительного 
органа юрлица.

Сколько денег дадут
Выплату по субсидии вы получите три 

раза: первую — через месяц работы у вас 
трудоустроенных безработных граждан, 
вторую— через три месяца, третью — через 
шесть месяцев. Сумма субсидии рассчиты-
вается по формуле:

СУММА СУБСИДИИ = 
(Федеральный МРОТ + страховые 
взносы) × Районный коэффициент 

× Численность трудоустроенных 
(на 1, 3 и 6 месяцев соответственно).

Размер субсидии на одного со-
трудника составит порядка 50 тысяч 
рублей. 

ФСС РФ: СЕГО ДНЯ
НОВЫЙ ПРОЕКТ
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Детям
C 1 сентября увеличат размер 

больничных по уходу за детьми 
до 7 лет. Теперь выплата составит 
100% от среднего заработка вне 

зависимости от стажа работника.
Для многих мам, планирующих выйти 

из декретного отпуска на работу и отдать 
ребенка в детский сад, стало отличной 
новостью сообщение Президента России 
Владимира Путина о том, что планиру-
ют изменить расчет больничных. Ведь в 
переходный период детишки в таком воз-
расте часто болеют. В Фонде соцстраха 
пояснили, когда это произойдет.

Новый порядок расчета больничного по 
уходу за больным ребенком начнет действо-
вать с 1 сентября этого года. Соответству-
ющий закон был одобрен 19 мая Советом 
Федерации.

Совсем скоро больничные по уходу за 
детьми до 7 лет включительно будут платить в 
размере 100 % среднего заработка родителя, 
который ухаживает за ребенком. Не будет 
иметь значения и стаж работы родителя.

Сейчас первые 10 дней ухода оплачи-
ваются с учетом продолжительности стра-
хового стажа 60%, 80% или 100%, начиная с 
11-го дня 50% среднего заработка. 

Новый порядок расчета затронет 1,5 млн 
родителей ежегодно.

 Выплаты осуществляются напрямую 
Фондом социального страхования. Оформ-
лять какие-либо дополнительные документы 
родителям не потребуется, Фонд произве-
дет расчеты самостоятельно на основании 
данных больничного листка.

От чего зависит размер выплаты 
по «детскому» больничному?
В семье заболел маленький пяти-

летний ребенок. Мама взяла больнич-
ный и просидела с ним дома 2 недели. 
А когда получила деньги по больничному, 
то сумма оказалась меньше той, кото-
рую она рассчитывала получить. Фонд 
соцстраха разъясняет правила расчета 
выплат.

 Когда болеет ребенок, родителю опла-
чивается больничный по определенным 
правилам.

Размер больничного зависит от зара-
ботка и стажа работы родителя, а также от 
возраста и заболевания ребенка.

В данном случае маме первые 10 дней 
лечения были оплачены в размере, определя-
емом в зависимости от продолжительности 
страхового стажа: 8 и более лет стажа —
100% среднего заработка; от 5 до 8 лет —
80% среднего заработка; до 5 лет —
60% среднего заработка. 

За следующие дни — в размере 50% 
среднего заработка.

Если уход за ребенком осуществляется 
в больнице, то больничные полностью платят 
в размере, исходя из стажа родителя.

А с 1 сентября этого года при болезни 
ребенка возраста до 7 лет включительно 

весь больничный будет оплачиваться в раз-
мере 100% заработка,  независимо от стажа 
родителя.

На какой срок могут выдать 
и оплатить больничный по уходу 

за детьми?
На сколько дней выдается больнич-

ный по уходу за заболевшим ребенком? 
Например, если в семье двое детей, 4 и 
11 лет, то сколько дней на больничном 
можно сидеть по уходу за ними в случае 
болезни?

На какой срок выдать больничный маме, 
которая осуществляет уход за болеющим ре-
бенком, решает врач. Ограничений по дням, 
на которые маме требуется освобождение 
от работы, 5 дней или 15 дней, сейчас нет. 
Само собой, больше 15 дней больничного 
решение о продлении периода будет уже 
принимать врачебная комиссия медицинской 
организации. 

Однако есть предельные сроки оплаты 
таких больничных — они зависят от возраста 
ребенка и тяжести его заболевания:

✔ если ребенок младше 7 лет, то оплачи-
вается до 60 календарных дней больничного 
в год (90 дней, если заболевание тяжелое и 
входит в специальный перечень);

✔ если ребенку от 7 до 15 лет, оплачи-
вается до 15 календарных дней по каждому 
случаю лечения (амбулаторно или стацио-
нарно), но всего не больше 45 дней в год;

✔  в случае ухода за больным ребенком-
инвалидом в возрасте до 18 лет больничный 
лист оплачивается за весь период лечения, 
но не более чем за 120 календарных дней в 
календарном году по всем случаям ухода за 
этим ребенком;

✔ при заболевании ребенка до 18 лет, 
связанном с онкологией либо поствакциналь-
ными осложнениями, больничный оплачива-
ется за весь период лечения как в стационаре, 
так и амбулаторно; 

✔ по уходу за больными детьми в воз-
расте 18 лет, страдающим ВИЧ–инфекцией, в 
стационарных условиях оплачивается также 
без ограничения.

А вот другая ситуация. Ребенку ис-
полнилось 9 лет, и последнее время он 
постоянно болеет. Обычно больничный по 
уходу за малышом брала мама, и боль-
ничных в этом году у нее набралось в 
сумме на 43 дня. В отделе кадров орга-
низации, где работает мама, объяснили, 
что оплачиваемый лимит больничных —
45 дней. А дальше ей придется брать 
отпуск за свой счет. Как быть? Может, 
теперь папе лучше брать больничный и 
получать пособие?

Если мама уже использовала 43 
дня больничного по уходу за болею-
щим ребенком в этом году, то она может 
взять еще только 2 дня, за которые ей бу-
дут начислять пособие. Согласно ст. 6

ФЗ-№ 255 пособие при уходе за больным 
ребенком от 7 до 15 лет выплачивается за
15 календарных дней по каждому случаю 
лечения амбулаторно или при совместном 
пребывании в стационаре, но не больше 45 
дней в год в сумме по всем случаям ухода.

Однако другие родственники, в частно-
сти отец, имеют право на пособие по времен-
ной нетрудоспособности в связи с уходом за 
болеющим ребенком. То есть ограничение в 
45 дней рассчитывается не в общем по ре-
бенку, а по каждому родственнику, который 
за ним ухаживал. Если мама уже исчерпала 
лимит, то чтобы ей не терять в зарплате, ли-
сток нетрудоспособности может оформить 
папа и таким образом получать пособие. То 
же самое правило действует в отношении 
бабушки или дедушки.

Например, ребенок сильно просту-
дился зимой и никак не может оправить-
ся. А работа родителей между тем свя-
зана с постоянными командировками и 
им трудно постоянно брать больничный. 
В такой ситуации при болезни ребенка 
больничный по уходу за ним может взять 
и работающая бабушка.

 Ведь бабушка (или дедушка, а также 
другой родственник) ребенка имеет право 
на получение пособия по временной нетру-
доспособности в случае ухода за болеющим 
ребенком. Но при условии, что она работает 
по трудовому договору и осуществляет сама 
уход за ним по болезни дома (амбулаторно) 
или находится с ним в стационаре. Для вы-
платы пособия нужно принести работодателю 
бумажный больничный лист (либо сказать 
номер электронного больничного). 

Взрослым
Заболели в командировке? 

Лучше оформить электронный 
больничный

Вот такая ситуация. Работник, нахо-
дясь в командировке в другом городе, за-
болел и оформил бумажный больничный. 
А когда вернулся в Москву, больничный 
потерял. 

Что делать? Фонд соцстраха разъ-
ясняет, что сделать, чтобы не остаться 
без оплаты.

Необходимо обратиться в медицинское 
учреждение, оформившее больничный лист. 
Лечащий врач и председатель врачебной 
комиссии оформят работнику дубликат уте-
рянного больничного. Дубликат больничного 
листа следует предоставить в бухгалтерию 
своей организации для расчета пособия по 
временной нетрудоспособности. Если же 
нет ни листка, ни его дубликата, пособие не 
может быть начислено.

Право на обращение за оплатой больнич-
ного сохраняется в течение шести месяцев 
со дня восстановления трудоспособности.

В дальнейшем рекомендуется оформлять 

электронный листок нетрудоспособности, 
который:

✔  невозможно потерять, поэтому па-
циент избавлен от ответственного хранения 
больничного на бумажном бланке, который 
нельзя ни потерять, ни испачкать и даже 
сложить;

✔  не нужно ставить печати на бланке и 
собирать подписи врачей;

✔  не нужно передавать бухгалтеру, как 
его бумажный аналог — достаточно сообщить 
номер листка любым удобным способам — по 
телефону или электронной почте.

Работнику не придется возвращаться в 
медицинскую организацию для исправления 
ошибок или опечаток, допущенных при за-
полнении больничного.

Также застрахованный гражданин может 
получить информацию обо всех выданных ему 
электронных больничных листках и отследить 
произведенный расчет больничного в Лич-
ном кабинете на сайте Фонда социального 
страхования.

А если в поликлинике выдали боль-
ничный лист с размытой от попадания 
воды печатью? Примут ли у меня такой до-
кумент к оплате или нужно его заменить?

К сожалению, нет. При наличии ошибок 
в заполнении листка нетрудоспособности он 
считается испорченным и взамен него должен 
быть оформлен дубликат. Для этого потребу-
ется повторно обратиться в поликлинику для 
замены испорченного больничного.

Но, чтобы избежать подобных неприятных 
ситуаций, можем порекомендовать просить в 
поликлинике оформить электронный больнич-
ный — он хранится в цифровом виде в ФСС, 
его не порвать, не помять, не залить водой.

Как получить выплаты 
по электронному больничному?

Чтобы получить выплаты по электронно-
му больничному, достаточно просто сообщить 
работодателю его номер — он указывается 
на талоне, который выдадут в поликлинике, 
или посмотреть в своем Личном кабинете 
получателей услуг Фонда. Посмотреть свой 

ЭЛН можно также через мобильное приложе-
ние «Социальный навигатор». Кроме того,  с 
портала госуслуг по цифровым больничным 
приходят уведомления на телефон с указа-
нием его номера. Далее организация, где 
вы работаете, направит в ФСС РФ реестр со 
сведениями для его оплаты. От вас для его 
оплаты также потребуется подать работода-
телю информацию о себе — сведения, не-
обходимые для осуществления выплат (ФИО, 
ИНН, СНИЛС, банковский расчетный счет или 
номер карты «Мир» и др.). Такие сведения до-
статочно подать всего лишь раз и в случае, 
если надо внести какие-то изменения в них.

Больничный двумя суммами? 
ФСС РФ разъясняет: это зависит от 

причины нетрудоспособности
Если больничный выдан в случае болезни 

или в том случае, если работник получил трав-
му, не связанную с производством, то, как и 
прежде, оплата первых трех дней временной 
нетрудоспособности производится работо-
дателем за счет своих средств, а начиная с 
четвертого дня временной нетрудоспособ-
ности — за счет средств Фонда социального 
страхования (ФСС). В этих случаях выплаты 
поступают двумя суммами. 

За первые три дня больничного деньги 
поступают от работодателя в сроки, уста-
новленные для выдачи заработной платы, 
за остальные дни — от регионального отде-
ления ФСС в течение 10 календарных дней 
с момента представления работодателем 
сведений в ФСС.

 Если больничный выдан в случаях ухо-
да за больным членом семьи (в том числе 
за ребенком), карантина, протезирования 
в стационаре, долечивания в санатории по-
сле стационара, травмы на производстве 
либо профессионального заболевания, то 
назначение и выплату по больничному листку 
полностью производит региональное отделе-
ние ФСС. Выплаты поступают одной суммой 
от регионального отделения ФСС в течение
10 календарных дней с момента представ-
ления работодателем сведений. 

Работодателям
С 1 января 2022 года выдача 

листков нетрудоспособности будет 
осуществляться в электронном виде

В соответствии с изменениями 
в федеральном законодательстве*,
с 1 января 2022 года будут отменены 
бумажные листки нетрудоспособности, 
выдача листков нетрудоспособности бу-
дет осуществляться в электронном виде.

Таким образом, основанием для на-
значения и выплаты пособия по времен-
ной нетрудоспособности и пособия по 
беременности и родам будет являться 
электронный листок нетрудоспособно-
сти (ЭЛН).

Напоминаем работодателям о необхо-
димости обеспечения приема и оплаты ЭЛН, 
а также информирования своих сотрудни-
ков по вопросам получения электронных 
больничных.

Распечатку ЭЛН, талоны из медицин-
ской организации и другие виды бумажных 
носителей для кадровой и бухгалтерской 
службы от работников получать не требуется. 
Для приема ЭЛН на оплату достаточно полу-
чения только его номера — по телефону, по 
электронной почте, лично.

Работники, имеющие подтвержден-
ную учетную запись на портале госуслуг, 
получают информационные сообщения о 
своих ЭЛН, а также могут узнать всю необ-
ходимую информацию об ЭЛН и его оплате 
в Личном кабинете получателя услуг ФСС 
(https://lk.fss.ru/recipient) или в мобильном 
приложении «Социальный навигатор» (уста-
навливается бесплатно на любой смарт-
фон). Логин и пароль для входа — такие же, 
как и в Личном кабинете единого портала 
госуслуг. 

Для работы с ЭЛН работодатель мо-
жет использовать программы для ведения
бухучета (1С, ПАРУС и др.), операторов ЭДО 
(СБИС, Контур, Такском и др.), либо скачать на 
сайте ФСС бесплатную программу (по ссылке 
https://cabinets.fss.ru/eln.html ). Электронная 
подпись может быть использована та же, что 
и для сдачи отчетности.

Также обращаем внимание работода-
телей на новый сервис электронного 
взаимодействия с ФСС для работо-
дателей — «Социальный электронный 
документооборот» (СЭДО). С его по-
мощью можно осуществлять взаимо-
действие с ФСС в электронном виде, 
как для получения информации об ЭЛН, 
так и по работе в рамках механизма 
«Прямые выплаты». 

Следите за актуальной и подробной 
информацией на официальных сайтах и по 
телефонам «горячих линий» региональных 
отделений, где работодатель зарегистри-
рован в качестве страхователя. 

*ФЗ от 30.04.2021 № 126-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации по вопросам обязательного социального 
страхования».

НЕ ПРОПУСТИ!
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КАК ПОЛУЧИТЬ УСЛУГИ ФСС РФ В ЭЛЕКТРОННОМ ВИДЕ

Зарегистрироваться

Сайт Фонда социального страхования
1. Зайти на сайт по адресу fss.ru
2. Войти в Личный кабинет получателя услуг 
 (например, по услуге ТСР). Предварительно необходима 
 регистрация на портале «Госуслуги», для входа  
 используется тот же логин и пароль.
3. Либо выбрать раздел «Обращение в Фонд» и задать вопрос.

Портал «Госуслуги»
1. Зарегистрироваться в личном кабинете.
2. Если регистрация уже есть, зайти в раздел. 
 Далее пошагово в следующие разделы:

3. Из открывшегося перечня 
 госуслуг выбрать нужную 
 (получение технического 
 средства реабилитации, 
 льготной путевки в санаторий 
 и т.д.).
 4. Нажать на кнопку 
  «Получить услугу» 
  и заполнить все поля 
  формы.

«Услуги» «Органы
власти» «ФСС РФ»

Получить услуту

Обращение в Фонд Отправить письмо

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

После приема заявления 
вам придет сообщение 
о том, подлинники 
каких документов 
нужно предоставить 
для получения услуги. 

В соответствии с Постановлением
Правительства Российской Феде-
рации от 13 марта 2021 года № 362
«О государственной поддержке
в 2021 году юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей при тру-
доустройстве безработных граждан» 
получить субсидию может работода-
тель, отвечающий критериям, установ-
ленным настоящим постановлением, 
при условии приема в штат неработаю-
щего гражданина, зарегистрированно-
го в центре занятости по состоянию на
1 января 2021 года, или молодых спе-
циалистов, которые закончили обуче-
ние в 2020 году и зарегистрировались 
в центрах занятости после 1 января 
2021 года. Размер субсидии на од-
ного сотрудника зависит от установ-
ленных в субъекте МРОТ и районного 
коэффициента и составит порядка
50 тысяч рублей.

СУБСИДИЯ ЗА ТРУДОУСТРОЙСТВО 
БЕЗРАБОТНЫХ ГРАЖДАН
В 2021 году ФСС будет платить работодателям субсидию 
за каждого трудоустроенного безработного гражданина 
в размере МРОТ

ВСЁ О БОЛЬНИЧНОМ
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Кому положен?
Как оформить? 

Сколько заплатят?
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История вопроса
В пилотном режиме «Прямые выплаты» 

стартовали еще в 2011 году в Нижегородской 
области и Карачаево-Черкесской республи-
ке. В этих регионах ФСС запустил механизм 
выплаты социальных пособий напрямую от-
делениями Фонда социального страхования 
РФ на основании данных сведений работо-
дателя. «Прямые выплаты» пришли на смену 
действующей ранее зачетной системе, когда 
работодатель сначала перечислял средства 
работнику самостоятельно, а затем получал 
возмещение своих расходов из ФСС. 

Постепенно к проекту присоединялись и 
другие регионы. После двух первых регионов 
в проект вошли Астраханская, Курганская, 
Новгородская, Новосибирская, Тамбовская 
области и Хабаровский край. С 2015 года — 
Республика Крым, город Севастополь, Татар-
стан, Белгородская, Ростовская и Самарская 
области. Ежегодно состав участников пи-
лотного проекта расширялся, добавлялись 
новые регионы по заранее подготовленному 
плану-графику перехода.

Последними к «Прямым выплатам» под-
ключились самые крупные регионы: Москва 
и Московская область, Санкт-Петербург, 
Краснодарский и Пермский края, Сверд-
ловская и Челябинская области, Ханты-
Мансийский округ — Югра. Это произошло 
1 января 2021 года. Таким образом, «зачетная 
система» выплат полгода назад фактически 
перестала существовать.

Взяли Москву
Почему такие передовые регионы, как 

Москва и Московская область, присоеди-
нились к «Прямым выплатам» последни-
ми? По словам руководителя Московского 
регионального отделения фонда ФСС На-
тальи Сидоровой, сложность реализации 
механизма в регионе определяется, в том 
числе, большим количеством компаний и 
застрахованных граждан.

«Одна из сложностей заключается в том, 
что работники, проживающие в Московской 
области, трудятся в Москве, и наоборот, — по-
яснила она. — В столице работают как круп-
ные, так и средние и малые предприятия, 
большое количество индивидуальных пред-
принимателей. В связи с этим для каждого 
вида компаний мы подготовили свой механизм 
перехода на прямые выплаты. Главная задача 
проекта — максимально защитить застра-
хованных граждан. Работник всегда получит 
деньги в положенный срок, независимо от 
финансового положения компании».

«В Подмосковье также все застрахован-
ные граждане и их работодатели были проин-
формированы о сути реализации механизма 
прямых выплат», — добавляет исполняющий 
обязанности управляющего Московским об-
ластным региональным отделением ФСС 
Алексей Кисин.

«Для этого мы используем все воз-
можные средства. В том числе размещаем 
информационные стикеры и транслируем 
аудиосообщения в транспорте. Кроме того, 
специальные разъяснительные плакаты раз-
мещаются в местных администрациях, ме-
дицинских организациях, отделениях ПФР 
и банках. А также мы раздаем информаци-
онные листовки на наших мероприятиях, 
устраиваем организованные электронные 
рассылки, осуществляем информирование 
через социальные сети и крупных работода-
телей», — добавил он.

У «зачетной системы» 
не зачет
Что же было не так с прежней, «зачетной 

системой»? Раньше страховое обеспечение 
выплачивал застрахованным лицам рабо-
тодатель за счет начисленных страховых 
взносов, а если страховых взносов не хва-
тало, работодатель обращался в ФСС за 
выделением средств либо возмещением 
потраченных средств. Это и называлось 
«зачетной системой». Процесс часто за-
тягивался по многим причинам. Иногда у 
компаний не находилось свободных средств, 
а чтобы выплатить работнику нужные сум-
мы, работодателям зачастую приходилось 

изымать деньги из оборота. На это требова-
лось время, и в итоге сотрудник, которому, 
например, нужно срочно лечиться, долго 
ждал положенных выплат. Теперь в системе 
прямых выплат пособия выплачиваются без 
посредников, напрямую из Фонда социаль-
ного страхования.

Для работников получение пособий 
перестало зависеть от сроков выплаты 
зарплаты или финансовой состоятельности 
работодателя, поясняют эксперты Фонда. 
При системе прямых выплат работодателю 
теперь нет нужды расходовать собственные 
средства (за исключением оплаты работ-
нику первых трех дней нетрудоспособно-
сти работника в связи с заболеванием или 
травмой), что повышает финансовую устой-
чивость работодателя. 

Для самих работодателей переход на 
новый механизм не стал шоком. В регионах 
проходила подготовительная работа. Кадро-
виков и бухгалтеров обучали заполнению 
электронных реестров сведений, которые 
будут передаваться в Фонд для назначения 
и выплаты пособий. Как правило, оценив 
удобство и простоту прямых выплат, рабо-
тодатели с нетерпением ждали отказа от 
«зачетного механизма» выплат социальных 
и перехода на механизм прямых выплат, 
рассказали в ФСС.

«Прямые выплаты» 
против пандемии
В этом году в связи с пандемией корона-

вируса многие работодатели всех регионов 
страны уже успели оценить преимущества 
нового механизма. Компании использова-
ли этот механизм для выплаты пособий по 
листкам нетрудоспособности работникам 
65+ во время самоизоляции, а также Фондом 
было организовано оформление электронных 
больничных в связи с карантином для при-
летающих из-за границы.

Не выходя из дома
Все о положенных лично вам выплатах 

можно узнать не выходя из дома. Чтобы рас-
считать размер пособия или получить инфор-
мацию о состоянии выплаты, необходимо 
зайти в личный кабинет застрахованного 
на сайте Фонда социального страхования 
(https://lk.fss.ru/recipient). Для входа в личный 
кабинет достаточно ввести такой же логин 
и пароль, который вы используете для ав-
торизации на портале госуслуг. В личном 

кабинете можно увидеть расчет пособия, 
отследить его путь — от работодателя в Фонд 
и далее в банк или на почту. Люди, которые 
по какой-либо причине не могут воспользо-
ваться Интернетом, всегда могут обратиться 
в свой территориальный орган ФСС, где им 
предоставят всю необходимую информацию 
о положенных выплатах. 

Также есть специальное мобильное при-
ложение «Социальный навигатор», которым 
можно воспользоваться при желании, в том 
числе для ознакомления с общей информа-
цией о причитающихся социальных выплатах 
в определенной жизненной ситуации (бере-
менность, рождение ребенка, болезнь и т.п.).

Работодатель — 
банкрот: как забрать 
свое у разорившегося 
работодателя
Все работающие граждане страны еже-

месячно отчисляют взносы в Фонд социаль-
ного страхования, из средств которого выпла-
чиваются различные социальные пособия, в 
том числе на случай временной нетрудоспо-
собности, в связи с материнством. Однако 
может случиться так, что ваш работодатель 
объявит себя банкротом или вовсе исчезнет. 
Что делать в этом случае?

По закону все застрахованные имеют 
право своевременно и в полном объеме 
получать страховое обеспечение на случай 
временной нетрудоспособности и в связи с 
материнством. Однако форумы и профессио-
нальные площадки юристов пестрят сообще-
ниями о том, что компании часто уклоняются 
от выплат. «Нахожусь в декретном отпуске по 
уходу за ребенком до 1,5 года. Работодатель 
не платит пособие, нет денег. Что делать?» —
пишет раздосадованная женщина. «Куда нуж-
но обратиться, если работодатель уволил в 
связи с ликвидацией?» — интересуется другая 
молодая мама.

Причин для отказа от выплат у пред-
приятий может быть множество. К примеру, 
компания-работодатель прекратила свое 
существование или на счету работодате-
ля недостаточно средств, нет возможности 
установить местонахождение работодателя, 
работодатель стал банкротом. Но застрахо-
ванное лицо все эти перипетии не должны 
касаться.

Во всех следующих случаях пособия 
работнику должны быть начислены: 

✔ если работодатель прекратил свою 
деятельность в день обращения сотрудника 
за пособием;

✔ если у страхователя недостаточно 
средств на счетах (при этом применяются 
правила очередности списания денежных 
средств со счета, предусмотренные Граж-
данским кодексом России);

✔если работодатель скрылся, не оставив 
ни следа, и нет возможности установить его 
местонахождение;

✔ если идет процедура о его банк-
ротстве.

Что делать, 
чтобы получить пособие?
Можно оформить заявку на получение 

пособия через сайт госуслуг или предоставить 
в территориальный орган ФСС документы 
лично. Помимо основного необходимого для 
получения любого из пособий по материнству, 
есть свои условия для конкретных выплат.

Для получения пособия по беремен-
ности и родам понадобятся:

✔ оригинал бумажного листка нетрудо-
способности либо номер электронного листка 
нетрудоспособности;

✔ справка о сумме заработка, из кото-
рого должно быть исчислено пособие (либо 
заверенная копия справки), или заявление в 
Пенсионный фонд России (ПФР);

✔документы, подтверждающие страхо-
вой стаж (трудовая книжка).

Для получения единовременного по-
собия при рождении ребенка:

✔справка о рождении ребенка, выданная 
органами ЗАГС;

✔ свидетельство о рождении (усыновле-
нии) ребенка  и его копия либо выписка из ре-
шения об установлении над ребенком опеки;

✔ справка с места работы другого ро-
дителя или органа социальной защиты на-
селения о том, что пособие не назначалось 
и не выплачивалось.

Для получения ежемесячного пособия 
по уходу за ребенком:

✔ свидетельство о рождении (усынов-
лении) ребенка, за которым осуществляется 
уход, и его копия либо выписка из решения об 
установлении над ребенком опеки;

✔ свидетельство о рождении (усыновле-
нии, смерти) предыдущего ребенка (детей) 
и его копия;

✔ справка с места работы матери (отца, 
обоих родителей) ребенка о том, что она (он, 
они) не использует отпуск по уходу за ре-
бенком и не получает ежемесячного пособия 
по уходу за ребенком; а в случае, если мать 
(отец, оба родителя) ребенка не работает либо 
учится очно по основным образовательным 
программам, нужно предоставить справку 
из органов соцзащиты населения по месту 
жительства (месту пребывания, фактического 
проживания) матери (отца) ребенка о непо-
лучении ежемесячного пособия по уходу за 
ребенком;

✔ справка (справки) о сумме заработка, 
из которого должно быть исчислено посо-
бие (либо заверенная копия справки), или 
заявление в Пенсионный фонд России (ПФР).

Права под защитой
Отметим, что в этом случае права ро-

дителей защищает часть 4 статьи 13 Закона 
№ 255-ФЗ. На ее основании застрахованное 
лицо предоставляет в территориальный орган 
ФСС заявление, свидетельство о рождении 
ребенка, справку о заработке, при отсут-
ствии справки — заявление о направлении 
запроса в ПФР о предоставлении сведений 
о заработке, справку с места работы другого 
родителя о том, что он не использует отпуск 
по уходу за ребенком и не получает пособие. 
При наличии предоставляется также реше-
ние суда об установлении факта невыплаты 
работодателем пособия или решение суда о 
взыскании со страхователя суммы пособия и 
постановление службы судебных приставов 
о невозможности установить местонахож-
дение должника и получить сведения о его 
имуществе.

После этого территориальный орган 
ФСС направляет запросы в налоговые орга-
ны, кредитные организации, арбитражному 
управляющему для получения документов, 
подтверждающих, что работодатель не может 
выплатить пособие. При поступлении всех 
необходимых сведений ФСС выплачивает 
пособие либо оказывает бесплатную помощь, 
например, поможет составить исковое за-
явление в суд.

Ирина МОЧАЛОВА.

Полгода назад, 1 января 2021 года, 
к проекту Фонда социального стра-
хования «Прямые выплаты» присо-
единились абсолютно все регионы 
страны. Таким образом, десятки 
миллионов россиян смогли получать 
социальные пособия быстро, удоб-
но и гарантированно — напрямую 
через ФСС. Об истории проекта и о 
том, как он работает на практике — 
в нашем материале.

«ПРЯМЫЕ ВЫПЛАТЫ»: ИНСТРУКЦИЯ ПО ПРИМЕНЕНИЮ
Процедура оформления пособия проходит автоматизированно. От работника потребу-
ется минимум действий.
Первое — нужно предоставить работодателю документы, подтверждающие право на
получение пособия. Это может быть больничный лист либо номер электронного
больничного, свидетельство о рождении ребенка и другие документы, необходимые для
назначения и выплаты пособия.
Второе — представить работодателю реквизиты, на которые будет перечисляться ФСС 
пособие (с 2021 года специальная форма сведений о себе — подается работодателю 
единожды).
Следующий шаг уже за работодателем. В течение 5 календарных дней работодатель 
должен передать в территориальный орган ФСС РФ сведения о работнике в электронном 
виде или документы, необходимые для назначения пособия. Дальше действует Фонд. 
ФСС назначает и выплачивает пособие работнику — на банковский счет, на карту «Мир» 
либо почтовым переводом. Денежная сумма поступит в течение 10 календарных дней 
после получения необходимых для назначения и выплаты документов.

О каких пособиях идет речь? 
✔ пособие по временной нетрудоспособности, в том числе в связи с несчастным случаем 

на производстве или профессиональным заболеванием;
✔ оплата отпуска (сверх ежегодного оплачиваемого отпуска, установленного законода-

тельством РФ) на весь период лечения;
✔ пособие по беременности и родам;
✔ пособие при рождении ребенка;
✔ ежемесячное пособие по уходу за ребенком. 

Что такое социальный 
навигатор?
Социальный навигатор — это цифровой 

сервис, позволяющий любому пользователю 
сориентироваться, на какие социальные вы-
платы может рассчитывать его семья в теку-
щем моменте развития. Ведь когда в семье, 
к примеру, четверо детей, то помощь от госу-
дарства полагается достаточно большая.Но 
грамотно отслеживать, вовремя планировать 
получение господдержки — все это зачастую 
вызывает определенные трудности. Иногда 
человек опасается, что получает не все по-
собия, что-то упустил. Как контролировать 
социальные выплаты с помощью  социального 
навигатора, разъясняет ФСС РФ.

Удобнее всего узнавать информацию 
через цифровой сервис «Социальный на-
вигатор». Это бесплатное приложение для 
смартфонов, которое можно скачать в ма-
газинах мобильных приложений Google Play 
и App Store. Вы узнаете, на какие меры со-
циальной поддержки можете рассчитывать в 
той или иной жизненной ситуации. И для этого 
вам не нужно приходить в государственные 
инстанции.

Общую справочную информацию можно 
получить без авторизации. А если вы хотите 
увидеть персонифицированные сведения обо 
всех взаимодействиях с Фондом соцстрахо-
вания, рассчитать пособия, узнать о способах 
получения услуг и необходимых документах, 
посмотреть, отследить очередь на получение, 
скажем, путевки в санаторий, узнать о своем 
ЭЛН, то понадобится авторизоваться. Для 
этого используются те же логин и пароль, что 
и для портала госуслуг.

Уже с октября 2021 года люди с инвалид-
ностью (для детей — их законные представи-
тели) могут получать средства реабилитации 
по электронному сертификату. Это намного 
упростит их получение. Правительство утвер-
дило запуск Государственной информацион-
ной системы. В ней будут собраны данные обо 
всех средствах реабилитации, которые можно 
приобрести по электронному сертификату. 
А у каждого гражданина, который нуждается 
в средствах реабилитации, будет цифровая 

запись об этом в системе. Платформу синхро-
низируют с Единой государственной информа-
ционной системой социального обеспечения 
(ЕГИССО), где уже содержатся сведения о 
праве граждан на те или иные виды помощи, 
и порталом госуслуг. И человек сможет подать 
заявление, в том числе в электронном виде 
через «Госуслуги», на получение сертификата в 
Фонд социального страхования. Электронный 
сертификат будет привязан к карте «Мир», на 
которую государство и зачислит определенную 
сумму. Ее можно будет потратить на оплату 
средства реабилитации из перечня на сайте 
информационный системы. Если стоимость 

средства реабилитации превышает сумму 
электронного сертификата, потребитель мо-
жет доплатить из собственных средств.

Альтернативные способы получения 
средств реабилитации также сохранятся. 
Их можно получить через Фонд социального 
страхования или покупать самостоятельно, а 
потом получать компенсацию.

Обратите внимание. Сначала с помощью 
электронного сертификата будет возможность 
оплачивать технические средства реабили-
тации. А вот лекарства и лечебное питание 
для детей-инвалидов — с 1 января 2023 года.

Ирина МОЧАЛОВА.

В каких жизненных ситуациях полезен социальный навигатор?

Вы можете узнать 
полный перечень 

пособий из средств 
ФСС РФ для семей 

с маленькими детьми: 
в случае рождения 

ребенка, отпуска по 
уходу за ним, болезни 

детей, о льготных 
путевках в санаторий

При необходимости 
можно ввести 

собственные данные и 
рассчитать и проверить 

размер пособия

Если выплаты уже назначены, можно отследить 
ход предоставления выплат в Личном кабинете

Вы забыли и потеряли квиток с номером 
своего ЭЛН или хотите узнать его статус

Если вам требуется 
подать обращение 

в Фонд, это тоже 
можно сделать через 

приложение, 
не посещая отделение 

лично, а потом 
отследить статус 

обращения

Узнать, где находятся 
ближайшие отделения 

Фонда и другие 
социально значимые 

объекты

Если хотите приобрести 
самостоятельно 
ТСР или ПОИ, вы 

можете посмотреть 
сумму компенсации 

в своем субъекте 
за самостоятельно 

приобретенное 
изделие

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ПОСОБИЕ НЕ ПРИШЛО В СРОК
Ждать платеж на следующий день после закрытия электронного больничного не 
следует. Разумно отсчитать 15 дней. Скорее всего, в течение этого времени вы 
получите страховое обеспечение от ФСС.

Предпринимать активные действия нужно, когда все сроки прошли, а пособие так и не 
перечислено.
Наиболее частые причины задержки платежа:
✔ работодатель не передал (передал не вовремя) сведения в Фонд;
✔ работодатель передал в ФСС не все сведения или сведения с ошибкой. Фонд сформи-

ровал работодателю извещение. На исправление сведений работодателю дается еще
5 календарных дней, а после этого — еще 10 дней дается ФСС для начисления и оплаты;

✔ порядок зачисления средств в банке предусматривает более длительный срок. 
Например, держателям карт платежной системы «МИР» денежные средства поступают в 
тот же день, когда ФСС перечислил выплату в банк. 
Если зачисления производятся по номеру расчетного счета, то выплата поступит не ранее 
следующего рабочего дня. 
Почтовый перевод можно получить в почтовом отделении в течение 6 рабочих дней с даты 
перечисления средств.
Если в вашем личном кабинете (https://lk.fss.ru или мобильное приложение «Социальный 
навигатор») статус документа «Платеж выплачен», а деньги не поступили на счет (по ис-
течении 2 рабочих дней), проверьте правильность заполненных реквизитов банка (номера 
карты), фамилии, персональных данных. Если обнаружите ошибку, срочно звоните работо-
дателю и просите представить достоверные сведения в региональное отделение Фонда.
 Если вы не видите в личном кабинете в разделе «Пособия и выплаты» документа, это значит, 
что работодатель НЕ передал сведения в региональное отделение Фонда. Обращайтесь 
к работодателю для выяснения причины.

Электронные государственные 
услуги все активнее входят в нашу 
жизнь, и миллионы россиян уже 
воспользовались ими. Особенно 
они важны для мам с маленькими 
детьми — при их загруженности 
любая экономия времени бесценна. 

ВОПРОС—ОТВЕТ

■ Скоро я стану мамой. Собираюсь 
уйти в отпуск по уходу за ребенком. 
Но  меня беспокоит, что у нас на работе 
зарплату часто задерживали.  Вдруг и 
выплаты задерживать будут? Стоит ли 
этого бояться?

Василиса Аранчук, 25 лет, 
Ростов-на-Дону.

— Не беспокойтесь о задержках выплат. 
С реализацией «Прямых выплат» Фонда со-
циального страхования родители с 1 января 
2021 года абсолютно во всех регионах по-
лучают пособия на детей непосредственно 
из ФСС РФ. 

Чтобы воспользоваться таким правом, 
нужно предоставить работодателю документы, 
подтверждающие право на пособие, например, 
свидетельство о рождении ребенка и справку с 
места работы отца ребенка, что отпуск ему не 
предоставлялся и пособие не выплачивалось. 
Работодатель в течение 5 календарных дней 
передает в территориальный орган ФСС РФ 
сведения о работнике в электронном виде 
или документы, необходимые для начисления 
пособия. Деньги за первый месяц отпуска по 
уходу за ребенком перечисляются Фондом 
работнику в течение 10 дней после получе-
ния документов в обычном или электронном 
виде. При условии, что сведения были верны 
и представлены в полном объеме.

■ За последний год я беру уже второй 
больничный на работе. В первый раз я 
уже оценила преимущества проекта 
«Прямые выплаты» — оплату больнич-
ного листа начисли быстро и без «за-
морочек». Сейчас я заболела снова. 
Нужно ли предоставлять работодате-
лю все сведения о себе снова, кроме 
больничного листа?

Марина Петрова, 38 лет, Самара.

— Сведения о себе гражданин подает 
работодателю теперь только один раз: ФИО, 
реквизиты для перечисления, адрес реги-
страции и т.д. Если происходят какие-либо 
изменения, например, смена фамилии, или 
требуется изменить реквизиты для пере-
числения, тогда работник подает сведения 
о себе повторно.

■ Я недавно получила российское 
гражданство и официально устрои-
лась на работу. Слышала от коллег 
про проект «Прямые выплаты» Фонда 
соцстраха. Что это за проект и в чем 
его преимущества?
Анастасия Квашко, 32 года, Воронеж.

«Прямые выплаты» — это механизм вы-
плат социальных пособий (оплаты больнич-
ного листа, декретного отпуска, пособий по 
уходу за ребенком и др.) напрямую через 
Фонд социального страхования. Преимуще-
ства проекта в том, что деньги гарантированно 
поступят без задержек и в полном объеме. 
Раньше бывали случаи задержек и даже не-
выплат, если работодатель испытывал финан-
совые трудности. Теперь работодателям не 
нужно выводить свои денежные средства для 
выплаты пособий. Кроме того, предприяти-
ям и компаниям нет необходимости тратить 
время на расчет пособий.

ЭЛЕКТРОННЫЕ УСЛУГИ 
ДЛЯ МОЛОДЫХ МАМ
можно получить, не посещая отделение ФСС

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Как показал себя 
проект в работе 
на территории 
всей страны

ВСЕРОССИЙСКИМ 
ПРЯМЫМ ВЫПЛАТАМ  —
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